
Ипотека 
надстроила 
процент
Стоимость кредитов 
растет вслед за ставкой ЦБ

Российские банки  еженедельно 
поднимают ставки по  ипотеке. 
С конца января условия для кли-
ентов ухудшили семь крупней-
ших игроков рынка во главе 
со Сбербанком. По отдельным 
программам ставки приблизи-
лись к 12% годовых. С учетом 
дальнейшего ужесточения мо-
нетарной политики ЦБ эксперты 
не исключают подорожания ипо-
теки до 13% и даже 15% годовых.

За последние две недели семь 
крупных банков, включая Сбер-
банк, подняли ставки по собствен-
ным ипотечным программам, сле-
дует из мониторинга АО «Дом.РФ»: 
31 января ставки повысил Сбер-
банк (на 0,7–1 процентный пункт), 
Альфа-банк (на 0,3–1,2 п. п.), Райф-
файзенбанк (на 0,7–1,1 п. п.), Юни-
кредит-банк (на 1 п. п.). В начале фев-
раля эстафету подхватили банк «Дом.
РФ» (на 0,3–0,5 п. п.), «Уралсиб» (0,5–
0,7 п. п.). Самое резкое повышение 
ставок было в «Санкт-Петербурге» 
(на 1,1–2,3 п. п.).

В итоге уже у 12 крупнейших иг-
роков ипотечного рынка ставки пре-
вышают 10% годовых, доходя в ряде 
случаев до 11,9%. По данным АО 
«Дом.РФ», средняя ставка на первич-
ном рынке по топ-15 банков достигла 
10,44% годовых (+0,57 п. п.), на вто-
ричном рынке — 10,56% годовых 
(+0,69 п. п.) и на рынке рефинансиро-
вания — 10,55% годовых (+0,25 п. п.).

• По информации Frank RG, в янва-
ре выдано 95,4 тыс. ипотечных кре-
дитов против 96,0 тыс. кредитов 
в январе 2021 года. При этом размер 
среднего ипотечного кредита вырос 
за год на 26,8%, до почти 3,5 млн руб. 
В результате общий объем в ипоте-
ке вырос на 26%, до 331 млрд руб. (см. 
«Ъ-Онлайн» от 8 февраля).
При этом в банках не отмечают 

существенного снижения спроса 
на ипотеку. В Альфа-банке январь на-
звали «хорошим месяцем», указав, 
что даже ввиду ограничения по го-
спрограмме, которая была ключе-
вым драйвером, падения по выда-
че кредитов по строящемуся жилью 
там не наблюдают. В Райффайзен-
банке в январе спрос оценивают как 
«стабильный», уточняя при этом, что 
часть выдач первого квартала 2022 
года придется на заявки, которые 
клиенты отправили в ноябре-декаб-
ре. В банке «Дом.РФ» указали, что 
по итогам января и первым числам 
февраля снижения спроса на ипоте-
ку не отмечают.

Продолжение роста ставок в бан-
ках во многом связывают с действи-
ями ЦБ по увеличению ключевой 
ставки. Повышение ставок связано 
«с реализацией отложенных эффек-
тов от ужесточения денежно-кредит-
ной политики регулятора», указыва-
ет директор розничных продуктов 
банка «Дом.РФ» Евгений Шитиков.
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Атакованных не судят
Как и за кого Владимир Путин принял коллегу из Казахстана
10 февраля в Москве прошли 
переговоры президента России 
Владимира Путина и президен-
та Казахстана Касым- Жомарта 
Токаева. СпецQR „Ъ“ Андрей 
Колесников услышал то, что два 
лидера произнесли вслух, пре-
жде всего об атаке на Алматы 
международных террористов 
в начале января, а хотел услы-
шать гораздо больше — напри-
мер, кто же они все-таки такие. 
Кроме того, Владимир Путин 
рассказал, что его ответ НАТО 
и США обойдется, по всей ви-
димости, без посредничества 
президента Франции.

Президент Казахстана прилетел 
в Москву накануне вечером и оста-
новился в отеле Ritz-Carlton. Утром, 
перед встречей с Владимиром Пу-
тиным, он сдал ПЦР-тест, с которым 
все оказалось в порядке, и в Пред-
ставительском кабинете Кремля 
за полчаса до начала переговоров 
мы увидели два кресла для прези-
дентов России и Казахстана, стоя-
щие на расстоянии полутора метров 
друг от друга.

Эта ситуация отличалась от того, 
как все выглядело в случае с прези-
дентом Франции Эмманюэлем Ма-
кроном. Мемы, жертвой которых 
стал пятиметровой длины стол, 
за которым у него проходила встре-
ча с Владимиром Путиным, до сих 
пор стоят в глазах.

Но и Касым-Жомарт Токаев, 
и Эмманюэль Макрон сдавали оди-
наковые тесты. В чем же было дело? 
По информации „Ъ“, у Эмманюэ-
ля Макрона возникла проблема. 
Он свой тест прошел, но «плюсанул» 
один из тех, кто был в самолете, 
на котором прилетел французский 
президент. Переговоры не отменя-
ли, но расстояние между господами 
Путиным и Макроном оказалось 
поистине многометровым.

Касым-Жомарт Токаев был 
в этом смысле благополучен. У него 
в Москве большая программа, к ко-
торой он по всем признакам готов.

Владимир Путин вошел в Пред-
ставительский кабинет на несколь-
ко минут раньше коллеги. Здесь уже 
стояли российские и казахстанские 
телеоператоры (журналисты Казах-
стана прибыли на встречу в черных 
жилетах с надписью на спинах «Ко-
манда президента Республики Казах-
стан» на английском языке — чтобы, 
видимо, даже уцелевшие междуна-
родные террористы, про которых 
было много сказано в начале пере-
говоров, поняли, кто тут есть кто), 
договорившиеся, кажется, наконец 

между собой. Дело в том, что они ми-
нут десять на повышенных тонах об-
суждали, как и куда им встать и что 
делать со звуком… Это было преу-
величенно долго и громко, тем бо-
лее что слишком хорошо известно: 
если операторов пустить за несколь-
ко секунд до начала съемки, то они 
спокойно встают и сразу начинают 
безмятежно снимать.

Владимир Путин зашел в Пред-
ставительский кабинет, оглядел опе-
раторов (они проигнорировали его 
взгляд), потом официантов, которые 
все еще протирали бокалы и тарел-
ки в углу кабинета и тоже не обрати-
ли внимания на появление прези-
дента России, постоял в некотором 
раздумье перед камином, потом, по-
хоже, обрадованно вспомнил, что 
на столе лежат бумаги к этой встре-
че и что можно их поизучать… Пе-
ревернул несколько страниц, по-

слюнявив пальцы (а вот это было 
рискованно) и отложил: нет, неин-
тересно все это было. Наконец, во-
шел и президент Казахстана.

— Сердечно приветствую вас 
в Москве. Это наша первая встре-
ча после январских событий, когда 
Казахстан стал, без всякого преуве-
личения, жертвой каких-то между-
народных банд, которые восполь-
зовались непростой ситуацией 
внутри страны,— Владимир Путин 
сразу сказал об этом, словно демон-
стрируя: да, версия о том, что в Ал-
маты появились именно междуна-
родные террористические банды, 
будет канонической.— Мы встре-
чались с вами перед Новым годом 
(на саммите Содружества Незави-
симых Государств в Санкт-Петер-
бурге.— А. К.)...— ничего не пред-
вещало развития таких событий!

Но и о повышении цен на газ 
для жителей Казахстана тогда еще 
не объявили.

— Но тем не менее ситуация вос-
становлена,— продолжил россий-
ский президент,— и, как вы знаете, 
Россия, как одна из стран Организа-
ции Договора о коллективной без-

опасности, в соответствии с четвер-
той статьей договора подставила 
плечо Казахстану.

Правда, всего, как выяснилось, 
на несколько дней, так что пере-
броска большого количества войск 
и техники была похожа на воен-
ные учения вроде тех, что идут сей-
час у России с Белоруссией, и име-
ла, скорее всего, тоже прежде всего 
психологический эффект, то есть 
эффект неразорвавшейся бомбы. 
Но было все-таки понятно, что мо-
жет и разорваться.

— Но главную роль, конечно, 
сыграло руководство самого Казах-
стана,— добавил российский пре-
зидент,— преданные своему делу, 
присяге и народу Казахстана пра-
воохранительные органы, воору-
женные силы.

Действительно, все главное 
случилось по всем признакам 
в ту ночь, когда войска ОДКБ еще 
не прибыли, но их уже начали 
ждать, и возможно, это помогло за-
сомневавшимся военным в Казах-
стане поверить в себя. В эту ночь 
были и самые большие жертвы, 
и утром наступил перелом.

Но до сих пор вопрос о том, кто 
начал было хозяйничать в Алматы, 
остается без исчерпывающего от-
вета. Даже господин Путин, говоря 
о «международных бандах», назвал 
их «какими-то».

— Действительно, это первый 
визит после Нового года,— сказал 
президент Казахстана,— и, к со-
жалению, после трагических со-
бытий, произошедших в нашей 
стране. Действительно, это была 
тщательно подготовленная опера-
ция международных террористов, 
бандитов, которые напали на Ка-
захстан с целью прежде всего под-
рыва конституционного строя 
и, конечно же, совершения госу-
дарственного переворота.

Если он так в этом уверен и уже 
так хорошо все про это знает, 
то не пора ли поделиться этим зна-
нием с окружающими?

— К сожалению, очень много 
жертв...— произнес Касым-Жомарт 
Токаев.— Я сам переживаю из-за 
этого, выразил соболезнования 
родным и близким погибших.
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Касым-Жомарт Токаев 
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к Владимиру Путину, 
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Москва в кольце грузов
Столичные терминалы  
обложены китайскими контейнерами

Как выяснил „Ъ“, с конца декабря стан-
ции московского транспортного узла, 
принимающие контейнеры из Китая, 
жестко перегружены. Высокий спрос 
накануне новогодних праздников вку-
пе с недостаточной скоростью разво-
за привел к тому, что на железной до-
роге скопилось множество брошенных 
контейнерных поездов. ОАО РЖД уже 
ввело конвенцию на отправку на терми-
налы Белый Раст и Ворсино, однако кон-
тейнерные завалы пока не разобрали. 
Тем временем начинают переполнять-
ся и альтернативные станции, куда пе-
реадресовали поезда. Потери грузовла-
дельцев оцениваются минимум в 5 тыс. 
руб. на контейнер в сутки, а участники 
рынка не ожидают нормализации ситуа-
ции раньше марта—апреля.

Станции в районе Москвы, куда приходят 
грузы из Китая — прежде всего Ворсино и Бе-
лый Раст,— с кануна Нового года перегруже-
ны и не принимают поезда, рассказали „Ъ“ 
участники рынка контейнерных перевозок. 
Станции, куда груз переадресовывается — 
Электроугли, Ховрино и т. д.,— тоже посте-
пенно заполняются.

«Множество составов в пути получили 
статус „брошенный поезд“, для них нет даже 
ориентиров по прибытии на станции назна-
чения,— говорит руководитель отдела ин-
термодальных перевозок „Даксер“ Михаил 

Русаков.— Грузы, которые все же доходят, 
обрабатываются с задержками, и везде оди-
наковая проблема — нет возможности опе-
ративного вывоза в связи с перегруженно-
стью автоперевозчиков, имеющих заказы 
на три-семь дней вперед». «Некоторые кон-
тейнеры простаивают с середины декабря, 
очередь двигается очень медленно»,— добав-
ляет замгендиректора BMJ-logistics Констан-
тин Бондаренко.

Руководитель отдела железнодорожных 
перевозок регионов ЕС и Восточной Азии Ass-
trA Владислав Мартин рассказывает, что мно-
гие поезда, следующие из Китая в Ворсино, 
брошены во время движения, иногда кон-
тейнеры выгружают на станции Электроу-
гли. Но ситуация и там непростая, так как за-
крытие процедуры прибытия может длиться 
два-три дня, что увеличивает транзитное вре-
мя. По его словам, компания часто идет аль-
тернативным путем: сначала доставляет товар 
в Европу, а после отправляет автомобилями 
«до двери» в Москву и область, что сокращает 
транзитное время почти вдвое — до 35 дней.

Тайм-слотовая система, при которой бро-
нируется временной промежуток на въезд 
машины на терминал и погрузку контей-
нера, редко соблюдается, уточняет глава на-
правления мультимодальных перевозок FM 
Logistic в России Дмитрий Суховерша.
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Леди «ноу»
Главы МИДов России и Британии встретились, 
но так и не услышали друг друга

Разговор немого с глухим — так  глава 
МИД РФ Сергей Лавров охарактеризо-
вал прошедшие в четверг переговоры 
с его британской коллегой Лиз Трасс. 
Будучи в Москве, она так  рьяно отстаи-
вала суверенитет Украины, что по ошиб-
ке причислила к ее территориям Воро-
нежскую и Ростовскую области. Ни о чем 
значимом в результате стороны дого-
вориться не смогли. Не добавили пози-
тива ни новые шаги Лондона, расши-
ряющие возможности для нака зания 
России при помощи санкций, ни за-
явления премьер-министра Велико-
британии Бориса Джонсона.  Посетив 
штаб-квартиру НАТО в Брюсселе, он 
предупредил: из-за действий Москвы 
в ближайшее время может произойти 
«что-то по-настоящему ужасное».

Визит в российскую столицу Лиз Трасс на-
чала с посещения МГУ. На встрече с ректо-
ром Виктором Садовничим она расспраши-
вала его о методиках преподавания в стране 
математики. «Результаты, представленные 
вами, впечатляют»,— не скрывала восхище-
ния госпожа министр. Виктор Садовничий 
же, заметив интерес, решил помочь ино-
странной гостье углубить математические 
знания и подарил книгу собственного ав-
торства «Функциональный анализ». Затем 
дипломат возложила цветы к Могиле Неиз-
вестного Солдата в Александровском саду.

Сразу после этого последовала «неприят-
ная» часть первого за 4,5 года визита главы 
МИД Британии в РФ — переговоры с Серге-
ем Лавровым. В последний раз, еще до «дела 
Скрипалей», Москву в этой должности посе-
тил нынешний британский премьер Борис 
Джонсон. Хотя отношения между страна-
ми были натянутыми и тогда — в том числе 
из-за Украины, его переговоры в российском 
МИДе проходили в позитивном ключе. На-
зывая себя «убежденным русофилом», Борис 
Джонсон много шутил и крепко пожимал 
руку своему коллеге.

В этот раз атмосферу едва ли можно было 
назвать благоприятной. На пресс-конфе-
ренции Сергей Лавров признал: «Отно-
шения России с Великобританией, мягко 
говоря, оставляют желать лучшего и, на-
верное, находятся на самой низкой отмет-
ке за многие-многие годы». Саму беседу, 
главными темами которой стали Украи-
на и в целом безопасность в Европе, тоже, 
похоже, нельзя было назвать конструк-
тивной. «Разговор немого с глухим у нас 
получается, вроде бы слушаем, но не слы-
шим»,— подчеркнул глава МИД РФ. Его бри-
танская коллега парировала: «Я не была 
немой в нашем разговоре, я четко прого-
ворила позицию Великобритании, также 
я слушала министра Лаврова».
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миллиардов рублей составил профицит федерального бюджета в январе 2022 года, сообщил 
вчера Минфин. Сколько это в процентах к объему ВВП, ведомство по-прежнему не сообщает. Согласно за-
кону о бюджете, по итогам всего 2022 года размер профицита должен составить 1,328 трлн руб. Доходы 
бюджета за январь составили 2,089 трлн руб., или 8,3% к утвержденному плану на год, расходы — 1,964 трлн 
руб. (8,2% к уточненной бюджетной росписи). Нефтегазовых доходов поступило в бюджет на 0,795 трлн руб., 
ненефтегазовых — 1,295 трлн руб. Федеральная налоговая служба администрировала 1,457 трлн руб., Фе-
деральная таможенная служба — 550 млрд руб., другие федеральные органы — 82 млрд руб.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Долларовая инфляция 
догоняет рублевую

Темпы роста потребительских цен 
в США в январе 2022 года постави-
ли рекорд с февраля 1982 года — 
инфляция в годовом выражении ра-
зогналась до 7,5%. В исчислении 
месяц к месяцу в сравнении с дека-
брем 2021 года в январе потреби-
тельские цены выросли на 0,6 про-
цента — это оказалось выше ожи-
даний аналитиков, притом что де-
кабрьский показатель был повышен 
по результатам пересмотра консен-
сус-прогнозов с 0,5% до 0,6%. В ка-
честве причин происходящего ра-
нее назывались проблемы в це-
почках поставок товаров, высо-
кий потребительский спрос и дефи-
цит компонентов, в том числе кри-
зис поставок полупроводников, тор-
мозящий выпуск в автопроме и бы-
товой радиоэлектронике (одна-
ко последний, судя по торможе-
нию роста цен на вторичном рын-

ке автомобилей, постепенно сходит 
на нет). Основным драйвером по-
требительской инфляции, как и вез-
де в мире, в США выступает продо-
вольствие — цены на него выросли 
за месяц на 1% после 0,4% в дека-
бре, хотя годовой темп удорожания 
продовольствия оказался сопоста-
вим с динамикой индекса в целом 
(7,4%). Цены на энергию выросли 
за месяц на 0,9% — однако их нако-
пленный рост за год составил 27%, 
отражая резкий взлет цен на энер-
гоносители на мировых рынках.

Всплеск роста цен в крупнейшей 
экономике мира после предыду-
щего рекорда в 7% в декабре 2021 
года вынудил ФРС к новому ужесто-
чению риторики (см. „Ъ“ от 16 де-
кабря 2021 года и 27 января). Те-
перь же повышение ставки ФРС 
на ее мартовском заседании выгля-
дит практически неизбежным — не-
смотря на то что среди экономистов 
преобладает мнение о временности 
инфляционного всплеска.

Динамика роста цен в США 
в целом схожа с поведением пока-
зателя в ЕС и РФ (см. график). Со-
гласно опубликованному вчера Ев-
рокомиссией зимнему экономиче-
скому прогнозу, в ЕС уже пересма-
тривают оценки ожидаемых темпов 
восстановления европейской эконо-
мики из-за «быстрого распростра-
нения штамма „омикрон“ коронави-
руса, дальнейшего роста инфляции, 
вызванного стремительным ростом 
цен на энергоносители, и постоян-
ных сбоев в цепочках поставок», за-
явил комиссар ЕС по экономике Па-
оло Джентилони. Прогноз по ин-
фляции существенно пересмотрен 
в сторону повышения по сравнению 
с осенним прогнозом — Еврокомис-
сия ожидает ее пика в 4,8% в пер-
вом квартале 2022 года с сохране-
нием уровня «выше 3%» до треть-
его квартала и снижением до 1,9% 
только в 2023 году. 

Олег Сапожков

ГОДОВЫЕ ТЕМПЫ РОСТА ИНФЛЯЦИИ 
В РФ, США И ЕС (%)
ИСТОЧНИКИ: РОССТАТ, ЕВРОСТАТ, МИНТРУДА США. 
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Правительство вчера одобрило 
для отправки в Госдуму свои по-
правки ко второму чтению зако-
нопроектов о введении в четы-
рех регионах автоматизирован-
ной упрощенной системы нало-
гообложения (АУСН) малого биз-
неса. Одно из изменений — повы-
шение доли регионов в доходах 
от уплаты налога в рамках этого 
спецрежима с 50% до 54%. Так-
же расширяется перечень пред-
принимателей, которые не мо-
гут применять АУСН — за счет тех, 
кто не зарегистрирован в четырех 
пилотных регионах, а также тех, 
кто использует механизм едино-
го налогового платежа.

Ведомства подготовили поправ‑
ки к пакету законопроектов о запу‑
ске экспериментального налогово‑
го режима для малого бизнеса — вче‑
ра они были вынесены на заседание 
правительства. В публичной части 
мероприятия обсуждения не было — 
источник в аппарате правительства 
сообщил „Ъ“, что поправки одобре‑
ны. Принципиальных изменений 
при втором чтении не предполагает‑
ся — поправки лишь учитывают за‑
мечания, высказанные депутатами 
при первом чтении проектов (см. „Ъ“ 
от 22 декабря 2021 года).

Напомним, эксперимент плани‑
руется провести с июля 2022 года 

до конца 2027‑го в Москве, Москов‑
ской области, Татарстане и Калуж‑
ской области. АУСН будет доступ‑
на для индивидуальных предпри‑
нимателей (ИП) и микропредприя‑
тий со штатом до пяти сотрудников 
и годовым доходом до 60 млн руб. 
По сравнению с обычной «упро‑
щенкой» ставки в АУСН выше — 8% 
от доходов или 20% с доходов за вы‑

четом расходов (вместо 6% и 15%, 
соответственно). При этом предпо‑
лагается освобождение от уплаты 
страховых взносов во внебюджет‑
ные фонды. 

В обмен на небольшой рост на‑
логовой нагрузки предпринимате‑
лей освободят от обязанности пода‑
вать отчетность в налоговые орга‑
ны и внебюджетные фонды — Фе‑

деральная налоговая служба (ФНС) 
сама начислит налоги на основе 
данных контрольно‑кассовой тех‑
ники и операций по счетам в упол‑
номоченных банках. На банки биз‑
нес сможет переложить исчисле‑
ние и уплату сумм НДФЛ с доходов 
работников. 

Как сообщили „Ъ“ в Минфине, 
поправки правительства ко второ‑
му чтению расширяют перечень ор‑
ганизаций и ИП, которые не вправе 
применять АУСН. Сейчас в нем око‑
ло 30 позиций. Это, например, пред‑
приниматели, применяющие дру‑
гие налоговые режимы, иностран‑
ные компании, профессиональные 
участники рынка ценных бумаг, ми‑
крофинансовые организации, лом‑
барды, нотариусы и адвокаты, зани‑
мающиеся частной практикой. По‑
мимо них перейти на новый режим 
не смогут компании и предприни‑
матели, которые не состоят на нало‑
говом учете в пилотных регионах, 
а также использующие механизм 
единого налогового платежа. 

Кроме того, поправки убира‑
ют ответственность за непредстав‑
ление бизнесом на АУСН сведений 
о своих доходах и расходах. Пояс‑
ним, что одобренный в первом чте‑
нии законопроект предусматривал 
штраф в 20% от суммы неуплаченно‑
го налога — как для налогоплатель‑

щиков, так и для банков. Как поясни‑
ли в Минфине, это сделано для того, 
чтобы избежать повторного привле‑
чения к ответственности, посколь‑
ку она уже предусмотрена другими 
нормами. 

При первом чтении депутаты ука‑
зали на одну неопределенность ре‑
жима АУСН — связанную с тем, что 
на счет могут приходить и не облага‑
емые налогом поступления. Как по‑
яснили „Ъ“ в ФНС, согласно поправ‑
кам, банки будут отправлять в нало‑
говые органы информацию об опе‑
рациях по счетам, о переводах элек‑
тронных денежных средств, а также 
о комиссии за эквайринг с разделе‑
нием на доходы и расходы, учитыва‑
емые или не учитываемые при опре‑
делении объекта налогообложения. 
При этом налогоплательщики смо‑
гут корректировать эти сведения. 

Также депутатов в декабре обес‑
покоило равное распределение до‑
ходов от АУСН в федеральный и реги‑
ональные бюджеты — в связи с воз‑
можным выпадением доходов субъ‑
ектов при внедрении нового режи‑
ма (ведь сейчас 100% налога, взима‑
емого в рамках «упрощенки», полу‑
чают регионы). Поэтому поправка‑
ми повышается норматив зачисле‑
ния доходов от АУСН в региональ‑
ные бюджеты — до 54%.

Евгения Крючкова

Автоматический налог получил обновление
Белый дом одобрил поправки к новому режиму для микробизнеса

Возглавляемая Даниилом Егоровым Федеральная  налоговая 
служба вскоре избавит микробизнес четырех регионов 
от  бремени расчета налогов  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Сегодня первый вице-премьер Андрей Бе-
лоусов проведет совещание, посвящен-
ное плану реализации правительствен-
ной стратегии низкоуглеродного развития 
РФ, подготовленному Минэкономики. При 
этом результатом реализации 160-стра-
ничного документа в ближайшие десять 
лет станет рост выбросов парниковых га-
зов с 1522 тонн СО2-эквивавалента в 2021 
году до 1524 тонн в 2030-м даже с учетом 
«лесных» проектов. Пока документ выгля-
дит инструментом вынужденного «догоня-
ющего» развития климатической повестки, 
а не способом модернизации экономики. 

План действий по реализации «низкоугле‑
родной» стратегии развития РФ до 2050 года, 
разработанный Минэкономики, пока выгля‑
дит столь же неамбициозным, как и сама стра‑
тегия. Ее интенсивный сценарий предполага‑
ет рост выбросов до 2030 года на 0,6% и их сни‑
жение на 79% от уровня 2021 года (на 89% 
от уровня 1990 года) лишь к 2050 году (см. „Ъ“ 
от 6 октября 2021 года). С 2021 по 2030 год, 
до которого расписан план, выбросы должны 
фактически стабилизироваться (рост на 0,1%), 
но более чем наполовину — за счет расчетно‑
го роста поглощения углерода лесами. При 

этом с 2021 по 2030 год, несмотря на предпола‑
гаемый запуск лесоклиматических проектов 
(пока — основного способа компенсации вы‑
бросов), вклад поглощения лесов в стабилиза‑
цию выбросов станет заметно меньшим.

На этом этапе фактически во всех углеро‑
доемких отраслях рост абсолютных выбросов 
продолжится. Снижаться должны эмиссии, 
главным образом в ЖКХ, электро‑ и теплоэнер‑
гетике и добыче энергоресурсов (прежде всего, 
угля — отрасль должна начать измерять и отчи‑
тываться о выбросах). Для этого план предпо‑
лагает разработку очередной госпрограммы 
повышения энергоэффективности. Другими 
достижениями плана должны стать создание 
системы валидации и верификации данных 
о парниковых газах, регистрация 120 климати‑
ческих проектов в реестре углеродных единиц, 
актуализация 27 нацстандартов и других доку‑
ментов стандартизации для «ограничения вы‑
бросов парниковых газов» и размещение кор‑
поративных «зеленых облигаций» на 1,5 трлн 
руб. В то же время, впрочем, запуск экспери‑
мента по регулированию выбросов парни‑
ковых газов на Сахалине перенесен с марта 
на сентябрь 2022 года, а для других регионов 
до 2030 года они даже не запланированы. 

Хотя стратегия признает, что «низкоугле‑
родная трансформация стимулирует эконо‑
мический рост, а не тормозит его», и предпо‑
лагает синхронизацию ее целей и мер с други‑
ми стратегическими планами, пока в разработ‑
ке Минэкономики этого не видно. «Пока декар‑
бонизация не начнет рассматриваться как спо‑
соб повышения эффективности и модерниза‑
ции промышленности и энергетики, госполи‑
тика в этой сфере будет выглядеть реактивной 
и ее меры не будут признаваться в мире»,— убе‑
жден Владимир Лукин из KPMG. Он также отме‑
чает, что в документе так и не появилось оцен‑
ки потенциала сокращений выбросов по отрас‑
лям, хотя цели для них уже установлены: это вы‑
глядит как «телега впереди лошади». Эксперт 
отмечает акцент документа на лесоклимати‑
ческих проектах, что увеличивает риски того, 
что до реформ энергетики и промышленности 
дело не дойдет. Господин Лукин признает, что 
в управлении лесами «много нужно сделать», од‑
нако, по мнению экспертов, и в этой части план 
далеко не совершенен (см. «Ъ‑Онлайн»). 

Меры же бюджетно‑налогового стимули‑
рования корпоративной «низкоуглеродной» 
активности, на которые очень рассчитывают 
в РСПП (см. „Ъ“ от 13 января), по плану только 

предстоит определить до осени 2022 года. В со‑
юзе «готовы принимать в этой работе актив‑
ное участие; план должен быть внесен в прави‑
тельство не позднее конца апреля этого года», 
отметил Иван Жидких из РСПП.

Тем не менее одной из эффективных мер 
низкоуглеродного развития, по мнению Вла‑
димира Лукина, на которой ранее настаивал 
Андрей Белоусов (см. „Ъ“ от 17 января) и кото‑
рая содержится в плане, может стать примене‑
ние технологического регулирования (НДТ) 
для снижения выбросов. По сути, парниковые 
газы в РФ станут объектом экологического ре‑
гулирования наравне с другими загрязнения‑
ми, что может быть эффективным лишь в слу‑
чае соответствия мировым бенчмаркам, счи‑
тают в KPMG.

Ирина Гайда, директор Центра энергети‑
ки «Сколково», в свою очередь, заключает, 
что «экспертному сообществу предстоит про‑
анализировать стоимость реализации плана» 
и «скорость реализации программы в сопо‑
ставлении с планами крупнейших внешне‑
торговых партнеров РФ», как и физические по‑
следствия климатических изменений и расхо‑
ды на адаптацию к ним.

Алексей Шаповалов

Десять лет с тем же выхлопом
Минэкономики разработало план реализации низкоуглеродной стратегии

Страны с высоким уровнем доходов насе-
ления в долгосрочной перспективе могут 
понести более ощутимые потери от воз-
действия пандемии на систему школьного 
образования, чем более «бедные» эконо-
мики, считают аналитики Всемирного бан-
ка (ВБ). Это объясняется более сложной 
структурой среднего образования и более 
высокой отдачей от него в развитых стра-
нах. В ВБ предлагают срочно прекратить 
практику локдаунов — иначе человеческо-
му капиталу будет нанесен слишком боль-
шой ущерб.

Аналитики ВБ в работе «Потеря потенци‑
ального школьного образования и трудового 
опыта на фоне пандемии» указывают, что из‑за 
COVID‑19 и вызванного им закрытия школ 
развитые страны в долгосрочной перспекти‑
ве столкнутся с более существенными потеря‑
ми, чем государства со средним и низким до‑
ходом населения. Работа основана на базе дан‑
ных по домохозяйствам 145 стран. В ВБ смоде‑
лировали несколько сценариев, учитывая за‑

крытие образовательных учреждений, про‑
блемы на рынке труда и потерю потенциаль‑
ных знаний и опыта. В самом негативном ва‑
рианте даже спустя 40 лет после пандемии ВВП 
стран с высоким уровнем дохода будет на 4,2% 
ниже, чем он мог бы быть без нее. Для стран 
со средним доходом этот потенциальный раз‑
рыв равен 2,6%, для бедных — только 0,8%. 

В ВБ такую разницу связывают с более вы‑
сокой отдачей от образования и с более слож‑
ной структурой школ в экономиках с высоким 
доходом. Так, средний срок обучения в школе 
в богатых странах составляет 13 лет, что значи‑
тельно больше восьми лет в странах со сред‑
ним доходом и шести — в бедных экономиках. 
По мнению аналитиков ВБ, уже через десять 
лет мировая экономика будет нести значитель‑
ные потери из‑за утраченных в богатых стра‑
нах потенциальных знаний и опыта — и более 
бедные страны в перспективе также будут за‑
тронуты этим кризисом.

Воздействие пандемии на рынок труда 
также значительно сильнее в странах с вы‑

соким доходом — из‑за более высокой отда‑
чи от опыта работников. Но все же перерывы 
в обучении опаснее перерывов в работе, так 
как последние, в представлении ВБ, затраги‑
вают преимущественно низкоквалифициро‑
ванных работников, а отдача от образования 
в несколько раз больше, чем отдача от трудо‑
вого опыта.

Несмотря на то что, по прогнозу ВБ, бедные 
страны испытают меньший ущерб от закры‑
тий образовательных учреждений при лок‑
даунах из‑за изначально более низкого уров‑
ня школьного образования, текущие про‑
блемы в этой сфере могут остаться нерешен‑
ными. Долгосрочные последствия закрытия 
школ и изменения образовательных форма‑
тов бедные страны испытают в том числе из‑за 
отсутствия доступа к обучению вне учрежде‑
ний у значительной доли детей — в большин‑
стве беднейших стран лишь две трети учени‑
ков продолжили обучение в условиях локда‑
уна. Бедным странам, помимо прочего, будет 
тяжело справиться с возросшим нагрузками 

на бюджетную систему из‑за усиления в панде‑
мию долгового бремени (см. „Ъ“ от 21 января).

В ВБ замечают, что странам с богатым и сред‑
ним доходом скорее всего будет проще решить 
проблему потенциальной потери образования 
и рабочего опыта. Аналитики советуют государ‑
ствам сделать упор на программы защиты уров‑
ня зарплат и переподготовки кадров, чтобы со‑
хранить рабочие места и защитить работников 
от потенциальной потери опыта. Решить про‑
блему потерь в образовании намного сложнее. 
Странам потребуется инвестировать в коррек‑
ционное образование для учащихся, которые 
не могли учиться во время пандемии, а также 
бороться с цифровым неравенством. По дан‑
ным ВБ, на ноябрь 2021 года около половины 
учащихся в мире проживают в странах, где шко‑
лы еще не полностью открыты. Аналитики бан‑
ка призывают власти безотлагательно откры‑
вать школы по всему миру — иначе долгосроч‑
ные экономические последствия для образова‑
ния из‑за локдаунов будут слишком тяжелыми.

Георгий Смирнов

Пандемия бьет по образованию
Локдауны в школах приведут к долгосрочному ослаблению мировой экономики
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Одной из главных задач «Еди-
ной России» (ЕР) при подго-
товке к президентским выбо-
рам станет аудит и обновле-
ние ее мобилизационной 
базы. По словам источников 
„Ъ“, к 2024 году в базе долж-
но быть 30 млн реальных сто-
ронников партии и президен-
та Владимира Путина. Сейчас 
в ней около 25 млн человек, 
но только 40% из них по-на-
стоящему лояльны власти, 
поэтому сначала ЕР будет 
«чистить» базу, а потом зано-
во ее наращивать. Из оппози-
ционных думских партий го-
товиться к президентским 
выборам уже начали в КПРФ: 
там обсуждают возможных 
партийных кандидатов 
на случай, если Геннадий 
 Зюганов снова откажется 
от участия в кампании.

Единороссы приступили 
к масштабному обновлению 
своей мобилизационной базы, 
рассказали „Ъ“ два источни-
ка, близких к администрации 
президента (АП), и собеседник, 
близкий к руководству ЕР. По их 
словам, к концу 2023 года база 
должна содержать 30 млн росси-
ян, и все они должны быть ре-
альными сторонниками пар-
тии и Владимира Путина. Сей-
час в ней 25 млн человек, но 
по-настоящему лояльны власти 
порядка 40% из них.

К такому выводу партийцы 
пришли по итогам аудита, про-
веденного под руководством 
нового главы центрального ис-
полкома ЕР Александра Сидя-
кина, говорит источник в пар-
тии. «Там есть не то что не наши 
сторонники, а даже поддержи-
вающие оппозицию»,— пояс-
няет собеседник „Ъ“. По его сло-
вам, проверка проходила в том 
числе путем анализа цифровых 
профилей: «Если мы видим, что 
человек лайкает посты Алексея 
Венедиктова (главред „Эха Мо-
сквы“.— „Ъ“), то это вряд ли наш 
сторонник».

Источник „Ъ“ считает, что 
уровень подтвержденной лояль-
ности обновленной базы дол-
жен составлять 90%, а на выборы 
должны прийти как минимум 
90% лоялистов. Напомним, что 
на думских выборах 2021 года 
ЕР получила 28 млн голосов, 
а Владимир Путин на президент-
ских выборах-2018 — 58,4 млн.

Проблемы с базой, по словам 
собеседников „Ъ“, проявились 
в ходе думской кампании-2021. 
Из-за них партийцы фактически 
не смогли реализовать «точеч-
ную мобилизацию», когда прий-
ти на выборы агитируют только 
своих сторонников. «Вместо это-
го была проведена тотальная мо-
билизация, когда мобилизовы-
вались все подряд»,— говорит 
источник „Ъ“, близкий к АП. На-
пример, по мобилизационной 
базе должна строиться таргети-
рованная агитация, поясняет со-

беседник „Ъ“ в ЕР, ведь одна и та 
же информация может побудить 
сторонника прийти на выборы, 
а нелояльного избирателя — 
проголосовать против власти.

Недостатки нынешней базы 
не означают, что она плохо со-
ставлялась. Порой в нее зано-
сились сотрудники предприя-
тий, которых мобилизовывали 
на выборы их начальники, но 
основная проблема в том, что 
база регулярно не обновлялась, 
поясняет источник, близкий 
к руководству ЕР: «У людей меня-
ются политические взгляды. Се-
годняшний сторонник ЕР завтра 
может поменять свои политиче-
ские предпочтения». По его сло-
вам, сейчас руководство ЕР объ-
явило для регионов «мобилиза-
ционную амнистию»: партий-
цы сами должны начать «чист-
ку» базы, причем санкции за се-
рьезное снижение числа сторон-
ников им не грозят. А уже затем 
будет поставлена задача по нара-
щиванию базы.

Для ее заполнения нужно 
прежде всего работать с людь-
ми, которых уже затронули пар-
тийные проекты, говорит источ-
ник, близкий к руководству ЕР. 
Это, например, пенсионеры, ко-
торым партийные волонтеры 
помогли во время пандемии, 
и члены их семей. А Александр 
Сидякин на недавнем заседа-
нии программной комиссии ЕР 
призывал больше взаимодейст-
вовать с гражданами при стро-
ительстве социальных объек-
тов — вплоть до обсуждения 
с ними цвета стен. «Фактически 
мы будем пополнять базу из тех 

людей, которые видят конкрет-
ный результат работы партии. 
Это сейчас общий принцип ра-
боты: сопровождение всех ини-
циатив не просто до конкретно-
го решения, а до реального ре-
зультата, в постоянной комму-
никации с избирателями»,— по-
ясняет источник.

Кроме того, по словам собе-
седников „Ъ“, на осенних реги-
ональных выборах ЕР протести-
рует разные варианты «точеч-
ной мобилизации»: через пер-
вичные отделения, одномандат-
ные округа, партийные проек-
ты. Полигоном для этого станут 
выборы в парламенты Сахали-
на, Удмуртии и Краснодарского 
края, а также в горсовет Омска.

В ЕР „Ъ“ подтвердили обнов-
ление агитационно-мобилиза-
ционной базы, но не стали ком-
ментировать подробности: «Ра-
бота идет, но это внутрипартий-
ный рабочий процесс».

К президентским выборам 
готовится не только ЕР. Как сооб-
щил „Ъ“ секретарь ЦК КПРФ Сер-
гей Обухов, коммунисты сей-
час проводят внутреннюю дис-
куссию о потенциальных кан-
дидатах на случай, если Генна-
дий Зюганов, как и в 2018 году, 
откажется выставлять свою кан-
дидатуру. Недавно партия про-
водила семинар на эту тему. Са-
мым медийно раскрученным 
господин Обухов считает главу 
подмосковного «Совхоза им. Ле-
нина» Павла Грудинина, канди-
дата в президенты-2018. Также 
в шорт-листе зампред ЦК Дмит-
рий Новиков, дважды выдвигав-
шийся от КПРФ в спикеры Госду-

мы, первый зампред ЦК Юрий 
Афонин, орловский губернатор 
Андрей Клычков. Среди других 
возможных кандидатов — де-
путаты Госдумы Алексей Курин-
ный, Олег Михайлов, Николай 
Коломейцев и Леонид Калашни-
ков, а также депутат саратовской 
облдумы Николай Бондаренко.

В «Справедливой России — 
За правду» и ЛДПР „Ъ“ сообщи-
ли, что подготовку к выборам 
президента пока не ведут, но 
в ЛДПР отметили, что «всегда 
к ним готовы».

По мнению политолога Кон-
стантина Калачева, ранее ра-
ботавшего в ЕР, у партии при 
всей ее массовости есть пробле-
мы коммуникации с активом: 
«Меня в начале 2000-х из партии 
исключили. Потом уже в Мо-
скве восстановили. До сих пор 
не знаю, член я ЕР или нет. Пар-
тия о себе не напоминает». По-
казатель в 30 млн человек экс-
перт считает реальным лишь 
для административной, а не 
партийно-политической моби-
лизации, но согласен, что пар-
тии есть куда расти. В частно-
сти, он предлагает ей обратить 
внимание на опыт итальянских 
«Пяти звезд»: «Можно коммуни-
цировать с людьми через интер-
нет-платформы, принимать ка-
кие-то решения по итогам го-
лосования. Можно выстроить 
одноканальную систему, когда 
тебе на почту приходят новости 
от партии».

Глава Фонда развития гра-
жданского общества Констан-
тин Костин, работавший с ЕР на 
думских выборах-2021, считает 
заявленный подход к формиро-
ванию базы оправданным: «Во-
прос в том, чтобы оценить ее по-
тенциальную емкость и опреде-
лить критерии адекватной оцен-
ки настроений граждан, кото-
рые могут быть классифици-
рованы как сторонники». Дале-
ко не у всех людей, затронутых 
партпроектами, остается пози-
тивное впечатление о партии, 
поясняет эксперт: «Это естест-
венное явление. Любая инициа-
тива в той же сфере благоустрой-
ства вызывает у кого-то позитив-
ный отклик, а у кого-то негатив-
ный. Поэтому здесь очень важна 
работа с отдельными группами». 
Цифру в 30 млн сторонников го-
сподин Костин считает потенци-
ально достижимой. «Но нужно, 
чтобы все социальные инициа-
тивы сопровождали региональ-
ные хедлайнеры партии — гу-
бернаторы, являющиеся секре-
тарями партийных отделений, 
и председатели заксобраний. 
Именно они могут объяснять 
избирателю, как партия связана 
с тем, что их жизнь улучшилась 
в результате тех или иных дейст-
вий и решений власти»,— резю-
мирует эксперт.

Андрей Винокуров,  
Ксения Веретенникова, 
Мария Макутина

«Единая Россия» ищет друзей
Партии нужны 30 миллионов верных сторонников

Экологические зоны с запретом въезда 
машин низкого экологического класса, 
бесплатные парковки для электромоби-
лей с зарядными станциями, налоговые 
преференции для владельцев машин на 
электротяге — такие меры Минэкономики 
рекомендует вводить региональным вла-
стям для развития электротранспорта 
в субъектах РФ. Существенного влияния 
на потребительский спрос это не окажет, 
считают эксперты: нужны государствен-
ные субсидии на покупку электромоби-
лей и возвращение нулевой таможенной 
пошлины, отмененной с 2022 года.

„Ъ“ ознакомился с «рекомендациями по 
проведению в субъектах РФ мероприятий, на-
правленных на развитие использования элек-
тротранспорта». Документ разработан Мин-
экономики и направлен в 19 регионов Рос-
сии, включая Москву, Московскую, Сахалин-
скую области, Приморье, Татарстан и Севасто-
поль. «Мы разработали рекомендации для пе-
речня пилотных регионов, где будет создана 
зарядная инфраструктура для электротранс-
портных средств до 2024 года,— пояснил „Ъ“ 
замглавы министерства Илья Торосов.— До-
кумент будет дополнительно стимулировать 
рост парка электромобилей». Субъектам пред-
ложено до конца 2022 года закрепить регио-
нальные льготы по уплате транспортного на-
лога для владельцев электромобилей. Речь 
идет также о создании для них зон бесплатной 
парковки и паркингов с зарядными станция-
ми «медленного» типа (мощностью не более 
22 кВт). Региональным властям советуют под-
умать о специальных «экологически чистых 
зонах», куда запрещено въезжать автомоби-
лям низкого экологического класса.

Документ разработан в рамках «дорожной 
карты» по развитию производства и исполь-
зования электрического автотранспорта до 
2024 года (утверждена правительством в ав-
густе 2021 года). План включает различные 
меры, в том числе развитие сети, субсидии 
для производителей аккумуляторов и т. д.

• По данным ГИБДД на конец 2020 года,  
в РФ зарегистрировано 58,9 млн транспорт-
ных средств. 34,6 тыс. из них — гибриды, 
8,2 тыс.— электромобили. Агентство «Авто-
стат» располагает информацией, что толь-
ко бывших в употреблении электромобилей 
было куплено в России в 2021 году более 9 тыс. 
(на 69% больше, чем годом ранее).
По данным ФНС, на которые ссылается 

Минэкономики, в 20 субъектах транспорт-
ный налог владельцев электрокаров уже от-
менен (в их числе Москва, Санкт-Петербург, 
Московская, Ростовская области), в трех ре-
гионах введены налоговые скидки. В Крас-
нодарском крае организации и физлица ос-
вобождены от уплаты налога на электромо-
били с мощностью двигателей до 150 л. с. 
В столице, Петербурге, Новороссийске уже 
действует бесплатный паркинг для машин 
с электродвигателем.

Введение зон, куда не сможет въехать за-
грязняющий среду транспорт, обсуждает-
ся уже пять лет. В столице такой запрет рас-
пространяется сегодня только на грузови-
ки с двигателями класса «Евро-2» и «Евро-3». 
В 2018–2019 годах в Белом доме обсуждалась 
концепция таких зон в Москве и Санкт-Пе-
тербурге и для легковых авто, но проект раз-
вития не получил. Инструмент упоминает-
ся и в транспортной стратегии России до 
2035 года, о которой „Ъ“ рассказывал в кон-
це 2021 года. «Решение о классе экологично-
сти будет принимать регион»,— пояснили 
„Ъ“ в пресс-службе Минэкономики.

В департаменте транспорта Москвы ком-
ментарий не предоставили. В правитель-
стве Крыма „Ъ“ заявили, что уже получили 
и «прорабатывают» рекомендации. На полу-
острове уже установлено 15 быстрых заряд-
ных станций (в основном Алуште и Коктебе-
ле), в 2022 году планируется установка еще 
50, в том числе в аэропорту Симферополь 
и на трассе «Таврида». Планов по созданию 
экологических зон у Крыма пока нет. Полу-
чили рекомендации и в правительстве Чу-
вашии: там планируют установить в респу-
блике 16 станций в 2023 году, 30 — в 2024 
году и еще 117 — в 2025–2030 годах. В коми-
тете по энергетике и инженерному обеспе-
чению Санкт-Петербурга „Ъ“ сообщили, что 
учтут рекомендации при актуализации ре-
гиональной программы по строительству за-
рядных станций. Сейчас в городе действуют 
83 станции, в инвестпрограмме ПАО «Россе-
ти Ленэнерго» на 2022 год заложены средст-
ва для установки еще 20; 80 зарядок до 2025 
года планируется установить за счет заем-
ных средств.

Предлагаемые меры соответствуют миро-
вой практике, говорит Дмитрий Бабанский 
из SBS Consulting, но их недостаточно: «Бес-
платная парковка или проезд по полосе для 
общественного транспорта являются допол-
нительными мерами, которые применяют-
ся в дополнение к основным — субсидирова-
ние или налоговый вычет на приобретение 
машины. Основная проблема электромоби-
лей — все-таки их дороговизна».

Напомним, с 1 января 2022 года в России 
и остальных странах ЕАЭС отменена нулевая 
пошлина (действовала с 2020 года) — теперь 
при ввозе электромобиля нужно заплатить 
15% от его стоимости, что привело к подоро-
жанию ряда моделей. Официальные цены 
на Porsche Taycan сегодня начинаются от 
8,3 млн руб., BMW IX — от 7,7 млн руб., Audi 
e-tron — от 6,6 млн руб. При этом на вторич-
ном рынке можно купить праворульный Nis-
san Leaf 2011–2012 годов за 550–650 тыс. руб.

Начинать нужно с государственных суб-
сидий на покупку электромобилей, чтобы 
стимулировать спрос, подтверждает Сергей 
Удалов из «Автостата», а уже потом вводить 
льготы. Размер транспортного налога и сто-
имость парковок, полагает эксперт, за преде-
лами Москвы большой роли не играет.

Между тем в рамках правительственного 
плана МЧС уже выпустило приказ о новых 
правилах пожарной безопасности на закры-
тых автостоянках (вступает в силу с 1 марта): 
теперь там будет разрешено хранить и под-
заряжать электромобили, что раньше было 
запрещено. В 2022 году запланирован бес-
платный проезд электромобилей по одной 
из платных дорог: в Минэкономики уточни-
ли, что вопрос прорабатывается, о сроках 
и пилотной трассе сообщат позже. В начале 
этой недели, по данным „Ъ“, министерство 
проводило совещание с госкомпанией «Ав-
тодор» и операторами платных трасс, где об-
суждалась возможность эксперимента на го-
ловном участке трассы М-11 (15–58-й кило-
метр) в июне—июле. «Автодор» вместе с кон-
цессионером должны посчитать объем вы-
падающих доходов, предоставив информа-
цию в Минэкономики на следующей неделе.

Иван Буранов;  
Александр Дремлюгин, 
Симферополь;  
Олег Ерусланов, Чебоксары; 
Вячеслав Калашников, 
Санкт-Петербург;  
Анна Перова, Краснодар

Огонь батареи
Минэкономики рекомендовало  
вводить для электромобилей  
налоговые льготы и экологические зоны

В обновленной базе сторонников «Единой России» 
должны остаться только люди, по-настоящему 
поддерживающие партию и Владимира Путина 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Ого, это было даже похоже на покаяние в дежурном 
на первый взгляд вступительном слове.

— По каждому случаю ведется расследование, след-
ствие,— добавил он.— Конечно же, виновные будут 
показаны, обнаружены и, самое главное, привлечены 
к ответственности.

И снова это звучало многообещающе. Хотя это 
и трудно себе представить.

Но хотелось бы услышать, что думает про это, на-
пример, Нурсултан Назарбаев. Ведь он же что-то об 
этом думает. И даже, скорее всего, знает.

— Миротворческий контингент сыграл очень важ-
ную роль с точки зрения обеспечения тыла,— произ-
нес Касым-Жомарт Токаев.

Он подчеркнул это: «тыла». Этого слова можно было 
и не произносить, но он произнес, потому что хотел 
подчеркнуть, что войска ОДКБ не были на передовой, 
ни в чем таком не участвовали.

— С точки зрения,— он добавил,— если так можно 
выразиться, охраны стратегических объектов и, конеч-
но же, с точки зрения психологического устрашения 
террористов, бандитов, которые выбрали своей жер-
твой в этот раз Казахстан!

Чем дальше, тем более международной и террори-
стической выглядит эта атака. Возможно, и сам Ка-
сым-Жомарт Токаев в это уже искренне верит.

— Мы являемся,— подчеркнул он,— соседями от 
Бога.

А не от черта, как с некоторыми.
Переговоры продолжались примерно три часа вме-

сте с обедом (да, было то же кубанское вино, что и в слу-
чае с президентом Франции), и после них не предпола-
галось вопросов, только заявления президентов. Нет, 
это не казалось странным.

— Это наша первая очная встреча после январских 
событий в Казахстане, представлявших собой беспре-
цедентный вызов суверенитету, целостности и стабиль-
ности страны,— снова сказал российский президент.— 
По сути, Казахстан столкнулся с актом террористиче-
ской агрессии, совершенным при непосредственном 
участии деструктивных сил внутри и извне.

Но все-таки сейчас прозвучали «деструктивные 
силы внутри». А извне — это те, кто подъехал, напри-
мер, из Киргизии?

Господин Путин пояснил, что Россию и Казахстан 
связывают не то что крепкие дружеские нити, и пре-
жде всего — нефтепроводов:

— Через Россию идет основной транзит казахстан-
ской нефти на внешние рынки, а по территории Казах-
стана российская нефть поставляется в Китайскую На-
родную Республику.

И это важнее многого, если не всего.
— Президент Казахстана проинформировал, что 

в Казахстане начинается реализация комплексного 
плана первоочередных мер, направленных на то, что-
бы повысить социальную защищенность граждан, 
искоренить коррупцию, модернизировать экономику, 
укрепить силовые структуры страны,— заявил россий-
ский президент, давая понять, что со всем этим, оказы-
вается, в Казахстане не было благополучия.— Мы же-
лаем казахстанским партнерам успехов в выполнении 
намеченных планов и готовы всемерно этому содей-
ствовать.

Нурсултану Назарбаеву остается наблюдать за эти-
ми бурными процессами со стороны.

Касым-Жомарт Токаев отметил, что в Казахстане по-
явятся филиалы российских вузов, и это была первая 
новость из сказанного ими публично за этот день:

— В Казахстане будут открыты такие филиалы, ко-
торые на слуху у всех. Это МИФИ, Университет имени 
Губкина, Бауманское училище.. Сейчас это училище 
по-другому называется, по-видимому, стало уже уни-
верситетом (да и МГИМО не всегда так называлось.— 
А. К.), но, как говорится, марка осталась...

Надо сказать, что Касым-Жомарт Токаев отблагода-
рил Владимира Путина за быстрый отклик в истории 
с миротворческими силами ОДКБ.

— Я хотел бы сказать, что мы поддерживаем пози-
цию России в отношении неделимости безопасности 
в евразийском пространстве,— произнес он.— В кон-
це концов, этот принцип был зафиксирован в декла-
рации, подписанной по итогам Астанинского форума 
ОБСЕ в 2010 году! Мы согласны с тем, что строить собст-
венную безопасность, при этом нанося ущерб безопас-

ности других государств, в современном мире невоз-
можно, и это в принципе нерационально.

Что ж, теперь Владимир Путин не один в противо-
стоянии с Западом. И президентом Белоруссии Алек-
сандром Лукашенко не стоит пренебрегать тоже.

— Поэтому думаю,— продолжил президент Казах-
стана,— что предложения, которые были высказаны 
Российской Федерацией по проведению переговоров 
относительно безопасности в широком международ-
ном масштабе, являются очень хорошей платформой 
для проведения успешных, я подчеркиваю, успешных 
дипломатических переговоров. Мы за то, чтобы пере-
говоры проводились не ради переговоров, а для дости-
жения результатов. В конце концов, худой мир лучше, 
чем добрая ссора!

Похоже, что не в этом случае.
— Я думаю,— закончил он,— что нынешние пере-

говоры, без всякого преувеличения, были очень важ-
ными, если не самыми важными, которые состоялись 
в последние годы между Казахстаном и Российской Фе-
дерацией.

А все-таки самыми важными, если честно, были те 
переговоры, на которых российский президент пообе-
щал, что войска будут переброшены в Казахстан, и мак-
симально быстро.

Тут-то все должно было и закончиться. Однако пре-
зидент России неожиданно спросил журналистов:

— Вопросы были какие-то?
Тут следовало, в свою очередь, быстро собраться 

с силами, потому что вообще никто этого не ожидал. 
Даже микрофоны не были приготовлены. Но Влади-
миру Путину захотелось поговорить. И пока я решил 
спросить президента Казахстана, отправит ли он вой-
ска своей страны, если на границе с Украиной возник-
нет еще больше напряжения, если появятся провока-
ции, если границу России пересекут банды междуна-
родных террористов и если Владимир Путин попро-
сит казахстанского коллегу о помощи,— президента 
России тем временем спросил мой российский колле-
га из компании Life:

— Если не секрет, состоялся ли уже ваш телефон-
ный разговор по итогам визита Макрона в Киев? Мо-
жет быть, он вам уже что-то рассказал о том, как прош-

ли переговоры с Зеленским? И как вы оцениваете ком-
ментарий Зеленского, который прокомментировал 
вашу фразу «нравится — не нравится, терпи, моя кра-
савица», намекнув, что, может быть, вы немножко «за-
сиделись» с Макроном?

Продолжения сериала с Эмманюэлем Макроном 
ждут все, кто смотрел начало, но пока его нет.

— Вы знаете, это не имело никакого личного изме-
рения,— пожал плечами российский президент,— 
должен прямо сказать (а так трактовали, учитывая кон-
текст, то есть полную версию четверостишия, строчку 
из которого перефразировал Владимир Путин.— А. К.).

Казалось, он даже хотел извиниться за то, что его мо-
гли неправильно понять.

— Я никогда в своей работе за многие годы не пере-
ходил на личности, это не имело, повторяю еще раз, ни-
какого личного измерения,— повторил он.— Вопрос 
только в том, что когда мы от главы государства слы-
шим такие комментарии, что что-то нравится, а что-то 
не нравится в фундаментальных договорах, которые 
регулируют очень важные отношения между странами 
с точки зрения безопасности, в том числе и самой Ук-
раины, то мне кажется, что это не тот формат. Если го-
сударство приняло на себя определенные обязательст-
ва, тем более закрепленные в нормах международно-
го права, в резолюции Совета Безопасности ООН 2202, 
по-моему, то всем нужно исполнять и договариваться 
о том, как это сделать. Вот, собственно говоря, и все.

Президент Франции Владимиру Путину пока что не 
перезвонил:

— Что касается дальнейших переговоров с нашими 
европейскими, американскими партнерами, они про-
должаются и в открытом, и в закрытом режиме, мы го-
товим ответ и в НАТО, и в Вашингтон. Президент Фран-
ции... Действительно, мы договорились о том, что он 
позвонит после серии своих консультаций не только 
в Киеве, но и в европейских странах, с американски-
ми партнерами. Я так понимаю, что они еще не закон-
чились, пока такого разговора не состоялось.

Между тем ответ готовится, надо понимать, и без этого.
То есть господин Путин на француза особенно и не 

рассчитывает.
Андрей Колесников

Атакованных не судят
с1
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В Красноярском крае завершился про-
цесс трех подростков, обвиняемых по 
террористическим статьям. Следствие 
утверждало, что 14-летние школьники 
планировали взорвать здания городских 
отделов МВД и ФСБ, для чего якобы изго-
товили бомбы и даже провели их испыта-
ния. Защита настаивала, что подростки 
просто дурачились и мастерили «дымо-
вухи». Одного школьника суд приговорил 
к пяти годам воспитательной колонии, 
двум его товарищам назначили услов-
ные сроки по причине сотрудничества 
со следствием.

В 2020 года оперативники ФСБ задержали 
в Канске 14-летних школьников Никиту Ува-
рова, Дениса Михайленко и Богдана Андре-
ева. Основываясь на переписке в их телефо-
нах, сотрудники ФСБ заявили, что подростки 
якобы интересовались анархизмом, а также 
изготавливали «взрывчатые вещества» и ис-
пытывали их в заброшенных зданиях. Так-
же упоминалось, что школьники обсуждали 
идею сделать копию здания ФСБ в компью-
терной игре Minecraft (симулятор строи-
тельства) и затем «взорвать» его там. Кроме 
того, они расклеивали листовки в поддер-
жку аспиранта МГУ Азата Мифтахова (аспи-
рант мехмата МГУ, анархист, был приговорен 
к шести годам колонии по делу о нападении 
на офис «Единой России»). В итоге Следст-
венный комитет по материалам ФСБ возбу-
дил дело о «прохождении обучения в целях 
осуществления террористической деятель-
ности» (ст. 205.3 УК). Как сообщала «Новая га-
зета», сотрудники ФСБ следили за школьни-
ками около года, прежде чем их задержать. 
По версии издания, спецслужбы ждали, пока 
им исполнится 14 лет — возраст ответствен-
ности по «террористическим» статьям УК. 
Из-за упоминания компьютерной игры СМИ 
стали называть ситуацию «делом Minecraft», 
хотя этот эпизод позже не вошел в обвини-
тельное заключение.

Практически сразу двое подростков «пол-
ностью признали вину и раскаялись в соде-
янном», суд назначил им домашний арест. 
14-летнего Никиту Уварова отправили 
в СИЗО; остальные обвиняемые дали пока-
зания, что он якобы «вовлек» их «в идеоло-
гию анархизма» и «готовил к совершению 
диверсии». СКР назначил лингвистическую 
экспертизу переписки подростков. Экспер-
ты, как сообщала «Новая газета», обнаружи-
ли там «враждебное отношение к президенту 
РФ В. В. Путину», «пропагандистский мате-
риал, атрибутированный Егору Летову, где 
содержатся провокативного характера по-
буждения», а также «побуждения к выраже-
нию ненависти в адрес „буржуев“». После это-
го следствие утяжелило обвинение, добавив 
статью об организации террористического со-
общества (ст. 205.4 УК). К тому времени Денис 
Михайленко также был отправлен в СИЗО за 
нарушение условий домашнего ареста.

Однако весной 2021 года следствие отказа-
лось от самой тяжелой статьи. Как говорилось 
в сообщении СКР, группа из трех школьни-
ков «не обладает необходимой структуриро-
ванностью, не имеется подразделений, а так-
же четкого распределения функций между 
участниками, поэтому расценивать указан-
ную группу как террористическое сообщест-
во не представляется возможным». Впрочем, 
позже следствие добавило четыре эпизода 
изготовления (ч. 2 ст. 223.1 УК) и три эпизода 
хранения (ч. 2 ст. 222.1 УК) взрывчатки. Сам 
Никита Уваров утверждал, что они с друзья-
ми всего лишь мастерили «дымовушки и са-
модельные петарды». «Какого-либо умысла на 
изготовление взрывчатых веществ и предме-
тов, особенно в целях причинения зла и вреда 

людям, у меня и моих друзей не было. Я уже 
отвечал: мы много чего химичили, балова-
лись. Взрывать мы никого и ничего не соби-
рались»,— пояснил он. Другие обвиняемые 
отказались от первоначальных признатель-
ных показаний, заявив о давлении и изматы-
вающих допросах. После этого в деле появил-
ся новый свидетель — 16-летний подросток, 
который заявил, что переписывался с Ники-
той Уваровым и обсуждал теракты. Сам Ни-
кита Уваров признал факт общения, но отри-
цал его «террористическую» направленность. 
30 апреля Красноярский краевой суд при-
знал незаконным очередное продление аре-
ста, Никита Уваров был освобожден из СИЗО. 
К тому моменту подросток провел в изолято-
ре 11 месяцев.

Процесс начался 4 августа, для этого 
в Канск приехали судьи 1-го Восточного 
окружного военного суда. Практически сразу 
он освободил из СИЗО Дениса Михайленко. 
Несмотря на просьбы обвиняемых, дело слу-
шали в закрытом режиме. «Вина подсудимых 
в инкриминируемых им преступлениях не 
доказана, ее и вовсе нет,— заявлял защитник 
Дениса Михайленко адвокат Владимир Иль-
ков.— Я всецело убежден — то, что совершали 
ребята, не является преступлением. Бомбоч-
ки, дымовушки, которые они делали,— это 
детский лепет. Это игра была. Они уходили 
подальше куда-нибудь, в заброшенные зда-
ния, чтобы не причинить людям вред. После 
каждого взрыва они досконально проверяли, 
чтобы все потухло и чтобы, не дай бог, не за-
горелось что-либо. Единственная задача у них 
была во всем этом — собрать что-то, поджечь 
красиво и заснять на видео, чтобы выложить 
в интернет и собрать лайки».

В судебных прениях прокуратура запро-
сила для всех троих подростков реальные 
сроки — до девяти лет заключения. 7 февра-
ля подсудимые выступили с последним сло-
вом. «Если мне дадут реальный срок, я буду 
отбывать его с чистой совестью и достоинст-
вом. Я буду спокоен, потому что никогда не 
учил своих друзей плохому, я не был их ли-
дером, мы были на равных и просто дружи-
ли. Я никого не оговорил. Мне не стыдно пе-
ред людьми, близкими и чужими, которые 
знают о нашей истории. Пусть кто-то верит не 
мне, а правоохранительным органам, мне не-
чего стыдиться. Я никого не собирался взры-
вать»,— заявил Никита Уваров.

Сегодня по делу вынесли приговор. На нем 
была оглашена только вводная и резолютив-
ная части (сам текст решения составляет бо-
лее 100 листов). Никита Уваров был признан 
виновным по всем трем статьям УК, кото-
рые ему инкриминировались, ему назначи-
ли пять лет воспитательной колонии и штраф 
30 тыс. руб. После оглашения приговора под-
ростка взяли под стражу. Одиннадцать ме-
сяцев, что он ранее провел в СИЗО, будут за-
считаны в срок заключения. Двое других 
подростков были освобождены от уголов-
ной ответственности по «террористической» 
статье «в связи с сотрудничеством со следст-
вием». По «взрывному» обвинению им назна-
чили три и четыре года условно с испытатель-
ным сроком два года.

Защитник Никиты Уварова, адвокат ме-
ждународной правозащитной группы «Агора» 
Владимир Васин заявил, что, скорее всего, бу-
дет обжаловать приговор: «Я считаю, что пять 
лет лишения свободы ребенку за переписку 
и отсутствие ущерба — это жестоко. За осталь-
ных мальчиков хочется порадоваться, но я не 
буду комментировать их результат». Адвокат 
Владимир Ильков сказал, что решение об об-
жаловании еще не принято.

Константин Воронов, Новосибирск; 
Александр Черных

Канский срок
Подросткам вынесли приговор по делу 
о подготовке к взрывам

Как стало известно „Ъ“, 
в 2,7 млрд руб. по итогам за-
вершившегося расследова-
ния оценил Следственный 
комитет России (СКР) ущерб 
от деятельности бывшего 
начальника департамента 
имущественных отношений 
Минобороны Дмитрия Ку-
ракина, впоследствии зани-
мавшего посты заместителя 
председателя правительст-
ва Подмосковья — министра 
экологии и природопользо-
вания, а также его сообщ-
ников. Все они обвиняются 
в злоупотреблении долж-
ностными полномочиями, 
мошенничестве и получении 
взяток на сумму более 60 млн 
руб. во время работы в Мин-
обороны в период с 2012 по 
2018 год. Речь идет о мас-
штабной незаконной вырубке 
леса на территории воинских 
частей от Подмосковья до 
Дальнего Востока. Освобо-
ждаемые земли доставались 
коммерсантам под мусор-
ные свалки или коттеджную 
застройку, а ценные породы 
древесины шли на продажу, 
в том числе в Китай.

Уголовное дело, в ходе ко-
торого удалось выйти на высо-
копоставленных чиновников 
подмосковного правительст-
ва, было возбуждено в сентя-
бре 2018 года Главным военным 
следственным управлением 
СКР. Тогда вряд ли кто-то предпо-
лагал, что несколько коррупци-
онных эпизодов, в которых фи-
гурировали руководство ФГКУ 
«Управление лесного хозяйст-
ва природопользования» Мино-
бороны (УЛХиП) и коммерсанты 
из ООО ЛПК (ликвидировано 10 
июня 2021 года), ООО «Аконит» 
и ООО «ДСМУ-Центр» (находится 
в стадии банкротства), выльются 
в столь масштабные злоупотре-
бления. Первыми фигурантами 
этого дела тогда стали бывшие 
главный специалист-эксперт се-
кретариата одного из заместите-
лей министра обороны России 
Илья Тарасевич и руководитель 
УЛХиП Михаил Борисов. Пер-
вый в инкриминируемый пери-
од являлся ведущим инженером 
УЛХиП (входит в департамент 
военного имущества) Минобо-
роны и отвечал за взаимодейст-
вие с 39 филиалами в 62 субъек-
тах Российской Федерации, на 
балансе которых находятся по-
чти 5 млн га земли в местах дис-
локации воинских частей.

По версии следствия, оба фи-
гуранта за незаконное возна-
граждение организовывали вы-
деление земельных участков 
военного ведомства коммер-
сантам в Ногинском районе Мо-
сковской области, а также в Ни-
жегородской и Челябинской 
областях, которые использова-
лись под мусорные полигоны 
или строительство коттеджных 
поселков. Обвиняемым в ито-
ге вменили получение взяток 
в особо крупном размере и зло-

употребление должностными 
полномочиями (ч. 6 ст. 290 и ч. 3 
ст. 285 УК РФ). Почти десяток 
коммерсантов, давших при-
знательные показания и со-
трудничающих со следствием, 
обвинили в даче взяток и по-
средничестве во взяточничест-
ве (ч. 5 ст. 291 и ч. 4 ст. 291.1 УК 
РФ), но от уголовной ответствен-
ности в связи с деятельным рас-
каянием освободили.

По данным „Ъ“, господа Та-
расевич и Борисов также не ста-
ли отпираться и якобы имен-
но от них цепочка и потянулась 
к бывшим высокопоставлен-
ным военным чиновникам.

Основными фигурантами 
этого дела в ноябре 2020 года 
стали экс-начальники департа-
мента имущественных отноше-
ний Минобороны Дмитрий Ку-
ракин (сменивший в 2012 году 
на этом посту скандально из-
вестную Евгению Васильеву), 
ФГАУ «Оборонлес» Владислав 
Холодков и «Мальтинский во-
енный лесхоз» Максим Ан. Пер-
вые двое на момент задержания 
уже работали на высоких долж-
ностях в правительстве Москов-
ской области. Господин Куракин 
являлся заместителем предсе-
дателя правительства Подмо-
сковья — министром экологии 
и природопользования, а Вла-
дислав Холодков — его первым 
заместителем. По ходатайству 
Главного следственного управ-
ления СКР, куда военное следст-
вие передало это дело, Басман-
ный райсуд Москвы отправил 
всех троих под арест. С должно-
стей они были уволены.

Еще двое фигурантов успели 
скрыться за границей и были 
арестованы райсудом заочно. 
Такая участь постигла бывше-
го советника Дмитрия Кураки-
на в подмосковном правитель-

стве Даниила Суханова. На эту 
должность он перешел вместе 
с шефом из департамента иму-
щественных отношений Ми-
нобороны, где являлся заме-
стителем господина Куракина 
и курировал работу ФГКУ «Тер-
риториальное управление лес-
ного хозяйства» Миноборо-
ны. Также в розыске находится 
и бывший гендиректор ФГУП 
«Санкт-Петербургский инже-
нерно-технический центр Ми-
нобороны» Алексей Куприянов.

Всем фигурантам, которые, 
по данным „Ъ“, на днях присту-
пили к ознакомлению с матери-
алами уголовного дела, следст-
вие в окончательной редакции 
инкриминирует масштабные 
вырубки леса за взятки от ком-
мерсантов на территории во-
инских частей от Подмосковья 
до Дальнего Востока. По дан-
ным следствия, чтобы придать 
видимость законности своим 
противоправным действиям, 
участники преступной группы 
изготавливали фиктивные акты 
лесопатологических обследова-
ний о якобы массовом повре-
ждении и гибели лесных наса-
ждений и необходимости в этой 
связи проведения сплошной са-
нитарной вырубки леса.

При этом в Московской обла-
сти и других регионах ЦФО биз-
несмены в основном образовы-
вали на делянках полигоны для 
мусорных свалок, а в некоторых 
случаях после передачи земель 
органам местного самоуправле-
ния использовали их под коттед-
жную застройку. А вот в Сибири 
под видом санитарной вырубки 
лес валили исключительно на 
продажу. Там, по данным след-
ствия, под топор шли такие цен-
ные породы деревьев, как сибир-
ские кедр и лиственница, а также 
многовековые сосны, которые 

продавались в Китай. По дан-
ным „Ъ“, виновность фигуран-
тов этого уголовного дела, поми-
мо признаний сотрудничающих 
со следствием нескольких обви-
няемых, подтверждается пока-
заниями засекреченных свиде-
телей, а также проведенными по 
делу экспертизами. 

Нанесенный ущерб по двум 
расследованным эпизодам по-
сле проведения соответствую-
щих экспертиз следствие оце-
нило в 2,7 млрд руб., а сумма 
полученных взяток составила 
более 60 млн руб. Между тем, 
как утверждают источники „Ъ“, 
фамилии Дмитрия Куракина 
и людей из его команды фигури-
руют еще в десятках эпизодов, 
расследование которых продол-
жается в рамках других уголов-
ных дел по всей стране.

Например, в 2020 году сотруд-
никами ГУЭБиПК МВД была пре-
сечена незаконная вырубка лес-
ных массивов на территории 
вологодских воинских частей 
местными ОПГ. Как выяснилось, 
начиная с 2014 года этим зани-
малось вологодское ООО ДОК, 
а разрешения на незаконную 
вырубку леса выдавались Дмит-
рием Куракиным и его подчи-
ненными. Проведенной по делу 
экспертизой установлено, что 
нанесенный ущерб составил как 
минимум 300 млн руб.

В четверг Мосгорсуд по хо-
датайству следствия продлил 
Дмитрию Куракину, Владиславу 
Холодкову и Максиму Ану сроки 
содержания под стражей до 17 
мая. К этому времени они долж-
ны закончить ознакомление, 
а дело поступить на утверждение 
обвинения в Генпрокуратуру. Ад-
вокаты обвиняемых комменти-
ровать вменяемые их подзащит-
ным деяния отказались.

Олег Рубникович

Вырубали от Приморья до столицы
Закончено дело о масштабных махинациях с военным лесом

Мосгорсуд признал законным продление сроков 
содержания в СИЗО бывшего спецкора „Ъ“ и «Ве-
домостей», советника главы «Роскосмоса» Ива-
на Сафронова. По словам адвокатов, обвиняемый 
в госизмене журналист заявляет, что ему доста-
точно всего трех часов, чтобы показать на компью-
тере, откуда он брал якобы переданную им запад-
ным спецслужбам информацию, так как вся она 
имеется в открытом доступе. Но он такой возмож-
ности не имеет, так же, как и его защита, которой 
не только не дают делать любые выписки из закры-
того грифом секретности уголовного дела, но и ог-
раничили в сроках ознакомления с материалами 
до 11 февраля.

Заседание 1-го апелляционного суда общей юрис-
дикции началось с некоторым опозданием. Как оказа-
лось, конвой, доставлявший Ивана Сафронова, застрял 
в пробке по дороге из СИЗО «Лефортово» — якобы из-за 
проезда некоего важного кортежа. Интересно, что в этот 
раз фигуранта скандального дела доставили не бойцы 
спецподразделения ФСБ во главе с одним из следовате-
лей — последние вообще не присутствовали,— а обыч-
ные полицейские конвойного полка.

При этом само слушание заняло не так много времени.
Адвокаты обвиняемого ФСБ в госизмене (ст. 275 УК 

РФ) журналиста в апелляционной жалобе настаивали, 
что решение Мосгорсуда, продлившего по ходатайству 
следствия срок содержания под стражей до 7 апреля, не-
обоснованно и подлежит отмене. В частности, хотя бы 
из-за того, что оно было вынесено еще 27 декабря, а од-
ним из основных аргументов представителей СУ ФСБ 
была необходимость закончить только начатое к тому 
времени ознакомление с 22 томами и 55 часами аудио-
записей. «Фактически следствие всех ввело в заблужде-
ние, так как вместо трех месяцев на ознакомление нам, 
учитывая новогодние каникулы, дали всего месяц, через 
суд ограничив нас по надуманным основаниям в сроках 
чтения»,— пояснил еще до начала слушания один из ад-
вокатов Ивана Сафронова Дмитрий Катчев, отвечая на 

вопрос корреспондента „Ъ“ о позиции защиты. Он так-
же пояснил, что само ознакомление едва ли можно на-
звать даже формальным, поскольку, как ранее рассказы-
вал „Ъ“, адвокатам запрещено делать какие-то выписки 
даже несекретных данных из уголовного дела и про-
слушек, а все факты и детали предлагается просто запо-
минать. «Сложно сказать, сколько мы успели изучить, 
может быть, половину из 10 тыс. листов, может быть, 
меньше, а об аудиозаписях и говорить не приходится, 
только приступили, причем нам дают расшифровки 
переговоров, сделанные ФСБ, а надо бы их сравнивать 
с оригиналами»,— пояснил защитник, с горечью отме-
тив, что сравнение — это «мартышкин труд», но в дан-
ном случае каждое неправильно интерпретированное 
слово «подобно крупице золота».

Между тем в судебном заседании, по словам адвока-
тов, самым ярким оказалось выступление самого Ива-
на Сафронова. Обвиняемый считает, что ему довольно 
трех часов и ноутбука, чтобы доказать — все данные об 
обороноспособности России, которые он якобы передал 
западным спецслужбам, составляющие основу его об-
винения в предательстве Родины, на самом деле явля-
ются «секретом Полишинеля», так как имеются в откры-
том доступе в интернете. Однако, по его словам, такой 
возможности у него нет, как и вообще возможности за-
щищаться. Господин Сафронов считает, что суды якобы 
слепо верят следствию и поддерживающей его во всем 
прокуратуре.

На судью Виктора Рогова, который, кстати, был судь-
ей-докладчиком на предыдущем обжаловании сроков 
ареста Ивана Сафронова, подобные доводы впечатле-
ния не произвели, во всяком случае, он признал арест 
законным. Мотивировку решения фигурант дела о го-
сизмене и его представители услышать не смогли, по-
скольку на ее оглашение допустили представителей 
СМИ, и была провозглашена только «несекретная» резо-
лютивная часть.

Адвокаты Ивана Сафронова отмечают, что заседание 
на Верейской улице, судя по всему, стало последним вы-

ездом их подзащитного из стен «Лефортово» до начала 
судебного процесса. Уже в пятницу защитники, соглас-
но графику, должны прибыть в СУ ФСБ для продолже-
ния ознакомления с материалами дела. Между тем это 
11 февраля — крайний для них срок чтения. «Мы исхо-
дим из того, что 11 февраля тоже день для изучения, но 
опасаемся, что нам сразу предложат подписать прото-
кол об окончании»,— пояснил „Ъ“ адвокат Дмитрий 
Талантов. По его словам, заранее он с коллегами под-
готовил довольно обширное ходатайство следователю 
о предоставлении дополнительного времени, возмож-
ности делать копии и т. д. Хотя даже возможность его 
вручить вызывает сомнения, так как брать какие-ли-
бо вещи, а тем более бумаги с собой внутрь помеще-
ния СУ ФСБ категорически запрещается. «Фактически 
нам предлагают проходить в кабинет следователя, фи-
гурально выражаясь, только в трусах и только с ручкой 
в руках, с тем чтобы делать пометки при надобности 
в секретной тетради, которая хранится у него в сей-
фе»,— возмущаются представители защиты. По их сло-
вам, любая попытка сделать заметку на клочке бумаги 

жестко пресекается следователями, которые его отби-
рают и внимательно изучают. Ранее они прикрепляли 
такой листок скрепкой к «секретной тетради», но в по-
следнее время с непонятной целью приобщают к мате-
риалам уголовного дела. «Вот так ФСБ понимает прин-
цип адвокатской тайны»,— говорят защитники.

Невозможность в таком случае подать в пятницу хо-
датайство адвокаты хотели сразу же обжаловать через 
приемную ФСБ на Лубянке, однако это также сделать 
вряд ли получится, так как из-за ограничений по коро-
навирусу обращения в спецслужбу пока принимаются 
только дистанционно. Тем не менее адвокаты заверяют, 
что, несмотря на сложившуюся ситуацию, приложат все 
силы и возможности для защиты Ивана Сафронова. По 
их предположениям, в ближайшие дни материалы уго-
ловного дела направят в Генпрокуратуру, которая, как 
ожидается, оперативно утвердит обвинительное заклю-
чение, после чего его направят для рассмотрения по су-
ществу тройкой судей в Мосгорсуд, которому подсудны 
«секретные» дела.

Сергей Сергеев

Ивану Сафронову не дали и трех часов
Дело обвиняемого в госизмене оперативно подготовили для утверждения прокурором и передачи в суд

Дмитрия Куракина окончательно обви нили в одной афере на 2,7 млрд руб.,  
но расследуют и другие махинации с его  участием  ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Леди «ноу»
Свои цели в Москве Лиз Трасс не скрывала. Наоборот, 

она выпустила целую серию сообщений в Twitter о том, 
что будет настаивать, чтобы российские власти отвели 
войска от границы с Украиной. В четверг — в российский 
День дипломатического работника — она вновь призвала 
Москву встать «на путь дипломатии» и «отказаться от рито-
рики холодной войны».

Не забывала министр напомнить и о последствиях 
эскалации: «Если бы случилось вторжение России на Ук-
раину, украинцы стали бы бороться. Это был бы длин-
ный, затяжной конфликт. Союзники Украины ввели бы 
жесткие санкции против отдельных институтов и лично-
стей»,— сказала она в четверг. И привела, пожалуй, самый 
убедительный аргумент: «Мы должны также четко дать по-
нять, что „Северный поток-2“ не заработает». Правда, ми-
нистр не упомянула, согласована ли эта мера с Берлином.

«Российские войска на российской территории — 
это главная озабоченность Лондона»,— возмутился на 
пресс-конференции Сергей Лавров, дав понять, что на Ук-
раину никто нападать не собирается. Аргумент о том, что 
военные находятся на территории своей страны, как рас-
сказали „Ъ“ два диписточника, министр Лавров исполь-
зовал и в ходе закрытой части переговоров. «Вы же при-
знаете суверенитет России над Ростовской и Воронежской 
областями?» — уточнил он на всякий случай. «Великоб-
ритания никогда не признает суверенитета России над 
этими регионами»,— после короткой паузы ответила го-
спожа Трасс. Вмешаться в ситуацию пришлось послу Вели-
кобритании Деборе Боннерт, которая деликатно объясни-
ла министру, что речь, действительно, идет о российских 
регионах. «В ходе встречи мне показалось, что министр 
Лавров говорит о части Украины»,— прокомментирова-
ла позднее в интервью РБК неловкую ситуацию Лиз Трасс.

В целом по теме гарантий безопасности в Европе, как 
дал понять министр Лавров, стороны не нашли «какие-то 
точки соприкосновения». С тем же результатом прошла 
беседа о Минских соглашениях по Донбассу. «Рассказа-
ли о том, какие шаги мы предпринимаем для того, чтобы 
убедить тех, кто имеет влияние на киевский режим, заста-
вить Зеленского (президента Украины Владимира Зелен-
ского.— „Ъ“) и его правительство выполнять обязатель-
ства»,— сообщил глава российского МИДа, добавив, что 
Лондон и Москва по-разному трактуют соглашения.

Лиз Трасс же настаивала: прогресса добиться можно, но 
Россия должна сделать первый шаг — «отвести тяжелые 
вооружения из региона». В ответ Сергей Лавров париро-
вал: «Сегодня госпожа министр, когда я эту тему затронул, 
сказала: „Да, надо, конечно, посмотреть на последователь-
ность шагов“. Что имеется в виду? Что берется только вы-
годный для киевского режима пункт — о возобновлении 
контроля над границей… А всего остального Киев делать 
не хочет».

Отметим, что переговоры в МИДе проходили на фоне 
целого ряда инициатив Лондона, которые Москве никак 
не могут нравиться. Среди них — подготовка Британией 
законопроекта, который позволит вводить в отношении 
РФ более широкий спектр санкций. Соответствующая за-
конодательная база понадобится в случае «агрессии в от-

ношении Украины». Ранее Лондон мог вводить санкции 
непосредственно против тех, кто причастен к деятельнос-
ти по дестабилизации ситуации в республике. Теперь же, 
как ранее отмечала Лиз Трасс, российской стороне «негде 
будет спрятаться»: ограничения могут коснуться любого 
лица или компании, «представляющей интерес для Крем-
ля». В четверг замглавы британского МИДа Джеймс Кле-
верли объявил (цитата по Reuters): «Я подписал законо-
проект, который, как мы рассчитываем, вступит в силу во 
второй половине сегодняшнего дня». Он добавил, что сде-
лал это, пока Лиз Трасс «оказывает дипломатическое дав-
ление» на Россию. 

Помимо этого, ранее госпожа Трасс заявила, что к кон-
цу года правительство вернется к рассмотрению законо-
проекта об экономических преступлениях, цель которо-
го — борьба с отмыванием денег в Британии. Едва ли не 
в первую очередь — со стороны состоятельных россиян. 

В целом представители правительства Соединенного 
Королевства не устают повторять, что находятся «в аван-
гарде усилий по обузданию враждебности России по отно-
шению к своим соседям». Пытаясь соответствовать этому 
статусу, Борис Джонсон в четверг посетил штаб-квартиру 

НАТО в Брюсселе, а после Варшаву. На пресс-конференции 
с генсеком альянса Йенсом Столтенбергом он не скупился 
на предупреждения о том, что Европа переживает «самый 
опасный момент» в «острейшем кризисе безопасности» за 
последние десятилетия. Выразив сомнение в том, что РФ 
уже приняла решение о нападении на Украину, он доба-
вил: «Это не отрицает возможность того, что что-то по-на-
стоящему ужасное произойдет скоро».

Господин Джонсон объявил и о конкретных шагах по 
поддержке Украины. «В Польше мы добавляем еще 350 во-
еннослужащих из 45-го батальона специального назна-
чения. Мы осуществляем воздушную охрану в Румынии, 
увеличиваем количество истребителей Typhoon, которые 
развертываем с Кипра, и отправляем корабли в Восточное 
Средиземноморье и Черное море»,— перечислил он. А ми-
нистр обороны Британии Бен Уоллес рассказал BBC: в слу-
чае дальнейшей эскалации Лондон будет готов отправить 
в страны региона, расположенные по соседству с Украи-
ной, 1 тыс. солдат — «не для боевых действий, а для обес-
печения устойчивости и гарантий партнеров по НАТО».

В пятницу Бен Уоллес посетит Москву, где проведет пе-
реговоры со своим российским коллегой Сергеем Шойгу. 
Но, судя по всему, тон беседы и ее итоги будут немногим 
отличаться от того, что происходило в четверг в Доме при-
емов МИД РФ.

Марина Коваленко,  
Елена Черненко

Позиции глав МИДов Великобритании 
и России Лиз Трасс и Сергея Лаврова 
по ключевым вопросам в ходе переговоров 
так и не совпали — и, похоже, даже 
не сблизились  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ МИД РОССИИ

«Российскую угрозу» протянули до Австралии
США и их союзники в Индо-Тихоокеанском регионе ищут ответ тандему Пекина и Москвы

Главы дипломатических ведомств США, Японии, 
Индии и Австралии, входящих в Четырехсторон-
ний диалог по безопасности (QUAD), собрались 
в Мельбурне для обсуждения обновленной страте-
гии «свободного и безопасного» Индо-Тихоокеан-
ского региона. Созданный для сдерживания Китая 
QUAD оказался в новой ситуации: его соперник уси-
ленно укрепляет позиции благодаря стратегическо-
му сближению с Россией. В связи с этим принимаю-
щая встречу Австралия решила назвать вещи своими 
именами, призвав объединиться против «авторитар-
ных режимов» в Китае, КНДР и России. Госсекретарь 
США Энтони Блинкен настрой поддержал, заверив: 
Москва угрожает безопасности не только Украины, 
но и народов по всему миру, включая Австралию.

Встреча глав дипломатических ведомств США, Япо-
нии, Индии и Австралии — стран Четырехстороннего ди-
алога по безопасности (Quadrilateral Security Dialogue, или 
QUAD) — уже четвертая в истории формата. Госсекретарь 
США Энтони Блинкен, а также главы МИД Японии, Ин-
дии и Австралии Ёсимаса Хаяси, Субраманиям Джайшан-
кар и Марис Пейн проводят четырехсторонние и двусто-
ронние консультации. Ключевые мероприятия намечены 
на пятницу.

Основанный в 2007 году для создания «свободного 
и безопасного» Индо-Тихоокеанского региона и недопу-
щения экспансии «китайского мира», QUAD стал объеди-
нением, деятельность которого вызывает все большие 
споры. Комментируя ранее членство в QUAD Индии, ко-
торая делает акцент на экономических, транспортных 
и инфраструктурных проектах, глава МИД РФ Сергей Лав-
ров заметил: «У меня есть серьезные сомнения, что это бу-
дет помогать делу мира и стабильности. Возникают угро-
зы». Он пообещал «всячески препятствовать тому, чтобы 
планы индо-тихоокеанских стратегий» пытались «подми-
нать под себя АСЕАН» и другие механизмы региональной 
безопасности, созданные в последние десятилетия. С эти-
ми заявлениями министр выступил в декабре прошлого 
года, будучи в Дели 

Накануне министерской встречи в Мельбурне МИД 
Индии продолжил полемику о роли QUAD, настаивая, 
что деятельность этого объединения носит сугубо мир-
ный характер и не несет в себе никакой угрозы безопас-
ности. «Министры будут опираться на позитивную и кон-
структивную повестку дня, объявленную лидерами QUAD 
на двух саммитах в 2021 году, для решения современных 
проблем, таких как пандемия COVID-19, цепочки поста-
вок, технологии, изменение климата, инфраструктура»,— 
говорится в заявлении ведомства.

Однако заявления принимающей встречу QUAD ав-
стралийской стороны свидетельствуют о том, что ее 
участникам все же предложена «дружба против». И на 
этот раз не только против Китая, но и против России. 
Отвечая на вопросы радиостанции АВС, Марис Пейн 
заявила: «Мы видим ежедневные примеры давления 
со стороны авторитарных стран, и Австралия как силь-
ная либеральная демократия не готова это терпеть или 
мириться с этим». К авторитарным режимам она при-
числила Россию, Китай и Северную Корею. Глава МИДа 
подробно остановилась на ситуации вокруг Украины. 
«Мы призвали Россию принять меры для деэскалации, 
особенно — участвовать в дипломатическом, взаим-
ном диалоге по обеспокоенности в сфере безопасно-
сти»,— заявила она. По инициативе австралийской 
стороны вместе с вопросами морской безопасности 
стран региона и сохранения их территориальной це-

лостности в повестку QUAD впервые была включена 
ситуации вокруг Украины. 

Весьма символично и то, что в понедельник премьер 
Австралии Скотт Моррисон выступил с обращением, при-
звав соотечественников срочно покинуть Украину. «В те-
чение последних недель мы пытались связаться со все-
ми гражданами Австралии, находящимися на Украине, 
чтобы четко донести до них: сейчас самое время уезжать. 
И мы подтверждаем этот призыв»,— отметил он.

Настрой австралийской стороны поддержал, выступая 
в Мельбурне, Энтони Блинкен. «Россия прямо сейчас бро-
сает непосредственный вызов не только Украине, но так-
же некоторым основным принципам, относящимся к без-
опасности не только народов Европы, но и по всему миру, 
включая Австралию»,— приводит телеканал ABC заявле-
ние госсекретаря США в преддверии министерской встре-
чи. К примеру, по словам главы американской дипло-
матии, речь идет о недопустимости изменения границ 
другой страны силовыми методами, а также о принци-
пе уважения свободного выбора суверенных государств. 
«Эти принципы релевантны здесь, в этой части мира, так 
же, как и в Европе»,— добавил господин Блинкен. После 
чего, говоря уже о Китае, резюмировал: США и их союзни-
ки выступают «не против кого-то конкретного», а за «нор-
мы, правила, стандарты».

Со своей стороны, министр обороны Австралии Питер 
Даттон призвал всех настраиваться на более активное про-
тиводействие Пекину. В интервью газете The Sydney Morn-
ing Herald он выразил мысль о том, что у Австралии и ее 
союзников возникнут проблемы, если получивший воз-
можность укрепить свои военные позиции в Южно-Ки-
тайском море Пекин не встретит отпор. «Если мы про-
должим двигаться в этом направлении, то, я думаю, мы 
проиграем следующее десятилетие. Мое ощущение такое, 
что нам лучше быть честными по этому поводу»,— при-
знался министр. В подтверждение своих слов он напом-
нил, что ранее США и их союзники «молчаливо согласи-
лись» с действиями Пекина и «потеряли много времени». 
Это позволило Китаю беспрепятственно построить искус-
ственные острова и развернуть свои военные базы на ко-
ралловых рифах, взяв под контроль 20% акватории Юж-
но-Китайского моря.

Напомним, что Китай и ряд государств АСЕАН — Фи-
липпины, Малайзия, Бруней, Вьетнам — спорят о принад-
лежности богатого углеводородами архипелага Спратли 
в Южно-Китайском море (китайское название — Наньша), 
где пролегают оживленные маршруты морских перево-
зок с ежегодным оборотом в триллионы долларов. США 
и их союзники считают действия Пекина по созданию во-
енных объектов нарушением международного права.

Что касается Австралии, то она готова играть более ак-
тивную роль в сдерживании Китая, рассчитывая до 2038 
года получить ядерные подводные лодки, строительст-
во которых предусмотрено трехсторонним партнерст-
вом в области безопасности AUKUS (США, Великобрита-
ния, Австралия). Еще одним рычагом давления на Пекин 
становится тема ущемления свободы СМИ. Неслучайно 
в повестку встречи QUAD в Мельбурне включен вопрос 
о борьбе с дезинформацией. Накануне США и еще 20 
государств, в списке которых также оказались Япония 
и Австралия (но нет Индии), выступили с заявлением, 
обвинив Пекин в практически полном исчезновении не-
зависимых СМИ в Гонконге после принятия в 2020 году 
Закона о нацбезопасности.

К активному противодействию Китаю страны QUAD 
подталкивает заметное укрепление позиций их главного 

соперника. Пойдя на стратегическое сближение, Москва 
и Пекин сделали ход, ставший неприятным сюрпризом 
для США и их союзников. После того как Китай публично 
поддержал позицию России по гарантиям европейской 
безопасности, российский президент Владимир Путин 
и председатель КНР Си Цзиньпин подписали 4 февраля 
в Пекине совместное заявление, в котором Москва проде-
монстрировала готовность оказать Китаю поддержку по 
ряду чувствительных региональных вопросов. Так, в до-
кументе подчеркивается, что стороны придерживаются 
принципа «одного Китая» и выступают против независи-
мости Тайваня «в какой бы то ни было форме». МИД Тайва-
ня в ответ осудил Москву и Пекин, отметив, что КНР «при-
нуждает другие страны, международные организации 
и компании предпринимать действия вопреки их воле».

В совместном заявлении содержится выпад и в адрес 
Японии. «Глубокую озабоченность сторон вызывают пла-
ны Японии осуществить сброс в океан радиоактивной 
воды с аварийной атомной станции „Фукусима“ и потен-
циальное воздействие на окружающую среду таких дей-
ствий»,— говорится в документе. Это обвинение вызвало 
недоумение в Токио, где обратили особое внимание на то, 
что оно исходит не только от Китая, но и от России.

«Мир должен подготовиться к дальнейшему значи-
тельному углублению китайско-российских отношений 
в области безопасности и экономики»,— констатировал 
накануне встречи QUAD бывший премьер Австралии Ке-
вин Радд. Тем самым он дал понять: задачи альянса перед 
лицом тандема Москвы и Пекина становятся гораздо бо-
лее сложными.

Сергей Строкань

Россия — це Европа

Состоявшиеся одна за другой встречи российского ли-
дера Владимира Путина с председателем КНР Си Цзинь-
пином и президентом Франции Эмманюэлем Макроном 
весьма символичны. Они как будто иллюстрация того, 
что Россия в разгар украинского кризиса вновь оказа-
лась на перепутье между Востоком и Западом.

В самих встречах все было вполне предсказуемо. В Пе-
кине, как и следовало ожидать, совпадение или бли-
зость позиций по всем вопросам. С французским гостем 
столь же предсказуемые расхождения взглядов на буду-
щее европейской безопасности.

Напрашивается вывод, что основные перспективы для 
Москвы надо искать на Востоке. Ведь никакого решения 
фундаментальных проблем между Москвой и Брюсселем 
не предвидится. Даже диалог с США при всех его сложно-
стях в чем-то выглядит более перспективным, чем обще-
ние с аморфным и нерешительным Европейским союзом.

И все же не будем принимать за истину в последней 
инстанции ее видимость. Во внешней политике, как 
и в финансах, опытный игрок всегда держит диверси-
фицированный инвестиционный портфель. Поэтому от-
ношения с Евросоюзом было бы неправильно записы-
вать в графу чистых убытков.

Во-первых, переговорные позиции в диалоге с Пе-
кином при прочном «европейском тыле» будут гораздо 
сильнее. Сохранение свободы маневра отвечает долгос-
рочным российским интересам.

Во-вторых, не все отдают себе отчет в том, что имен-
но Европейский союз, а вовсе не Китай в наибольшей 
степени заинтересован в российской модернизации. 
Структура российско-китайской торговли, в которой 
России уготована роль преимущественно ресурсной 
базы китайской экономики, устраивает Пекин. Но для 
Европейского союза взаимодействие с Россией в инно-
вационных секторах объективно важнее. ЕС отстает от 
Северной Америки и Восточной Азии во многих из этих 
секторов, и подключение российского потенциала мог-
ло бы помочь сократить это отставание.

И наконец, невозможно отменить культурно-цивили-
зационную близость к странам Евросоюза. Несмотря на 
годы геополитического противостояния, обиды и пре-
тензии, санкции и антисанкции, Европа останется глав-
ным центром притяжения для значительной части рос-
сийского общества.

Поскольку «большая сделка» между Москвой и Брюс-
селем сегодня невозможна, имеет смысл сосредоточить-
ся на тех формах сотрудничества, которые не выглядят 
политически токсичными. Хорошие перспективы есть 
в осуществлении «энергетического перехода» и управ-
лении изменениями климата. Есть потребность в ко-
ординации усилий в управлении международной миг-
рацией. Значительные возможности вырисовываются 
в сфере информационно-коммуникационных техноло-
гий нового поколения.

Взаимодействие в этих областях со временем позво-
лит вернуться к идеям, прорабатывавшимся в начале 
XXI века, а ныне забытым. Речь о «четырех общих про-
странствах» и концепции «большой Европы от Лиссабо-
на до Владивостока».

Это все еще невостребованное наследие может оказать-
ся вновь актуальным на новом витке политического раз-
вития России и ЕС. Сдавать его в кунсткамеру романтиче-
ских фантазий и исторических курьезов преждевременно.

Так что возможно, что когда-нибудь мы, не противопо-
ставляя себя Украине, скажем ей: «Россия — це Европа», 
и никто не сможет нам возразить.

Несмотря на годы геополити-
ческого противостояния,  
обиды и претензии, санкции  
и антисанкции, Европа оста-
нется главным центром при-
тяжения для значительной  
части российского общества

Андрей Кортунов,
гендиректор Российского совета  
по международным делам

 конференции 
Коммерсантъ

24  ФЕВРАЛЯ

РОССИЯ НА ЭКСПО-2020 
В ДУБАЕ: ЭЛЕКТРОННАЯ 
КОММЕРЦИЯ 2022 ГОД

 17  ФЕВРАЛЯ

ЦИФРОВЫЕ 
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ФИНАНСОВЫЙ 
РЫНОК-2022.  
НОВЫЕ ЦЕЛИ  
В НОВЫХ РЕАЛИЯХ

 16  ФЕВРАЛЯ

Е-COM В РОССИИ:  
NEW RETAIL.  
NEW OPPORTUNITIES*

*  Электронная коммерция  
в России: Новый ритейл.  
Новые возможности

01  МАРТА

В ЗДОРОВОМ ДЕЛЕ 
ЗДОРОВЫЙ ЗОЖ!

 15  МАРТА

ЗАПУСК СТРАТЕГИИ 
«ФАРМА-2030»:  
«ПОЛЕТ НОРМАЛЬНЫЙ»
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О РУСФОНДЕ

Лера Вахрамеева, 11 лет, последствия череп
номозговой травмы, требуется лечение.  
169 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб.  
Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 32 тыс. руб.

В год и четыре месяца по роковой случайности 
дочка выпала из окна третьего этажа и получила че-
репно-мозговую травму. Лера перестала двигаться 
и говорить. В больнице у нее начались судорожные 
приступы. Мы бросили все силы на то, чтобы вер-
нуть дочке здоровье. Лера заново училась брать в ру-
ки предметы, говорить, ползать, сидеть. Отличные 
результаты дало лечение в Институте медтехнологий 
(ИМТ) в Москве, которое оплатил Русфонд. Лера на-
училась ходить, хоть и часто теряет равновесие, сама 
ест, одевается. Головные боли прекратились, проти-
восудорожные лекарства отменили. Но проблем еще 
много, в том числе со зрением. Помогите продолжить 
лечение! Анастасия Вахрамеева, Кемеровская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Цель 
гос питализации — увеличение двигательной актив-
ности, развитие координации, равновесия и мото-
рики, улучшение походки».

Марта Красовская, 2 года, рецидив деформации 
черепа, спасет операция, требуются титановые 
пластины. 236 354 руб.
Внимание! Цена пластин 455 354 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 200 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Вятка» соберут 19 тыс. руб.

Лоб и затылок новорожденной Марты были за-
метно вытянуты, а виски сдавлены. Нейрохирург 
сказал, что у дочки раньше времени сросся шов 
между теменными костями. В два с половиной ме-
сяца преждевременно сросшиеся кости разъедини-
ли, восстановили правильную форму черепа. Но не-
давно лоб Марты снова начал увеличиваться, заты-
лок вытянулся. Оказалось, шов опять стал зарастать, 
мозг сдавлен. Нужна операция с применением ти-
тановых пластин. Прооперируют дочку за госсчет, 
но пластины я должна оплатить сама. Денег у меня 
нет. Юлия Красовская, Кировская область
Челюстнолицевой хирург Морозовской дет
ской городской клинической больницы Игорь 
Глязер (Москва): «Необходима реконструктивная 
краниопластика: костям черепа придаются правиль-
ные форма и объем, они фиксируются титановыми 
пластинами, которые впоследствии удаляются». 

Сёма Козлов, 8 лет, Spina bifida — врожденный 
порок развития спинного мозга, требуется 
комплексное обследование и план лечения.  
376 600 руб. 
Внимание! Цена обследования 675 600 руб.  
Телезрители программы «Вести-Москва» соберут  
299 тыс. руб.

Родная мама от Сёмы отказалась, оставила в роддо-
ме. В феврале 2021 года мы взяли мальчика под опе-
ку, с тех пор он живет с нами. Сёма наблюдался в GMS 
Clinic по программе «Русфонд.Spina bifida» еще до на-
шего знакомства. На время врачи отложили лечение, 
чтобы мальчик привык к жизни в семье. Адаптация 
прошла хорошо. Сёма быстро ползает, ловко управ-
ляет инвалидной коляской. Учится в первом коррек-
ционном классе в школе, читает по слогам, пишет, го-
ворит фразами. Обследование в GMS нужно продол-
жить, помогите его оплатить! Анна Орлова, Москва
Педиатр Центра врожденной патологии клини
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic) Эмилия 
Гаврилова (Москва): «Необходимо запланировать 
операции на тазобедренных суставах и, возможно, 
на позвоночнике. А также подготовить план реаби-
литации для скорого восстановления».

Миша Курносов, 3 года, эпилептическая 
энцефалопатия, синдром Веста,  
требуется лекарство на год. 209 063 руб.
Внимание! Цена лекарства 240 063 руб.  
Телезрители ГТРК «Оренбург» соберут 31 тыс. руб. 

Сын родился с тяжелой дыхательной недостаточ-
ностью, его подключили к аппарату искусственной 
вентиляции легких. В четыре месяца начались судо-
рожные приступы, Миша кричал от боли. Лекарства 
не помогали. У сына задержка развития, он не сидит, 
не реагирует на игрушки. Приступы прекратились, 
только когда в терапию добавили препарат сабрил. 
Но это лекарство не выдают бесплатно, а сама я его ку-
пить не могу. Живем с моими родителями, я ухажи-
ваю за Мишей. Помогите купить сабрил! Валерия Кур-
носова, Оренбургская область
Неврологэпилептолог Научноисследователь
ского клинического института педиатрии име
ни академика Ю.Е. Вельтищева Антонина Гри
горьева (Москва): «Препарат необходим Мише 
по жизненным показаниям. Он не зарегистрирован 
в РФ, но разрешен к ввозу и применению».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Долгожданная Анна
Четырехмесячную девочку спасет этапная микрохирургия

Из свежей почты

Почта за неделю 4.02.22–10.02.22

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 87
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 60
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 5
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 3

Самая прямая 
инвестиция
Что делать, если у ребенка 
тяжелый сколиоз

В операционном лечении сколиоза началось 
решительное импортозамещение: во вто-
рой половине января правительство выдели-
ло заводу медицинского оборудования «ЦИТО» 
в Кургане почти 2,8 млрд руб. на расширение 
и обновление производства. ЦИТО среди про-
чего делает спинальные конструкции под чу-
жими марками, а теперь освоит и собственную. 
На операциях по исправлению сколиоза удаст-
ся сэкономить — но только на самых простых.

Завод медицинского оборудования в Кургане 
был в свое время создан при курганском же Цен тре 
Илизарова для изготовления аппаратов Илизаро-
ва. Но сейчас все по-другому: курганский завод яв-
ляется филиалом московского завода ортопедиче-
ского оборудования «ЦИТО», а помимо аппаратов 
Илизарова делает спинальные конструкции сразу 
для трех российских производителей — компаний 
«КИМПФ», «Лидкор» и «Ортоинвест». После рекон-
струкции, на которую до 2024 года будет выделено 
2,78 млрд руб., завод освоит производство спиналь-
ных конструкций и под собственным брендом, рас-
сказали мне в московской пресс-службе ЦИТО. Во-
прос: как это скажется на пациентах со сколиозом?

Сейчас самая распространенная конструкция для 
исправления искривленного позвоночника — си-
стема Котреля — Дюбуссе. Это жесткая конструкция: 
участок, где она установлена, теряет подвижность. 
Состоит из шурупов, которые вкручиваются в по-
звонки, соединяющих их стержней и инструментов 
для установки всего этого крепежа. Эту конструк-
цию производят многие компании. Из крупней-
ших — американские Stryker и Zimmer, Medtronic 
со штаб-квартирой в Дублине, DePuy Synthes — под-
разделение Johnson & Johnson. Есть Котрель — Дю-
буссе китайского производства и, в небольшом ко-
личестве, российского.

Как ни странно, спинальные хирурги не демон-
стрируют безусловного предпочтения продукции 
мировых грандов и особо не клеймят российскую.

— В простых случаях, когда нужно зафиксиро-
вать небольшой участок позвоночника, нагрузка 
на конструкцию невелика — и нет большой разни-
цы, кто ее произвел,— считает Андрей Першин, зам. 
главного врача по хирургии НИИ фтизиопульмоно-
логии в Санкт-Петербурге.— Но чем больше дефор-
мация позвоночника, тем выше нагрузка. У круп-
ных зарубежных производителей качество выше, 
для сложных деформаций они больше подходят.

— В принципе я могу работать с любыми систе-
мами,— уверен Сергей Колесов, заведующий отде-
лением патологии позвоночника в НМИЦ имени 
Н.Н. Приорова.— Для стандартных, не очень слож-
ных операций продукция российских компаний 
вполне подходит. Но инструменты для установки 
у мировых брендов удобнее.

— Мы использовали много разных конструкций, 
принципиальных различий не видели. В тех случа-
ях, когда не нужно этапное лечение, спинальная 
конструкция — это просто шурупы и стержни,— го-
ворит Михаил Михайловский из Новосибирского 
НИИТО имени Я.Л. Цивьяна.

Российские спинальные конструкции дешев-
ле импортных: расширение местного производст-
ва поможет производителям быстрее развиваться, 
а государству — немного сэкономить на простых 
операциях, не предъявляющих высоких требова-
ний к имплантам. Но с тяжелыми, запущенными 
сколиозами проблемы останутся. Такие сколиозы 
затрагивают большой участок позвоночника: кон-
струкция должна быть и надежная, и довольно-таки 
длинная. То есть дорогая. Сейчас, говорит Першин, 
максимальная государственная квота на операци-
онное лечение сколиоза — примерно 400 тыс. руб., 
этого не хватает даже на операции средней слож-
ности. В тяжелых случаях приходится обращаться 
к благотворительным фондам, и тут едва ли что-то 
изменится.

Вторая, еще более сложная проблема — опера-
ции по исправлению сколиоза у маленьких детей. 
Им нельзя жестко скреплять позвонки, нужны теле-
скопические конструкции, способные «расти» вме-
сте с ребенком. Они тоже стоят дорого, и часто бы-
вает, что даже крупные федеральные центры не в со-
стоянии их приобрести. Так что и здесь без частных 
благотворителей в ближайшие годы обойтись, ка-
жется, не удастся.

весь сюжет
rusfond.ru/issues/925

4 февраля на rusfond.ru,  
в «Коммерсанте» и в эфире 
ГТРК «Иртыш» мы расска-
зали историю шестилетней 
Ариши из Омской области. 
У нее тяжелый врожденный 
порок сердца. В семь ме-
сяцев ей установили искус-
ственный клапан легочной 

артерии, но Ариша растет, и сейчас клапан стал 
ей мал. Его нужно срочно заменить. Рады сооб-
щить: вся необходимая сумма (1 051 898 руб.) 
собрана. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 4 февраля 19 612 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей программы «Вести-Москва», ГТРК «Ир-
тыш», «Чита», «Пермь», «Томск», а также 153 регио-
нальных СМИ — партнеров Русфонда исчерпываю-
ще помогли 25 детям на 30 239 731 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Аришу Дементьеву 
ждут в Томске 
в феврале

У Ани Трубицыной из Рязанской об-
ласти практически полностью па-
рализована левая рука. Это след-
ствие тяжелой родовой травмы: 
акушеры выдавливали и вытягива-
ли застрявшую в родовых путях ма-
лышку с такой силой, что разорва-
ли ей нервы в левом плече. Аня пока 
еще не осознает своего положения, 
как все четырехмесячные младен-
цы, она ест, спит, гулит и улыбается 
родителям, готовым на все, чтобы 
ей помочь. Но они не в силах опла-
тить дорогие операции, которые 
нужны девочке, чтобы ее неподвиж-
ная пока рука ожила и заработала.

У Веры и Дмитрия Трубицыных семь 
лет назад родился сын Миша. Когда ему 
исполнилось три, родители стали меч-
тать о дочке. Да только мечта все не сбы-
валась. Однажды решили: надо пере-
ключиться на что-то другое, раз ничего 
не выходит со вторым ребенком. Купи-
ли в ипотеку дом в селе Старые Кельцы 
в городском округе Скопине в Рязан-
ской области, сделали там ремонт. А что-
бы жилось в доме хорошо и радостно, по-
звали священника — жилище освятить.

Когда батюшка пришел благосло-
вить жильцов и увидел новый дом, ска-
зал: «Здесь явно не хватает топота мно-
жества маленьких ног». Хозяева только 
вздохнули.

— Через два месяца я поняла, что бе-
ременна,— рассказывает Вера.— Бере-
менность проходила спокойно: я не ле-
жала на сохранении, как с Мишей.

Вера регулярно обследовалась 
в женской консультации Скопина, со-
биралась рожать в местном роддо-
ме. Жила и ждала, когда же на свет по-
явится Анна — то, что девочку назо-
вут этим именем, было решено еще 
до ее рождения.

— Это Миша придумал. Почему вы-
брал именно такое имя для сестрички, 
мы не знаем, однако он очень настаи-
вал,— с улыбкой говорит Вера.

О последних днях беременности 
она вспоминает как о прекрасном вре-
мени, когда в легком волнении ждала 
назначенного срока встречи с дочкой, 
сама приехала в роддом. Как потом 
выяснилось, в женской консультации 
на ультразвуке вес ребенка опреде-

лили неправильно, ошиблись почти 
на килограмм — вместо 4700 граммов 
в документах указали 3800. Эта ошиб-
ка оказалась роковой: крупная девочка 
застряла, и акушерка стала изо всех сил 
давить Вере на живот. Сама Вера вспо-
минает, что в тот момент уже не могла 
помочь дочери — сил не было. Время 
словно замедлилось, а вокруг вдруг 
прибавилось людей: медики суети-
лись, пытаясь помочь.

— Помню, акушерка громко моли-
лась Николаю-угоднику,— рассказыва-
ет Вера.— Страшно было очень.

Когда девочка родилась, она не за-
кричала. Зато закричала Вера: «Что с мо-
ей дочкой?» Кроха была посиневшая, 
начала дышать и подала голос только 
после реанимационных действий. Поз-
же неонатолог сказал Вере, что у ее до-
чери совсем не двигается левая ручка.

На пятые сутки Аню перевели в ря-
занскую Областную детскую больницу, 
а затем — в Областной перинатальный 
центр. Когда родители забирали доч-
ку домой, у нее уже был диагноз: парез 
Дюшенна — Эрба слева, другими сло-
вами, акушерский паралич.

— Толком никто не объяснял, что 
это значит,— говорит Вера,— просто 
посоветовали наблюдаться у невроло-
га и нейрохирурга.

Невролог направил Аню с мамой 
в больницу, где они провели две не-

дели. Лекарства, электрофорез, мас-
саж и лечебная физкультура не помог-
ли. По словам Веры, и после больни-
цы ручка у дочери по-прежнему висела 
«как тряпочка».

В интернете Вера нашла форум, где 
общаются родители детей с акушер-
ским параличом, и ей посоветовали 
обратиться в ярославскую клинику 
«Константа». Собрав деньги на доро-
гу, Трубицыны под Новый год выеха-
ли в Ярославль. Аню обследовали и ре-
комендовали подождать, посмотреть 
на динамику.

Когда девочке исполнилось три ме-
сяца, ее привезли на повторный ос-
мотр. В этот раз врачи пришли к выво-
ду, что потребуется серия нейрохирур-
гических операций и первую нужно 
провести срочно. Чем быстрее соеди-
нить разорванные нервы в плече, тем 
выше шансы полностью восстановить 
подвижность руки.

Чтобы Аня научилась переворачи-
ваться, ползать, сидеть, чтобы разви-
валась как все здоровые дети ее воз-
раста, нужно наше участие. Друзья, 
мы же суме ем помочь?

Наталья Волкова,  
Рязанская область

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Н И  Т Р У Б И Ц Ы Н О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  8 41  7 3 0  Р У Б .

Реконструктивный микрохирург, врач высшей категории ООО «Клиника Констан-
та» Михаил Новиков (Ярославль): «У девочки акушерский паралич — вследствие родового 
повреждения левого плечевого сплетения произошел тотальный паралич левой руки. Отсутствуют 
активные движения в плече, локте, разгибание и сгибание кисти и пальцев. Неработающая рука 
будет мешать Ане, начнется отставание в развитии, которое со временем будет только усугубляться. 
Девочке поможет этапное хирургическое лечение, которое позволит восстановить двигательные 
функции руки в максимально полном объеме. Начинать лечение нужно безотлагательно — если упу-
стить время, образуются контрактуры, которые значительно усложнят ситуацию».

Стоимость операций 962 730 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
100 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Ока» соберут 21 тыс. руб. Не хватает 841 730 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Аню Трубицыну, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Рус-
фонд или на банковский счет Аниной мамы — Веры Николаевны Трубицыной. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Лекарства, электрофорез, 
массаж и лечебная 
физкультура Ане не помогли   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Алексей 
Каменский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА
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Владимир Путин дал поручение 
правительству и властям субъек-
тов РФ рассмотреть вопрос о ком-
пенсациях детям-сиротам для 
погашения долгов по ЖКХ. На се-
годняшний день каждый третий 
ребенок-сирота по достижении 
совершеннолетия попадает в дол-
говую яму: управляющие компа-
нии требуют оплаты коммунальных 
платежей в квартире или доме, где 
он не проживал, но был прописан. 
Десять регионов по своей инициа-
тиве уже освободили детей- сирот 
от расходов по ЖКХ, но в Совете 
при Президенте РФ по развитию 
гражданского общества и правам 
человека (СПЧ) считают, что это 
положение должно быть законода-
тельно закреплено на федераль-
ном уровне.

Правительству и губернаторам да-
ли срок до 1 июня. За это время они 
должны рассмотреть предложения 
СПЧ, касающиеся детей-сирот, кото-
рые имеют прописку в каком-либо 
жилье, но там не живут, поскольку на-
ходятся в детском доме или под опе-
кой в приемной семье. Как только та-
кой ребенок становится совершен-
нолетним, управляющие компании 

подают против него иск в суд на сот-
ни тысяч рублей, требуя погасить дол-
ги за коммунальные услуги. Начать 
самостоятельную жизнь сироте и так 
непросто, еще сложнее сделать это 
из долговой ямы.

На такую тяжелую и несправед-
ливую ситуацию первыми обратили 
внимание юристы благотворитель-
ного центра «Соучастие в судьбе», ко-
торым постоянно приходится отстаи-
вать права сирот в российских судах. 
В 2020 году был подготовлен про-
ект изменений в Федеральный закон 
«О дополнительных гарантиях по со-
циальной поддержке детей-сирот». Ав-
торы проекта предложили выделять 
долю ребенка в оплате ЖКХ в течение 
месяца после того, как он остался си-
ротой или лишился попечения роди-
телей. А затем освободить его от опла-
ты коммунальных услуг на то время, 
пока он находится в детском доме или 
под опекой, а также на тот срок, пока 
сирота получает профессиональное 
образование. 

В 2021 году СПЧ на основе этих 
предложений подготовил свой законо-
проект, о котором 9 декабря на встре-
че с Владимиром Путиным рассказа-
ла зампредседателя совета Ирина Кир-

кора. Президент тогда назвал эту тему 
очень важной, заявив, что нужно обес-
печить интересы детей-сирот и исклю-
чить всякие возможности манипуля-
ции при использовании льгот.

По словам Ирины Киркоры, теперь 
работа будет идти по двум направ-
лениям:

— Первое — это взаимодействие 
с регионами, с губернаторами и их за-
местителями по социальным вопро-
сам. Второе — работа с Государствен-
ной думой. Депутаты внимательно сле-
дили за нашей встречей с президентом 
и выразили желание внести законо-
проект на рассмотрение. СПЧ также по-
сетит ряд регионов и сделает запросы, 
чтобы выяснить позицию региональ-
ных властей по этой ситуации.

Ирина Киркора добавила, что 
для решения проблемы с сиротски-
ми долгами важен и финансовый ас-
пект. Гарантии для сирот должны быть 
закреп лены на федеральном уров-
не и финансироваться из государ-
ственного бюджета, ведь по Конститу-
ции РФ государство берет на себя все 
обязанности родителей в отношении 
детей-сирот.

Оксана Пашина,  
корреспондент Русфонда

Кто заплатит за детей?
Президент поручил правительству и губернаторам 
разобраться с сиротскими долгами
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Nikkei 225 27696,08 (+116,21)
РТС 1546,79 (+11,97)
FTSE 100 7672,4 (+28,98)

DAX 30* 15490,44 (+8,43)
DJIA* 35698,22 (–69,84)
NASDAQ Composite* 14454,976 (–35,397)

*На 20:00.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.02.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.02.22
Австралийский доллар 53,7266
Английский фунт 101,2736
Белорусский рубль 29,2108
Датская крона 11,4764

Доллар США 74,7241
Евро 85,3798
Индийская рупия** 99,6169
Казахский тенге** 17,5018

Канадский доллар 58,9632
Китайский юань 11,7502
Норвежская крона* 84,8308
СДР 104,9134

Сингапурский доллар 55,6936
Новая турецкая лира* 55,1771
Украинская гривна* 26,7830
Шведская крона* 82,1243

Швейцарский франк 80,8702
Японская иена** 64,6402
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

ФАС прокатывает штрафы
Служба признала металлургов виновными в завышении цен

ФАС сочла, что ММК, НЛМК и «Север
сталь» поддерживали  монопольно 
высокие цены на горячий прокат 
на внутреннем рынке. Регулятор про
игнорировал аргументы металлургов 
о том, что аналогичный и даже более 
высокий рост цен на сталь наблю
дался и на других мировых рынках. 
 Металлургам грозят оборотные штра
фы, совокупно они могут превысить 
$700 млн. По мнению юристов, сум
ма штрафов будет утверждена не рань
ше следующего года, так как компании 
оспорят решение ФАС в суде.

ФАС пришла к выводу, что ММК Виктора 
Рашникова, НЛМК Владимира Лисина и «Се-
версталь» Алексея Мордашова с января 2021 
года поддерживали монопольно высокие 
цены на горячекатаный плоский прокат на 
внутреннем рынке. Служба заявила 10 фев-
раля, что теперь возбудит административ-
ные дела, в рамках которых рассчитает штра-
фы для каждой компании.

В ФАС сочли, что рост цен на прокат на 
внутреннем рынке в 2021 году был не в пол-
ной мере обусловлен рыночными факто-
рами, а цены росли быстрее, чем себестои-
мость. «По мнению металлопроизводителей, 
покупатель может снизить цену путем пере-
говоров и установить на рынке цену, кото-
рую он готов заплатить. Однако этот довод 
опровергается количеством поступивших 
в ведомство заявлений о необоснованном 
росте цен на горячекатаный плоский про-
кат»,— говорится в заявлении ФАС. В разби-
рательствах ФАС с металлургами участвова-
ли «Газпром», «Роснефть», ССК «Звезда», союз 
«Объединение вагоностроителей» и Ассоци-
ация производителей стеллажей и складско-
го оборудования.

ФАС утверждает, что роста спроса со сто-
роны российских потребителей не произош-
ло, а при неизменности объемов продаж на 

внутреннем рынке металлурги в 2021 году 
увеличили свою прибыль в три раза относи-
тельно периода 2019–2020 годов. На тезис ме-
таллургических компаний о том, что цены на 
прокат определяются динамикой мировых 
рынков, ФАС заявила, что производители 
«не смогли подтвердить неудовлетворенный 
спрос со стороны зарубежных контрагентов, 
что свидетельствует об отсутствии рыночных 
факторов для роста внутренних цен до уров-
ня экспортных значений».

Металлурги не согласны с решением ФАС 
и намерены его обжаловать. По мнению «Се-

верстали», создан опасный прецедент, ко-
торый ставит под угрозу функционирова-
ние нормальных механизмов рыночной 
экономики в России и дискриминирует 
российских производителей, являющихся 
глобальными игроками, по отношению 
к международным конкурентам. В НЛМК за-
явили „Ъ“, что обвинение в установлении 
монопольно высоких цен необоснованно: 
изменения цен обусловлены объективны-
ми факторами, такими как рост стоимости 
сырья и реализация отложенного из-за пан-
демии спроса. ММК сочла, что выводы ФАС 

противоречат имеющимся в деле доказа-
тельствам и не учитывают условий функци-
онирования рынка.

В конце прошлого года ФАС уже признала 
крупнейших металлотрейдеров виновными 
в завышении цен, наказав их оборотными 
штрафами (см. „Ъ“ от 27 декабря 2021 года). 
При этом глава ФАС Максим Шаскольский 
говорил, что размер штрафов для металлур-
гов может «удивить рынок».

ФАС смотрит на вопрос ценообразова-
ния достаточно формально: чтобы доказать 
отсутствие нарушения, компаниям необ-
ходимо либо найти сопоставимый рынок 
и сравнить уровни цен, либо доказать «нор-
мальный» уровень прибыли, отмечает ру-
ководитель группы специальных проектов 
Vegas Lex Анастасия Чередова. Прочие ры-
ночные факторы, которые действительно 
могут влиять на процесс ценообразования, 
часто отклоняются по формальным осно-
ваниям. Теперь компаниям грозит оборот-
ный штраф до 15% от выручки, полученной 
от реализации горячекатаного плоского 
проката за 2020 год (год, предшествующий 
выявлению нарушения). «Однако вряд ли 
штрафы будут наложены раньше середины 
следующего года. Административные дела 
о наложении штрафов, как правило, возбу-
ждаются не сразу, а после первых результа-
тов судебного оспаривания актов ФАС»,— 
 отмечает юрист.

Максимальный штраф для «Северстали», 
по оценке БКС, может составить $190 млн. 
«ВТБ Капитал» оценивал потери НЛМК 
в $160 млн, а ММК — $360 млн. Юрист КСК 
ГРУПП Александр Шарапов полагает, что 
размер штрафа может быть увеличен или 
уменьшен, если в ходе рассмотрения дела 
об административном правонарушении бу-
дут установлены отягчающие или смягчаю-
щие обстоятельства.

Евгений Зайнуллин
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Новости о том, что необходимо ввес-
ти регулирование того или иного не 
изученного ранее сегмента IT-рынка, 
в России поставлены уже на поток. Вот 
и 8 февраля глава комиссии Общест-
венной палаты (ОП) Александр Маль-
кевич предложил приравнять такие 
игровые платформы, как Origin, Play-
Station, Xbox и Steam, к аудиовизуаль-
ным сервисам и распространить на 
них требования закона «о приземле-
нии» зарубежных IT-компаний. Неде-
лей раньше депутат Госдумы Антон 
Горелкин говорил о необходимо-
сти ввести аналогичные требования 
для рынка NFT-токенов, а подведом-
ственный Роскомнадзору Государст-
венный радиочастотной центр (ГРЧЦ) 
вовсе предложил ввести контроль 
в метавселенных.

Но именно игровой сегмент, похо-
же, станет центром внимания в этом 
году. Дело в том, считают в Обще-
ственной палате (ОП), что игровые 
платформы распространяют кон-
тент на большое число пользователей 
и фактически не отличаются от Net-
flix и других аудиовизуальных сер-

висов. В ОП уже поступали жалобы 
от родителей на «непристойные ком-
пьютерные игры» на Steam. «Это, судя 
по описанию, шутер, в сюжете которо-
го альтернативная история, смешан-
ная с откровенной порнографией»,— 
говорил господин Малькевич. Для 
отслеживания подобного контента 
в аудиовизуальных сервисах в декаб-
ре 2020 года Роскомнадзор создал спе-
циальный реестр, куда тот же Netflix 
включили в конце 2021 года.

Игровые платформы долго остава-
лись последними площадками в Рос-
сии, где свободно публикуется кон-
тент на любую тему. Этакий Лас-Вегас 
от рунета. Который, судя по всему, 
скоро закроется. Роскомнадзор уже 
активно работает над мониторин-
гом внутриигрового контента — его 
подведомственный аналитический 
центр в декабре предлагал подклю-
чить для этого искусственный интел-
лект, который мог бы «пробегать» по 
сюжетам игры и выявлять опасные 
материалы.

В будущем власти не исключают 
и внедрения в игры «правильных» 
материалов. Как заявлял „Ъ“ глава ко-
митета Госдумы по информполитике 
Александр Хинштейн, «дальновид-
ным шагом будет продвижение через 
видеоигры настоящих ценностей — 
это патриотизм, интерес к истории 
страны, умение мыслить независи-
мо и правильно оценивать полити-
ческую ситуацию».

Если правительство решит при-
равнять игровые платформы к виде-
осервисам, то, очевидно, от многих 
сюжетов разработчикам и пользова-
телям придется просто отказаться. 
Некоторые зарубежные компании 
уже сейчас не выпускают спорный 
контент в России: так, The Sims 4 со-
общал, что дополнение четвертой ча-
сти «Свадебные истории» с участием 
ЛГБТ-персонажей в страну не посту-
пит. Виртуальная политика, которой, 
по мнению ГРЧЦ, угрожают неокреп-
шим умам россиян метавселенные, 
еще толком не появилась, ее лан-
дшафт под давлением вполне реаль-
ного государства уже меняется.

На фоне пристального 
внимания властей  
к игровому сегменту 
некоторые зарубеж-
ные разработчики  
уже отказываются  
от выпуска спорных 
сюжетов в России

правила  
игры

Керосин равняют по бензину
Авиаотрасль хочет такого же демпфера, как у нефтяников

Ассоциация эксплуатантов воздуш
ного транспорта на фоне продолжа
ющегося роста цен на авиакеросин 
просит Минтранс увеличить компен
сации авиакомпаниям, скорректи
ровав демпфер на керосин таким же 
образом, как правительство уже сдела
ло для бензина и дизтоплива. По под
счетам экспертов, предложение АЭВТ 
обойдется бюджету в 32–38 млрд руб. 
в год. В Минтрансе пока изучают 
этот  вопрос. 

Ассоциация воздушного транспорта (АЭВТ) 
обратилась в Минтранс с предложением оп-
тимизировать демпфирующий механизм 
для авиакеросина, говорится в письме на имя 
главы ведомства Виталия Савельева от 2 фев-
раля (есть у „Ъ“). Как подчеркивается в пись-
ме АЭВТ, с июля 2019 года по январь 2022-го 
международные индексы цен на авиатопли-
во, по Platts, выросли на 49,5%: с 40,2 тыс. руб. 
до 60,2 тыс. руб. за тонну.

Демпфер начинает действовать, когда экс-
портная цена топлива превышает его стои-
мость в РФ, бюджет компенсирует 65% этой 
разницы. Ежегодно базовая цена в формуле 

демпфера индексируется на 5% и в 2022 году 
для керосина составляет 55,9 тыс. руб. АЭВТ 
предлагает снизить уровень индексации до 
3%, а коэффициент компенсации повысить 
с 65% до 83%. Аналогичные решения уже 
 одобрены правительством для бензина и диз-
топлива (см. „Ъ“ от 10 февраля).

В ответном письме Минтранс просит АЭВТ 
до 18 февраля подготовить расчет выпадаю-
щих доходов федерального бюджета при ре-
ализации данного предложения, а также со-
циально-экономические эффекты и оценку 
влияния этой меры на финансовое состояние 
авиакомпаний.

В АЭВТ воздержались от комментариев. 
В Минтрансе „Ъ“ сообщили, что в рабочем 
порядке взаимодействуют с АЭВТ по данно-
му вопросу, «в том числе путем переписки». 
«В настоящее время ведется всестороннее 
изучение представленных данных, а также 
подготовка аналитических материалов»,— 
уточнили там.

Ежегодно российские перевозчики потре-
бляют около 8–10 млн тонн топлива (9,5 млн 
тонн в 2019 году). Снижение уровня индекса-
ции до 3% обойдется бюджету в дополнитель-

ные 25–30 млрд руб., полагает Елена Сахнова 
из «ВТБ Капитала», исходя из условия «паде-
ния цены топлива с текущих уровней ниже 
50 тыс. руб. к концу года». Увеличение коэф-
фициента компенсации до 83% потребует, по 
ее оценке, еще 7–8 млрд руб. 

В январе на фоне очередного скачка цен 
авиакомпании получат рекордные выплаты 
по демпферу: около 9 тыс. руб. на тонну, что 
при потреблении 650–700 тыс. тонн топли-
ва дает 5,9–6,3 млрд руб. «Эта помощь нужна 
и важна, но остро недостаточна с учетом рас-
ходов»,— говорит источник „Ъ“ в авиаотра-
сли. «Индексация демпфера заметно снизи-
ла его эффективность. С 2019 года эта планка 
выросла на 15%, тогда как цена на топливо — 
на 50%. Рекордная сумма компенсаций в дей-
ствительности недостаточно соразмерна ко-
лоссальным затратам»,— говорит источник, 
близкий к руководству одной из авиакомпа-
ний топ-5. Он подчеркивает, что авиакомпа-
нии неоднократно просили о снижении цены 
отсечения, но не добились результата.

«Аэрофлот» указывал в релизе к годовой 
отчетности по РСБУ, что его затраты на то-
пливо за 2021 год увеличились на 58,9%, до 

27,9 млрд руб., что в основном (14,5 млрд руб.) 
обусловлено ростом цены авиакеросина (на 
38,9% за 2021 год, на 68,6% за четвертый квар-
тал). В самом «Аэрофлоте» и других крупных 
авиакомпаниях от комментариев отказа-
лись, в основном соглашаясь с обращением 
АЭВТ. Единственным публично поддержав-
шим предложения АЭВТ стал RedWings: «Они 
отражают позицию авиаотрасли. Демпфер — 
хороший механизм, но чтобы он стал по на-
стоящему эффективным, цену отсечения не-
обходимо снизить». Там подчеркнули, что 
керосин в начале 2022 года продолжает доро-
жать, несмотря на сезонный спад перевозок 
и снижение спроса.

Сейчас низкий сезон, и одновременно 
у авиакомпаний растут практически все ста-
тьи затрат, треть из которых приходится на 
топливо, отмечает Елена Сахнова. В силу низ-
кой маржинальности перевозчики не могут 
перекладывать эту нагрузку на пассажира, 
«поэтому они пытаются получить компенса-
ции от правительства». Вместе с тем, напоми-
нает эксперт, ни в одной другой стране нет та-
кого механизма, как демпфер на керосин.

Айгуль Абдуллина

Безчиповщина
Правительство обсудит с производителями электроники риски санкций

Как стало известно „Ъ“, правительство 
планирует 12 февраля обсудить с про
изводителями и потребителями рос
сийской электроники, включая «Сбер», 
«Ростелеком», «Байкал Электроникс» 
и «Ростех», риски запрета на поставки 
в РФ фотолитографических установок, 
которые необходимы для запуска про
изводства микросхем. Эксперты пред
полагают, что для решения проблемы 
нужно диверсифицировать каналы 
импорта.

Источники „Ъ“ рассказали, что на 12 февра-
ля в правительстве назначена «стратегическая 
сессия» с участием вице-премьеров Дмитрия 
Чернышенко и Юрия Борисова, представите-
лей Минцифры, Минпромторга и около 100 
российских производителей и потребителей 
электроники. В их числе президент «Ростеле-
кома» Михаил Осеевский, первый зампред 
«Сбера» Александр Ведяхин, гендиректор 
«Байкал Электроникс» Андрей Евдокимов, 
сотрудники МЦСТ (производит процессоры 
«Эльбрус») и «Ростеха». Согласно повестке, 
с которой ознакомился „Ъ“, речь пойдет о кор-
ректировке мер поддержки производителей 
электроники, развитии в России независимо-

го производства чипов, а также перспективах 
импортозамещения в сегменте ноутбуков, ра-
бочих станций и серверов.

По словам одного из собеседников „Ъ“, 
приглашенных на встречу, будут обсуждать-
ся и перспективы технологических санкций 
в отношении России в части ограничения по-
ставок электроники и оборудования для ее 
производства. «Уже несколько недель говорят 
о риске лишиться поставок чипов, выпускае-
мых в Тайване, и фотолитографических уста-
новок (оборудование для производства ми-
кросхем на кремниевых пластинах.— „Ъ“), 
без которых наладить независимый выпуск 
современных полупроводников невозмож-
но»,— сказал он. В первую очередь, уточнил 
собеседник, речь идет об оборудовании гол-
ландской ASML и американской Applied Ma-
terials. Впрочем, источник „Ъ“ в правительст-
ве настаивает, что риски санкций обсуждать 
не планируется, «встреча должна пройти в до-
статочно позитивном ключе».

• Reuters анонсировало технологические 
 санкции в отношении России 19 января. 
Они  могут привести к ограничению поставок 
электроники и к перебоям в работе софта. 
Уже 9  февраля NYT со ссылкой на источники 

 сообщила, что в случае «вторжения на Украи-
ну» США может запретить поставки потре-
бительской электроники. «Сбер» уже провел 
учения, где моделировалось отключение 
IT-инфраструктуры от поддержки Microsoft, 
Nvidia, VMware и SAP (см. „Ъ“ от 1 февраля). 
По данным The Bell, учения также прошли 
в «Почте России», «Аэрофлоте» и ОАО РЖД.
В аппарате Юрия Борисова „Ъ“ уточнили, 

что 12 февраля будет обсуждаться развитие 
спроса на российскую электронику. Предста-
витель Дмитрия Чернышенко добавил, что 
планируется обсуждение «госприоритетов 
и госзадач развития электронной промыш-
ленности и мировых практик». Со стороны 
отрасли будет дана оценка ситуации, отметил 
он, участники встречи обсудят и сформиру-
ют «планы по развитию этого направления». 
В Минпромторге, «Ростелекоме», «Ростехе», 
«Байкал Электроникс», МЦСТ и «Сбере» отка-
зались от комментариев.

Власти занялись вопросами организа-
ции в РФ выпуска оборудования для про-
изводства микроэлектроники еще в конце 
2021 года. В ноябре «Лассард», принадлежа-
щий владельцу «Байкал Электроникс» Дени-
су Фролову, выиграл тендер Минпромторга 

на 1,2 млрд руб. по организации выращива-
ния кристаллов для радиоэлектронной аппа-
ратуры (см. „Ъ“ от 11 ноября). Тогда же АО «Зе-
леноградский нанотехнологический центр» 
выиграло тендер на 5,7 млрд руб. на разра-
ботку и выпуск фотолитографической уста-
новки (см. „Ъ“ от 22 ноября).

Эксперты отмечают, что ни одна страна 
в мире не способна без международной ко-
операции выпускать современную микро-
электронику. «Но в рамках стратегии раз-
вития радиоэлектронной продукции РФ 
предусмотрено развитие поставщиков обо-
рудования, отдельные опытно-конструк-
торские работы уже ведутся»,— считает за-
меститель гендиректора «Микрона» Сергей 
Ранчин. По мнению исполнительного ди-
ректора Ассоциации разработчиков и произ-
водителей электроники Ивана Покровско-
го, под санкции может попасть «широкий 
круг оборудования, компонентов и матери-
алов». В первую очередь, полагает он, нужно 
изучить механизмы и критерии ограниче-
ний, выделить продукцию с наибольшими 
рисками, по возможности диверсифициро-
вать  каналы поставок.

Никита Королев, Татьяна Исакова

на платформах без правил 
оценивала корреспондент  
отдела медиа и телекоммуникаций

Татьяна Исакова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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По словам управляющего дирек-
тора по кредитным розничным про-
дуктам Райффайзенбанка Андрея 
Спивакова, банк повысил ипотеч-
ные ставки, «учитывая конъюнкту-
ру рынка».

Мало кто сомневается, что в усло-
виях продолжающегося роста цен 
(инфляция по итогам января превы-
сила 8,7%, максимум с января 2016 
года) ЦБ продолжит ужесточать мо-
нетарную политику. На ближайшем 
заседании 11 февраля, по мнению 
участников долгового рынка, Банк 
России может поднять ключевую 
ставку еще на 100 б. п., до 9,5% (см. 
„Ъ“ от 7 февраля).

Инфляция все еще значительно 
выше цели ЦБ, поэтому если и даль-

ше регулятор будет повышать став-
ку и, скажем, она превысит 10%, то 
ставки по ипотеке ближе к 15% могут 
стать реальностью, говорит старший 
директор аналитической группы по 
финансовым организациям Fitch Ан-
тон Лопатин. Впрочем, по мнению 
аналитика банковских рейтингов 
НРА Натальи Богомоловой, уровень 
ставки по ипотеке вне льготных про-
грамм в среднем будет превышать на 
1,5–2 п. п. уровень ключевой ставки, 
которая в первом полугодии может 
достигнуть 10,5%.

С такой оценкой согласны и бан-
киры. «Максимальные значения по 
рынку в течение года могут дости-
гать 12–13% годовых и стабилизиру-
ются в районе 10–11% годовых к кон-
цу года»,— оценивает Евгений Ши-
тиков. Главный эксперт компании 

«Русипотека» Сергей Гордейко счита-
ет, что уже в первом квартале текуще-
го года ставки по ипотеке могут пре-
высить 12–13%, однако в середине 
года они могут стабилизироваться 
или даже перейти к снижению.

Эксперты уже говорили об общем 
снижение выдачи ипотечных креди-
тов в этом году до 4,5–5 трлн руб. по 
сравнению с 5,7 трлн руб. в 2021 году 
(см. „Ъ“ от 9 февраля). С учетом ро-
ста среднего чека количество выдан-
ных кредитов сократится еще боль-
ше. «Изменение ставки очень сильно 
влияет на месячный платеж, так как 
ипотека длинный продукт»,— отме-
чает Антон Лопатин. Часть клиентов, 
рассчитывавших на ипотеку, добав-
ляет он, в текущих реалиях ее уже не 
смогут взять.

Ольга Шерункова

Ипотека надстроила  
процент

Второй год пандемии позволил 
фармритейлерам ускорить тем-
пы открытия новых точек про-
даж. По итогам 2021 года в рос-
сийских городах с населени-
ем более 500 тыс. человек чи-
сло аптек выросло почти на 7% 
против менее 3% годом ранее, 
свидетельствуют данные 2ГИС. 
По наблюдениям экспертов, 
увеличивать количество точек 
сейчас могут только крупные 
сети. Однако они сейчас сталки-
ваются с серьезной конкуренци-
ей в сегменте продаж безрецеп-
турных препаратов с оператора-
ми интернет-торговли.

Число аптек в крупных россий-
ских городах с населением свыше 
500 тыс. человек на начало 2022 года 
составило 23,4 тыс., что почти на 7% 
больше, чем год назад, подсчитали 
аналитики сервиса 2ГИС по запросу 
„Ъ“. На начало прошлого года в таких 
городах насчитывалось 21,8 тыс. ап-
тек, а на начало 2020 года — 21,2 тыс. 
Таким образом, в 2021 году произош-
ло заметное ускорение темпов от-
крытия новых точек.

В свою очередь, DSM Group под-
считала число аптек по всем городам 
страны. Из исследования компании 
следует, что на конец 2021 года в РФ 
насчитывалось 64,4 тыс. аптек, за 
год их число сократилось на 142 точ-
ки. Впрочем, директор по развитию 
RNC Pharma Николай Беспалов счи-
тает неплохими прошлогодние ито-
ги фармритейла: «Сейчас рынок вос-
становился и развивается в спокой-
ном режиме». Он напоминает, что 
в 2020 году количество аптек в прин-

ципе сильно просело в целом по Рос-
сии — «на фоне снижения доходов 
населения некоторым небольшим 
игрокам проще было закрыть нерен-
табельные аптеки».

В DSM Group также признают рост 
рынка по итогам 2021 года, согласно 
которым оборот фармритейла вы-
рос на 3,5%, до 1,46 трлн руб. Сейчас 
после отмены льготного режима на-

логообложения для небольших ап-
тек стали закрываться именно такие 
точки, на этом фоне крупные сети 
наращивают число своих аптек, по-
ясняет гендиректор DSM Group Сер-
гей Шуляк. Это ожидаемо привело 
к росту выручки у крупных фармри-
тейлеров. Так, у «36,6» (насчитывает 
1,16 тыс. аптек), как сообщили „Ъ“ 
в компании, по итогам 2021 года чи-
сло точек увеличилось на 154, а вы-
ручка достигла 53,04 млрд руб., что 
больше на 12,1% год к году.

По данным экспертов, сей-
час самый быстрорастущий фар-
мритейл — краснодарская сеть 
«Апрель». За прошлый год компа-
ния открыла по всей стране 1 тыс. 
аптек — сейчас сеть объединяет 

2,6 тыс. точек продаж. В «Апреле» на 
запрос „Ъ“ не ответили.

Однако сейчас серьезным вызо-
вом для офлайн-аптек является ин-
тернет-торговля безрецептурны-
ми препаратами, говорит господин 
Шуляк. Только в первом полугодии 
2021 года оборот интернет-аптек вы-
рос на 33% в сравнении с тем же пе-
риодом позапрошлого года, число 
заказов увеличилось на 29%, подсчи-
тали в Data Insight. Как только зако-
нодательно будет разрешена прода-
жа рецептурных лекарств, неболь-
шие сети вынуждены будут закры-
вать большинство своих точек, про-
гнозирует Сергей Шуляк.

«В онлайне цены обычно ниже, 
чем в офлайне, даже у одной сети. 
Чем больше будут бронировать че-
рез онлайн, тем ниже будет рента-
бельность сети»,— объясняет он. По 
мнению Николая Беспалова, от раз-
вития онлайн-канала опять же выиг-
рывают только крупные сети, а ма-
ленькие вынуждены искать парт-
нерства с маркетплейсами вроде 
«Аптеки.ру».

В «Сбер Еаптека» сообщили „Ъ“, 
что в 2021 году вышли в 50 новых го-
родов, преимущественно за счет от-
крытия хабов — аптек с большим ас-
сортиментом, ориентированных на 
онлайн-заказы. Количество таких 
точек увеличилось с 21 до 100. «Кро-
ме того, увеличилось количество то-
чек самовывоза за счет партнерст-
ва с федеральными и региональны-
ми аптечными сетями — с 1 тыс. до 
6,2 тыс. пунктов выдачи заказов»,— 
добавили там.

Дмитрий Шестоперов

Фармритейлеры собрали кассу
Число аптек в крупных городах заметно выросло

По итогам 2021 года средний 
платеж по всем категориям 
просроченных розничных дол-
гов восстановился после прова-
ла в 2020 году. Должники при-
способились к новым эконо-
мическим реалиям и научи-
лись планировать погашение 
задолженности, а суммы кре-
дитов в среднем стали больше, 
как и платежи по ним. Однако, 
ожидают эксперты, в отсутст-
вие роста реальных доходов на-
селения в 2022 году платежная 
дисциплина может значитель-
но ухудшиться вслед за ростом 
просрочки.

Согласно данным Национальной 
ассоциации профессиональных кол-
лекторских агентств (НАПКА), в 2021 
году рост среднего платежа в счет по-
гашения кредитов в приобретенных 
коллекторами портфелях с просроч-
кой 90 дней и более составил 7,9–
31,7% в зависимости от вида ссуды. 
Самый большой средний платеж 
в 2021 году приходился на катего-
рию автокредитов — 8672 руб., са-
мый маленький — на POS (2883 руб.), 
следует из данных НАПКА.

Росли и контактность должни-
ков, и доля сдержанных обещаний, 
указывают авторы исследования. 
Так, уровень контактности должни-
ков колебался в прошлом году от 
30,8% до 36,4%. В 2020 году этот пока-
затель не превышал 35,8%. Что каса-
ется доли сдержанных обещаний, то 

в прошедшем году она была на уров-
не 46,6–66,1%, тогда как годом ра-
нее не превышала 65,4%. Наименее 
охотно шли на контакт должники по 
POS-кредитам, наилучшие показате-
ли собираемости наблюдались в сег-
менте автокредитов.

На протяжении 2021 года рынок 
видел постепенное восстановление 
платежеспособности физических 
лиц: в прошлом году было меньше 
стрессовых и критических момен-
тов в экономике, доходы населения 
в меньшей степени падали, правда, 
и не показывали роста, указывают 
взыскатели долгов. Такая стабиль-
ность позволила многим планиро-
вать свой бюджет, говорит управляю-
щий директор ПКБ Павел Михмель. 
«Кроме того, из-за пандемии многие 
урезали свои расходы на отдых, по-
сещение кафе, ресторанов, меньше 
стали тратить и на транспорт, так как 
перешли на удаленный формат рабо-
ты,— продолжает он.— Освободив-
шиеся средства многие направили 
на погашение своих долговых обя-
зательств».

Увеличение суммы среднего по-
гашения связано и с ростом средне-
го объема кредита в связи с ростом 
стоимости товаров и услуг (ипотеч-
ного, автокредита, POS-кредита, 
по кредитной карте). Люди стали 
брать больше кредитов наличны-
ми для обслуживания уже сущест-
вующих долгов с целью сократить 
объем переплаты, добавляет ана-

литик банковских рейтингов НРА 
Наталия Богомолова. «На рост по-
казателей и, как итог, на улучше-
ние платежной дисциплины кли-
ентов влияние оказывает и диджи-
тализация: людям удобно работать 
с коллекторами через сайт, прово-
дить платежи через личный каби-
нет, работать через мобильное при-
ложение»,— отмечает гендиректор 
коллекторского агентства ЭОС Ан-
тон Дмитраков.

Однако темпы роста просрочен-
ной задолженности будут в 2022 
году выше и составят 10% против 6% 
в 2021 году, говорит президент СРО 
НАПКА Эльман Мехтиев. На конец 
2021 года доля кредитов с долговой 
нагрузкой больше 80% составила 
более 25% выдачи, по данным НРА. 
И слабое восстановление реальных 
доходов населения на фоне низких 
темпов роста экономики будет усугу-
блять этот процесс, добавляет млад-
ший директор по банковским рей-
тингам «Эксперт РА» Вячеслав Пути-
ловский.

Если не принимать мер, то при со-
хранении тенденций роста долговой 
нагрузки улучшение платежной дис-
циплины на фоне снижения уровня 
реально располагаемых доходов гра-
ждан в ближайшие пару лет может 
прекратиться, предостерегает руко-
водитель проекта «Общероссийско-
го народного фронта» «За права заем-
щиков» Евгения Лазарева.

Полина Трифонова

Граждане привыкли к долгам
Средний платеж по просроченным кредитам  
вырос в 2021 году

23,4 тысячи
достигло количество 
аптек в крупных 
российских городах 
на начало 2022 года

Российские инвесторы предпо-
читают хранить криптовалю-
ты, а не спекулировать: до 60% 
их криптокошельков находятся 
в «спящем» состоянии. Участни-
ки рынка объясняют это в пер-
вую очередь восприятием крип-
товалют как долгосрочных ин-
вестиций, однако сдерживаю-
щую роль играет и жесткое регу-
лирование рынка.

Более 58% российских инвесто-
ров «забросили» свои криптовалют-
ные кошельки в 2021 году, т. е. их ба-
ланс оставался положительным, од-
нако трансакции не проводились. Об 
этом говорится в отчете криптобиржи 
MEXC, с которым ознакомился „Ъ“. По 
этому показателю РФ на втором месте 
в мире после Индии, где количество 
«брошенных» счетов превысило 76%.

По оценке директора сервиса об-
мена криптовалют Alfacash Ники-
ты Сошникова, доля подобных «спя-
щих» биткойн-кошельков увеличи-
вается на протяжении полутора лет, 
и Россия входит как минимум в пя-
терку стран по их количеству. При 
этом прошлый год был волатильным 
для крипторынка, и объем транс-
акций в этом секторе в целом рос. 
Стоимость биткойна колебалась от 
$20 тыс. до $68 тыс. Согласно данным 
coinmarketcap.com, ежедневные со-
вокупные объемы торгов на миро-
вых криптобиржах зачастую превы-
шали $100 млрд, а порой и $200 млрд.

• Биржа MEXC предоставляет  
услуги пользователям в 70 странах, 
Россия входит в топ-10 по торгово-
му обороту. Площадка оценивает  
суточный торговый оборот  
более чем в $1,6 млрд, по данным 
Coinmarketcap на 10 февраля — около 
$600 млн. Наиболее популярными 
среди россиян биржами являются 
Bitfinex ($779 млн), Bithubm  
($1,1 млрд), Huobi ($2 млрд)  
и Binance ($20 млрд, мировой лидер).

По подсчетам MEXC, более 80% ак-
каунтов россиян демонстрировали 
отсутствие движений по счетам на 
протяжении периода до четырех ме-
сяцев. При этом 68% таких пользовате-
лей заходили в аккаунт минимум три-
жды за год — следовательно, пароль 
от него не был утерян. Как пояснил 
управляющий партнер Borenius в Рос-
сии Андрей Гусев, в ситуациях, когда 
пользователь забывает пароль, вос-
становить его технически невозмож-
но. При создании криптокошелька, 
как правило, выдается кодовая фраза 
и указывается, что вернуть к нему до-
ступ при ее утере будет нельзя.

Отсутствие движения по ним сви-
детельствует о том, что россияне не 
рассматривают криптовалюты как 
средство платежа, а склонны видеть 
в них способ обогащения на длинной 
дистанции. По словам сооснователя 
ENCRY Foundation Романа Некрасо-
ва, стратегия HODL — то есть просто 
долгосрочно держать криптовалют-
ные активы — набирает в мире обо-
роты последние несколько лет. Госпо-

дин Некрасов считает достаточно вы-
сокой долю россиян среди так назы-
ваемых early adopters биткойна, кото-
рые заинтересовались монетой в пер-
вые пять лет ее существования и не 
стремятся быстрее вывести ее. Об 
этом свидетельствуют и данные по 
долям «брошенных» счетов в Турции 
(41%), США (39,8%) и Европе (31,9%).

Разница в десятки процентных 
пунктов может быть связана с по-
пытками правительств анализируе-
мых стран контролировать крипто-
валюты на своей территории, счи-
тают аналитики MEXC. В России во-
прос регулирования криптовалют 
пока остается открытым: до 18 фев-
раля правительство и Банк России 
должны подготовить законопро-
ект об обращении цифровых валют 
в стране (см. „Ъ“ от 8 февраля).

Кроме того, Минфин обсуждает 
вопрос переходного периода по на-
логообложению доходов от крипто-
валют. Сейчас, как пояснил госпо-
дин Гусев, декларировать необходи-
мо только доход от продажи крипто-
валют за фиатные валюты, но соот-
ветствующие механизмы не слиш-
ком налажены и этого практически 
никто не делает. Если новое регули-
рование будет введено, то оно всту-
пит в силу только с начала нового на-
логового периода 1 января 2023 года.

По словам советника Meta DAO 
Guild Романа Горюнова, многие 
россияне уже работают с крипто-
валютой в открытую и проходят 
KYC-верификацию (принцип «знай 
своего клиента»). Однако опрошен-
ные „Ъ“ эксперты полагают, что и по-
сле принятия закона россияне не бу-
дут спешить раскрывать свои акти-
вы в криптовалютах. Как резюмиро-
вал ведущий стратег EXANTE Янис 
Кивкулис, криптовалюты в России 
«так и останутся айсбергом, у кото-
рого до 9/10 скрыто от глаз».

Ксения Куликова

Биткойны уснули в кошельках
Граждане не спешат спекулировать  
виртуальными валютами

Для некоторых [владельцев 
криптовалютных активов] 

налогообложение  
может оказаться 
дестимулирующим 
фактором, чтобы 

раскрывать свои владения
— Иван Чебесков,

глава департамента финансовой политики 
министерства, 10 февраля 2022 года

Ц И Т А Т А

«Контейнеровозы вынуждены 
простаивать в очереди на погрузку 
и снятие оборудования,— поясняет 
он.— Если ранее одна машина успе-
вала вывезти два контейнера в день, 
то теперь в лучшем случае — один». 
Сейчас, рассказывает господин Сухо-
верша, терминалы рассылают пись-
ма, где призывают вывезти контей-
неры в течение двух суток, преду-
преждая о возможном росте тарифов 
при просрочке.

Высокая загруженность инфра-
структуры в московском и ряде со-
седних регионов наблюдается с кон-
ца декабря, подтверждает вице-пре-
зидент по коммерческой деятель-
ности «Трансконтейнера» Сергей Му-
хин: «Причиной стали сразу несколь-
ко факторов — высокий объем им-
порта из Китая и его существенное 
превышение над мощностями тер-
миналов, а также сложности с выво-
зом грузов из-за нехватки автотран-
спорта и новогодних каникул».

Операторы были вынуждены пе-
ренаправлять грузы на другие тер-
миналы, но это не всегда возможно. 
«Преимущественно контейнеры по 
железной дороге доставляются в Мо-
скву в режиме внутритаможенного 
транзита (то есть растаможка прохо-
дит не в точке входа в Россию, а на 
станции в Москве),— поясняет ген-
директор таможенного брокера KBT 
Юлия Шленская.— Поскольку не ка-
ждая станция имеет зону таможен-
ного контроля, возможности перена-
править состав на любой терминал 
в Московской области нет». Она оце-
нивает потери от простоя на уровне 
от 5 тыс. руб. на контейнер в сутки.

«Сложности действительно есть, 
нагрузка на терминал очень серьез-
ная,— подтверждает генеральный 
директор ООО ФВЛ (управляет тер-
миналом Freight Village Ворсино) 
Руслан Заливацкий.— Люди и тех-
ника работают практически на пре-
деле, в сутки сейчас по восемь пое-
здов обрабатываем. С точки зрения 
бизнеса грех жаловаться, но все-таки 

напряжение очень сильное, всерьез 
думаем о дальнейших инвестициях 
в расширение терминала».

Трудности с выгрузкой на ряде 
ТЛЦ Московского региона произош-
ли из-за массового прибытия кон-
тейнерных грузов из Китая накану-
не Нового года и в преддверии ки-
тайского Нового года, признают 
и в ОАО РЖД. Площадки ТЛЦ вовре-
мя не освобождались из-за невыво-
за контейнеров автотранспортом. 
«В связи с большим скоплением ва-
гонов с гружеными контейнерами 
ОАО РЖД до 12 февраля были введе-
ны конвенции на перевозку контей-
неров в адрес станций Ворсино и Бе-
лый Раст»,— говорят в монополии. 
Там отмечают, что ситуация улучша-
ется и компания совместно с грузов-
ладельцами и операторами приняла 
меры по перенаправлению поездов 
на менее загруженные терминалы. 
Но участники рынка полагают, что 
для решения проблем потребуется 
две-четыре недели.

Наталья Скорлыгина

Москва в кольце грузов
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Консолидация рынка рознич-
ной торговли в России усили-
вается. По оценкам Infoline, 
в 2021 году доля ста крупней-
ших торговых сетей превыси-
ла 50%, а на десятку ключевых 
игроков пришлось почти 38% 
рынка. Но уровень концентра-
ции российского рынка еще да-
лек от развитых стран, и экс-
перты прогнозируют новые 
М&A и экспансию федеральных 
игроков в регионы.

Сто крупнейших розничных се-
тей в 2021 году обеспечили 50,6% 
рынка товаров повседневного спро-
са (FMCG), говорится в материалах 
Infoline. Годом ранее их доля была 
48,3%. Доля десяти ключевых иг-
роков за 2021 год выросла с 36,5% 
до 37,7%. В Infoline отмечают, что 
в сравнении с другими странами 
российский рынок все еще силь-
но фрагментирован. Так, пять круп-
нейших сетей в России занимают 
32% рынка, тогда как в США — 47%, 
а в Германии — 73%.

Как следует из данных Infoline, за-
метнее всего — с 8,7% до 9,9% — вы-
росла доля сети «Магнит». Динами-
ка связана с покупкой «Магнитом» 
2,47 тыс. магазинов ГК «Дикси» у Mer-
cury Retail Group Ltd. Игоря Кесаева, 
Сергея Кациева и Сергея Студенни-
кова за 87,6 млрд руб. Доля X5 Group 
(«Пятерочка», «Перекресток», «Кару-
сель») увеличилась с 12,6% до 12,7%. 
Показатель Mercury Retail Group 
(«Красное & Белое», «Бристоль») со-
кратился с 6,2% до 5,8%. Доля «Лен-
ты», несмотря на покупку 161 супер-
маркета Billa, снизилась с 2,4% до 
2,3%, Auchan — с 1,4% до 1,3%, Met-
ro — с 1,2% до 1,1%. Увеличить долю 
удалось сети «Вкусвилл» — с 0,8% до 
1% — и жестким дискаунтерам «Све-
тофор», с 1,3% до 1,7%.

Партнер Bain & Company Евге-
ний Белащенко отмечает, что пре-
жде давление крупнейших рознич-
ных сетей в основном испытывали 
небольшие магазины с торговлей 
через прилавок, то в последние годы 
его все сильнее ощущают локаль-
ные сети. «Это означает усиление 
давления на них и потенциальные 
М&A на рынке розничной торгов-
ли»,— указывает он.

Собеседники „Ъ“ согласны, что 
в этом году слияния и поглощения 
в рознице продолжатся. Партнер One 
Story Ольга Сумишевская говорит, 
что для потенциального M&A есть 
ряд сетей на юге России, в Сибири 
и Забайкалье, которые могут быть ин-
тересны федеральным игрокам. Но, 
предупреждает она, по мере органи-
ческого развития в этих регионах мо-
гут включаться антимонопольные ог-
раничения по количеству магазинов. 
Кроме того, бизнес региональных 
компаний может быть обременен не-
интересными для покупателей на-
правлениями — например, оптовой 
дистрибуцией, рассуждает она.

В «Магните» сообщили, что в этом 
году продолжат сочетать органиче-
ский рост и выборочные M&A. В це-
лом сеть планирует открыть не ме-
нее 2 тыс. магазинов и наращивать 
присутствие в тех регионах, где 
пока недостаточно представлена. 
С точки зрения приобретений ком-
пания в первую очередь заинтересо-
вана в форматах «магазинов у дома» 
и супермаркетах, а также с «интере-
сом смотрит» на сегмент косметики 
и парфюмерии, в котором развива-
ет «Магнит Косметик». X5 также пла-
нирует открыть до 2 тыс. магазинов 
за год совокупно, говорит предста-

витель компании. По его словам, 
X5 придерживается стратегии орга-
нического развития, но каждый год 
10–15% роста обеспечивают неболь-
шие региональные M&A. «Мы всегда 
рассматриваем сделки и делаем их, 
если считаем их экономически целе-
сообразными»,— добавили в X5. Кро-
ме того, компания намерена фоку-
сироваться на развитии цифровых 
сервисов.

Гендиректор Infoline Иван Федя-
ков прогнозирует, что в 2022 году на 
рынке FMCG-розницы продолжится 
как рост онлайн-продаж продуктов, 
так и усиление формата дискаунте-
ров. Фокус на последние сегодня осо-
бенно прослеживается у X5 Group 
и «Магнита», говорит он. Для «Маг-
нита» масштабирование дискаун-
теров — один из приоритетов, под-
твердили в сети: в этом году в этом 
формате планируется открыть 500 
магазинов. А X5 за год хочет запу-
стить около 300 дискаунтеров «Чи-
жик» в девяти регионах. Но Евгений 
Белащенко отмечает, что масштаби-
ровать этот концепт крупным иг-
рокам с разными форматами будет 
сложно, так как дискаунтеры могут 
«отъедать» трафик у других магази-
нов в рамках одной группы.

Дмитрий Шестоперов

Магазины  
скупают торговлю
Доля ста крупнейших сетей превысила 50% рынка

Один из крупнейших в РФ дистрибуторов элек-
троники «Марвел-Дистрибуция» получил 20% 
в разработчике софта для управления печатью 
Printum. С осени 2021 года компания начала про-
изводить собственное печатное оборудование 
и рассчитывает, что покупка производителя со-
ответствующего софта позволит ей предложить 
заказчикам комплексное решение. Сделка помо-
жет «Марвелу» увеличить присутствие в госсекто-
ре благодаря усилению политики импортозаме-
щения, считают эксперты.

Компания «Марвел-Дистрибуция» приобрела 20% 
в отечественном разработчике софта для управления 
печатью и обеспечения бесперебойной работы печат-
ной техники Printum, рассказали „Ъ“ стороны сделки. 
Ее сумма не раскрывается. Согласно данным kartoteka.
ru, 63% ООО «Принтум» у гендиректора Дмитрия Двой-
никова, еще 10% — у Ольги Евдокимовой и 7% — у Павла 
Киричека. Компания была учреждена в июне 2020 года.

• «Марвел-Дистрибуция» (ООО «Марвел КТ») — партнер 
брендов Acer, AMD, Asus, Canon, HPE, Huawei, Lenovo, 
Microsoft, Nokia, Oracle, Philips, Samsung, Schneider Electric, 
Sony, Xiaomi и др. Из данных kartoteka.ru следует, что вы-
ручка компании в 2020 году составила 131,5 млрд руб., чи-
стая прибыль — 4,3 млрд руб.
Printum — единственная из входящих в реестр рос-

сийского ПО система, которая полностью интегрирует-
ся с техникой всех производителей печатного оборудова-
ния, имеющих собственные представительства в России 
(Brother, Canon, Epson, F+ imaging, HP, Konica Minolta, 
Lexmark, Xerox и др.) и работает с российскими опера-
ционными системами Astra Linux и Red OS, пояснили 
в «Марвеле». По планам компании, часть инвестиций 
будет направлена на создание комплексных решений 
по управлению печатью на базе российских устройств 
и софта для корпоративных заказчиков и госсектора.

«Марвел-Дистрибуция» запустила собственный про-
изводственный кластер корпоративного оборудования 

F+ Tech весной 2021 года, начав производить линейки 
серверов, сетевого оборудования и систем хранения 
данных, а с осени этого же года — печатное оборудова-
ние (см. „Ъ“ от 29 марта 2021 года).

По оценке главы направления развития управляе-
мых услуг Softline Леонида Маркова, рынок систем кор-
поративной печати России растет на 30–40% в год. Сдел-
ка позволит «Марвелу» увеличить число госконтрактов, 
считает он: «Локализация корпоративных решений 
приобретает все большее значение: и бизнес, и госсек-
тор — все перестраиваются на потребление импортоза-
мещенных продуктов».

Российский рынок печатного оборудования консерва-
тивен, и комфортно на нем себя чувствуют только игроки, 
предлагающие комплексный продукт, считает директор 
центра стратегического развития компании «Ланит-Ин-
теграция» Павел Сварник. По его мнению, покупка доли 
в Printum является стратегической и призвана поменять 
расстановку сил на рынке — сместить акцент с вендоров, 
предоставляющих интегрированные технологические 
пакеты, на дистрибутора, выступающего скорее агрегато-
ром продуктов под задачи заказчиков. Объем российско-
го рынка системных печатных решений господин Свар-
ник оценил в «несколько сотен миллионов долларов».

Госорганы обязаны закупать исключительно россий-
ские системы печати, говорит ведущий эксперт по им-
портозамещению «Крок» Александр Донин. По его сло-
вам, для многих госкомпаний присутствие закупаемого 
оборудования в реестре также является обязательным 
или желательным требованием. Это указано в програм-
ме цифровой трансформации, в рамках которой орга-
низации согласовали свои цели по импортозамещению 
с Минцифрой, отметил он: «Вместе госорганы и госкор-
порации занимают существенную долю отечественного 
рынка IT-потребителей». Господин Донин согласен, что 
по итогам сделки «Марвел-Дистрибуция» действительно 
может увеличить свое присутствие в госсекторе.

Анастасия Гаврилюк

Принтеры заправили софтом
«Марвел» купил долю в разработчике ПО для управления печатью

В рамках принятого прош-
лой осенью пакета мер 
IT-поддержки Минцифры с мая 
2022 года по апрель 2024 года 
проведет эксперимент по пре-
доставлению прав на использо-
вание свободного софта, разра-
ботанного государством. Пер-
выми свои разработки опубли-
куют Минцифры, МВД и Росре-
естр. Оператором репозито-
рия станет АНО «Открытый 
код», которую учредит Россий-
ский фонд развития информа-
ционных технологий (РФРИТ). 
Публикация государственного 
кода повысит эффективность 
исполнения госконтрактов, 
считают отечественные разра-
ботчики. Добровольно к про-
екту может присоединиться 
и бизнес.

Минцифры разработало поста-
новление правительства, которое 
регламентирует запуск в России 
эксперимента по раскрытию сво-
бодного программного кода, разра-
ботанного госсектором. Документ 
опубликован 10 февраля на порта-
ле regulation.gov.ru. По нему РФРИТ 
к декабрю 2022 года создаст нацио-
нальный репозиторий, то есть хра-
нилище кода. В нем будет разме-
щаться открытый исходный код, 
разработанный участниками экспе-
римента — МВД, Росреестром, Мин-
цифры, а также органами субъектов 
РФ и коммерческими компаниями, 
которые могут добровольно подклю-
читься к проекту.

Для проектирования репозито-
рия и регламентирования его ра-
боты в интересах IT-отрасли и эко-
номики создается АНО «Открытый 
код», где РФРИТ выступит одним из 
учредителей, рассказали „Ъ“ в ор-
ганизации. Из пояснительной за-
писки к документу следует, что фи-
нансирование эксперимента уже 

заложено в федеральном проекте 
«Цифровое госуправление», его раз-
мер не уточняется.

• РФРИТ учрежден правительством 
в 2017 году и служит оператором 
мер господдержки Минцифры. В на-
блюдательный совет организации 
входят представители ВЭБ.РФ, 
«Сбера», Almaz Capital Partners, «Рус-
софта», Евразийского банка разви-
тия (ЕАБР), департамента инфор-
мационных технологий правитель-
ства и др.
К разработанному проекту так-

же приложена открытая государ-
ственная лицензия (разрешает 
бесплатно применять софт, в том 
числе модифицировать и прода-
вать его, использовать его исход-
ный код в других продуктах). Яв-
ных указаний на то, что участники 
эксперимента должны ее обязатель-
но использовать, нет. В положении 
перечислены требования к откры-
тым лицензиям: они должны обес-

печивать возможность модифика-
ции, не накладывать ограничения 
на цели применения ПО или на 
программы, распространяемые 
вместе с ним.

Советник главы Минцифры Сер-
гей Сергиенко подтвердил „Ъ“, что, 
например, при доработке сторон-
него свободного ПО участники экс-
перимента могут и не использовать 
гослицензию, а выпустить в соот-
ветствии с критериями собствен-
ную. Он уточнил, что в итоге должен 
быть создан аналог GitHub (между-
народная платформа для разработ-
ки программного обеспечения) аме-
риканской Microsoft.

Инициативы по развитию реше-
ний с открытым кодом в госсекторе 
ранее продвигала АНО «Цифровая 
экономика», куда входят представи-
тели «Яндекса», VK, «Сбера», «Росна-
но» и других участников рынка. 
В июле 2021 года она предложила 
Минцифры приравнять открытые 
решения к отечественным и выде-
лять субсидии заказчикам (см. „Ъ“ 
от 27 августа 2021 года).

Сейчас госорганы не публику-
ют исходный код, и это создает про-
блемы для потенциальных участ-
ников госконтрактов на доработку 
программ, поясняет глава совета 
директоров «Базальт СПО» (разраба-
тывает отечественную операцион-
ную систему на базе открытого кода 
Linux) Алексей Смирнов: «Вступая 
в конкурс, мы не можем увидеть, 
что там конкретно можно сделать, 
поскольку исходники кода мы по-
лучаем, только если возьмемся за 
разработку. Фактически я получаю 
кота в мешке». Глава ассоциации 
«Руссофт» Валентин Макаров отме-
чает, что вокруг формата репозито-
рия было много споров, но проект 
Минцифры оказался «значительно 
лучше, чем ожидали в индустрии».

Юрий Литвиненко

Государство откроет свой код
Разработанный госсектором софт станет доступным 

Рынок недвижимости Геленджика становит-
ся привлекательным для крупных инвесторов. 
Основатель пивоваренной компании «Балтика» 
Таймураз Боллоев мог получить контроль над 
принадлежащим ранее АЛРОСА санаторием «Го-
лубая волна» стоимостью более 1,21 млрд руб. 
Примерно такую же сумму бизнесмену придет-
ся вложить в реконструкцию объекта, отмечают 
эксперты. По их словам, покупка старых санато-
риев в границах Геленджика сейчас фактически 
единственный способ выйти на рынок этого чер-
номорского курорта.

Структуры основателя пивоваренной компании «Бал-
тика» и владельца текстильной «БТК групп» Таймураза 
Боллоева могли получить контроль над санаторием «Голу-
бая волна» на Туристической улице в Геленджике, следует 
из данных ЕГРЮЛ. В начале февраля новым гендиректо-
ром одноименного АО стала Юлия Цыганова, возглавля-
ющая несколько подконтрольных бизнесмену структур, 
включая АО «Агронова» (занимается сельским хозяйством 
в Краснодарском крае) и АО «Гранум» (владеет 25% в зерно-
вом холдинге «Деметра-Холдинг»). Госпожа Цыганова так-
же владеет 0,5% в ООО «Аэропорт Геленджик», где по 49,5% 
у Таймураза Боллоева и ВТБ. Одновременно «Агронова» на-
чала поиск инженеров-строителей в Геленджике, следует 
из информации сервисов с вакансиями. Представители 
господина Боллоева на вопросы „Ъ“ не ответили.

Построенный в 1980 году санаторий «Голубая волна» 
ранее принадлежал АЛРОСА. Объект, где 300 номеров, 
занимает 12,5 га, примыкает к набережной и имеет свой 
пляж. В АЛРОСА пояснили „Ъ“, что в 2019 году объект 
был продан на торгах, не уточнив деталей. Цена реали-
зации «Голубой волны», согласно отчетности компании, 
составила 1,21 млрд руб. Сейчас санаторий закрыт. 

Собеседник „Ъ“ на гостиничном рынке говорит, что 
решение АЛРОСА продать «Голубую волну» продикто-
вано политикой относительно подобных активов в це-
лом: зарабатывать на них компания традиционно не 
стремилась. Тем не менее совладелец Ivashkevich Hospi-

tality Станислав Ивашкевич считает, что у объекта хоро-
шее расположение и большая собственная территория. 
Гендиректор туроператора «Дельфин» Сергей Ромаш-
кин отмечает, что в Геленджике очень мало участков под 
застройку: с одной стороны, город огибает бухту, с дру-
гой — его рост ограничен горным хребтом. На этом фоне 
реконструкция действующих объектов, по словам экс-
пертов, фактически единственная возможность выйти 
на местный рынок. 

Господин Ивашкевич предполагает, что в ремонт са-
натория придется вложить еще около 1 млрд руб. В этом 
случае оборот «Голубой волны» может составить 450–
500 млн руб. ежегодно, а доходность составит 10–15% 
годовых, прогнозирует он. Но инвестор мог пойти по 
более сложному пути: собеседник „Ъ“ в Геленджике ука-
зывает, что на территории сносят старые корпуса. Руко-
водитель департамента гостиничного бизнеса JLL Яна 
Уханова констатирует, что быстрый возврат инвести-
ций подобным проектам обеспечивает наличие в соста-
ве сервисных апартаментов. Потенциальной проблемой 
локации она называет высокую сезонность, связанную 
с климатическими особенностями Геленджика.

Таймураз Боллоев не в первый раз покупает недви-
жимость в этом регионе: осенью прошлого года он уже 
приобрел компанию, владеющую 6,5 га в районе Тон-
кого мыса (см. „Ъ“ от 21 сентября 2021 года). Геленд-
жик в целом, по словам Станислава Ивашкевича, стал 
трендом у инвесторов, рассчитывающих, что он прев-
ратится в качественный курорт. О постепенной модер-
низации города говорит и Яна Уханова: «Курортные 
комплексы, расположенные на Толстом и Тонком мы-
сах, развиваются в высоком премиальном сегменте, од-
новременно появляются гольф-поля, развивается куль-
тура виноделия». Сергей Ромашкин соглашается с тем, 
что у Геленджика есть потенциал. Локация, по его сло-
вам, в целом нравится туристам, но сейчас заметно от-
стает по уровню спроса от Сочи и Анапы из-за ограни-
ченной базы средств размещения.

Александра Мерцалова, Анатолий Костырев

Инвестор поймал «Голубую волну»
Структуры основателя «Балтики» закрепляются в Геленджике

Запустим программу 
стимулирования участия 

нашего бизнеса  
в международных 

open source—альянсах.  
У нас должна появиться 
собственная платформа  

в этой сфере
— Михаил Мишустин,
премьер-министр РФ,  

на форуме Kazan Digital Week,  
21 сентября 2021 года
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тенденции / коллективные инвестиции

Илья Ванин, 
вице-президент  
Национальной ассоциации 
участников фондового рынка

Исторически закрытые ПИФы не
движимости были скорее инстру
ментом «для своих» и довольно ред
ко предлагались широкому кругу 
розничных инвесторов. Отчасти по
тому, что состав и структура активов 
таких фондов были достаточно ши
рокими и использовались в первую 
очередь для реализации конкретных 
проектов. Да и спрос со стороны ин
весторов и готовность инфраструк
туры находились на недостаточном 
уровне.

Вторичное обращение таких паев 
почти отсутствовало, а длительные 
сроки инвестирования не были ин
тересны широкому кругу инвесто
ров, располагающих ограниченны
ми ресурсами, недостаточными для 
полноценного участия в проектах, 
реализуемых через ЗПИФы.

С повышением общего интереса 
населения к вложениям в ценные бу
маги появилась почва для развития 
на базе ЗПИФов недвижимости фи
нансовых продуктов, отвечающих 
потребностям и интересам рознич
ных инвесторов. Общий объем стои
мости недвижимого имущества в со
ставе ЗПИФов по итогам прошлого 
года достиг 1 трлн руб., при этом 
количество объектов недвижимо
го имущества, сдаваемого фондами 
в аренду, составляет 44 тыс.

Стоит отметить, что к этому мо
менту появилась и нормативная 
база в отношении ЗПИФов недви
жимости для неквалифицирован
ных инвесторов, исключившая из 
доступных для инвестиций активы 
с повышенным риском. Крупным 
и институциональным инвесторам 
стало удобнее реализовывать собст
венные проекты через фонды для 
квалифицированных инвесторов 
с большими возможностями в части 
инвестиционной декларации и, со
ответственно, большими рисками.

Кроме того, участники и инфра
структура рынка смогли предложить 
розничным клиентам больше воз
можностей, в первую очередь в ча
сти регулярности вхождения в фонд 
новых инвесторов, выплаты рентно
го дохода по паям и их вторичного 
обращения.

Особое внимание хочется обра
тить на рост торгующихся ЗПИФов 
на организованных торгах, на дан
ный момент их уже больше 70, более 
половины из которых имеют доста
точный уровень ликвидности, что 
говорит об их доступности для мас
сового инвестора.

На инструментарий стали с инте
ресом смотреть и физлица, владель
цы больших объемов недвижимого 
имущества и владельцы бизнесов, 
использующие ЗПИФы как аналог 
зарубежных трастов, позволяющих 
распределять доли владения среди 
партнеров, выводить при необходи
мости свободные средства в виде до
хода и сохранять работающим биз
нес при передаче наследникам.

В перспективе стоит ожидать ро
ста интереса розничных инвесто
ров к ЗПИФам недвижимости, так 
как данный инструмент позволяет 
получать регулярный рентный до
ход при незначительном уровне ри
ска. Мы ожидаем и совершенствова
ния регулирования, что также будет 
способствовать развитию этого сег
мента рынка.

При этом очевидно излишним 
остается действующее требование 
о минимальной сумме инвести
ций и минимальной стоимости пая 
300 тыс. руб. для ЗПИФов недвижи
мости. Это затрудняет для инвесторов 
вторичное обращение инвестицион
ных паев и, кроме того, усложняет 
диверсификацию портфелей инвес
торов, оперирующих не очень круп
ными суммами, в том числе на ИИС.

Также для развития сегмента нуж
но ввести возможность электронно
го голосования на общем собрании 
для владельцев паев. А чтобы расши
рить биржевое обращение, следует 
реализовать каскадные выплаты до
хода по инвестиционным паям обра
щающихся на организованных тор
гах ЗПИФов.

Данный инструмент 
позволяет получать  
регулярный  
рентный доход  
при незначительном 
уровне риска

цена 
вопроса

Популяризация фондово
го рынка и альтернативных 
депозитам финансовых ин
струментов среди частных ин
весторов привела к росту вло
жений в недвижимость через 
коллективное инвестирова
ние. Объем вложений в объек
ты недвижимого имущества 
через закрытые паевые фон
ды в 2021 году впервые за че
тыре года превысил 1 трлн 
руб. Наиболее быстрыми тем
пами растут активы ЗПИФов 
рентной недвижимости, боль
шая часть таких фондов по
казала по итогам года двух
значную доходность. Однако 
инвесторы таких ЗПИФов 
подвержены рискам базово
го рынка — уход арендато
ров из торгцентров, падение 
ставок и рост коммунальных 
платежей немедленно сказы
вается на доходах пайщиков.

Паевой рост
По итогам 2021 года вложения 
инвесторов в недвижимость че
рез инструменты коллективно
го инвестирования — закрытые 
рентные ПИФы и фонды недви
жимости, а также через комбини
рованные фонды — приблизились 
к 1,1 трлн руб. Об этом свидетель
ствуют оценки „Ъ“, основанные на 
данных ЦБ, оценки управляющей 
компании Accent Capital и опрос 
участников рынка. За год инвести
ции в недвижимость через ЗПИФы 
выросли более чем на 150 млрд 
руб. Уверенный рост активов на
блюдается третий год подряд, и за 
это время их стоимость выросла 
на 226 млрд руб. В предшествую
щие три года такие инвестиции 
сократились на 264 млрд руб., что 
было связано с завершением зе
мельных фондов, открытых после 
кризиса 2008 года.

Заметную роль в росте активов 
сыграла переоценка стоимости не
движимости. По данным ЦИАН, 
новостройки в прошлом году по
дорожали на 29–38% в зависимо
сти от региона. Однако в сегменте 
коллективных инвестиций про
ходило активное замещение про
ектов, когда выводились зрелые 
фонды с большими активами, а их 
заменяли новые фонды с первона
чальными небольшими инвести
циями. Так, в 2021 году решения 
по прекращению в отношении 44 
ЗПИФов (комбинированных и фон
дов недвижимости) были приня
ты управляющими компаниями, 
в отношении еще 19 ЗПИФов — об
щими собраниями пайщиков. Од
новременно в прошлом году было 
сформировано девять фондов не
движимости, а также 252 комбини
рованных ЗПИФа.

Нынешний рост активов про
исходит прежде всего за счет ком
бинированных фондов, рассчи
танных на квалифицированных 
инвесторов. «Возможности ЗПИФов 
для квалов очень широкие, в их со
став может входить любое недви
жимое имущество»,— отмечает 
гендиректор «Велес Траст» Дмит
рий Осипов. В частности, в такие 
фонды можно покупать строящие
ся по закону «Об участии в долевом 
строительстве» квартиры, готовые 
квартиры, земельные участки для 
жилищного строительства, инже
нерные сооружения, коммерче
скую недвижимость многоквар
тирных домов и недвижимость 
нежилых зданий, сданных в аренду.

При этом структура вложений 
квалифицированых инвесторов 

через инструменты ЗПИФов во 
многом повторяет общую струк
туру рынка инвестиций в недви
жимость. По оценке Дмитрия Оси
пова, по итогам 2021 года около 
65–70% составляют инвестиции 
в площадки под девелопмент, при
мерно одинаковый объем в логи
стическую недвижимость и офис
ную — по 12–14%. При этом доля 
торговой недвижимости опусти
лась ниже 8%, а доля гостинич
ной — ниже 4%.

Впрочем, заметно выросла 
и роль фондов недвижимости, 
доступных в том числе неквали
фицированным инвесторам. По 
оценке „Ъ“, основанной на дан
ных управляющих компаний, 
объем активов в рыночных фон
дах коммерческой недвижимо
сти (для квалифицированных 
и неквалифицированных ин
весторов) к концу 2021 года до
стиг 160 млрд руб. Из них почти 
40 млрд руб. пришлось на рент
ные ЗПИФы, не ограниченные 
в обращении. За год активы таких 
фондов выросли почти на 70%, что 
сопоставимо с приростом по ито
гам 2020 года. Общее число пай
щиков таких фондов превысило 
23 тыс. человек. Не ограничен
ные в обращении фонды могут 
инвестировать только во введен
ные в эксплуатацию объекты не
движимости. Более того, как от
мечает заместитель гендиректора 
«КСП Ка питал Управление актива
ми» Дмитрий Ярцев, часть недви
жимости, согласно требованиям 
к составу фонда, должна сдаваться 
в аренду. «Это значительно умень
шает количество проектов, кото
рые можно реализовывать через 

ЗПИФ для неквалифицирован
ных инвесторов»,— отмечает го
сподин Ярцев.

Участники рынка отмечают 
еще одну движущую силу инве
стиционного спроса на фонды 
недвижимости — это спрос на 
долгосрочные консервативные 
инструменты. «Еще недавно кон
сервативный инвестор выбирал 
между депозитом, портфелем об
лигаций или самостоятельной 
инвестицией в жилую недвижи
мость. Появление возможности 
быстро и удобно инвестировать 
через фонды недвижимости за
интересовало как сторонников 
депозитов, так и сторонников 
инвестиций в недвижимость на
прямую»,— отмечает инвестици
онный директор «ВТБ Капитал Ин
вестиции» Алексей Стрелецкий. 
По мнению гендиректора Accent 
Capital Марины Харитоновой, уро
вень риска в качественных ин
ституциональных объектах не
движимости можно сопоставить 
с риском в ОФЗ или корпоратив
ных облигациях.

Депозитная конкуренция
Даже с учетом всех ограничений 
большая часть фондов для неква
лифированных инвесторов по 
итогам 2021 года показала доход
ность выше ставок по депозитам, 
действовавшим на конец года. 
По оценкам Accent Capital, не 
было ни одного убыточного ЗПИ
Фа рентной недвижимости, при 
этом половина фондов принесла 
доход на уровне 10–20%. Впрочем, 
у восьми фондов доход оказался 
всетаки ниже ставок по вкладам 
(1,1–4%), но даже такие результаты 

оказались лучше результатов кон
сервативных фондов облигаций, 
большая часть которых оказалась 
убыточной. 

Сильный разброс в результа
тах показателей рентных фондов 
связан с тем, что разные объек
ты коммерческой недвижимости 
поразному переживали ограни
чения пандемии. Сильнее всего 
пандемия повлияла на торговую 
недвижимость, что связано не 
только с вводимыми ограниче
ниями на их работу, но и с изме
нением потребительского поведе
ния. На фоне самоизоляции люди 
стали больше заказывать това
ры и продукты питания онлайн. 
«Это привело к падению выруч
ки магазинов, арендаторы стали 
меньше платить или даже банкро
титься»,— отмечает генеральный 
директор «Сбер Фонды недвижи
мости» Екатерина Черных.

Вместе с тем пандемия приве
ла к резкому росту спроса на склад
скую недвижимость со стороны 
онлайнмагазинов. По словам Дмит
рия Ярцева, не только складские 
и логистические центры получили 
дополнительный спрос в своих пло
щадях, но и коворкинги в связи с пе
реводом многих компаний на уда
ленный режим работы. По оценкам 
Accent Capital, объем логистиче
ской недвижимости в рентных роз
ничных ЗПИФах вырос по итогам 
года на 12,1 млрд руб., до 19,8 млрд 
руб., активы торговой недвижимо
сти выросли лишь на 2,7 млрд руб., 
до 15,8 млрд руб.

Инвесторам необходимо учи
тывать и риски инвестирования 
в фонды недвижимости. «Если не
движимость не сдается в аренду, 

пайщики не будут получать дохо
дов. При этом они должны платить 
(через ЗПИФ) налог на имущество 
и все расходы, связанные с сохран
ностью и эксплуатацией объектов 
недвижимости»,— указывает Ека
терина Черных. Такие риски осо
бенно обостряются в периоды 
экономической нестабильности, 
когда ухудшается финансовое по
ложение арендаторов, увеличива
ются сроки продажи или поиска 
новых клиентов. «Важно, чтобы 
арендаторов было несколько, пото
му что формат „моноарендатор“ не
сет в себе больше рисков — по сути, 
вы инвестируете в бизнес одной 
компании, насколько бы устойчи
вой она ни была»,— отмечает Ма
рина Харитонова. К тому же при 
финансовой нестабильности бир
жевые цены паев могут перестать 
отражать справедливую рыночную 
стоимость имущества фонда — по
купатели будут просить премию за 
срочность и ликвидность, отмечает 
Алексей Стрелецкий.

Очевидно, что фактор низких 
ставок депозитов как драйвер раз
вития рынка ЗПИФов недвижи
мости уже не действует. Только за 
последние полгода средняя макси
мальная ставка у десяти крупней
ших банков выросла более чем на 
2,8 п. п. и достигла в конце января 
7,8% годовых — максимума с мая 
2017 года. «Учитывая такую динами
ку по депозитным ставкам и при от
сутствующем при этом росте ставок 
капитализации на рынке недвижи
мости, даже рост ставок по аренде 
не даст значимой премии в выпла
тах от фондов недвижимости к вы
платам по депозитам»,— оценивает 
директор по альтернативным инве
стициям «АльфаКапитала» Андрей 
Богданов.

Участники отмечают и регуля
торные факторы, сдерживающие 
более активный выход в сегмен
те розничных инвесторов. В част
ности, высокий порог входа, кото
рый составляет 300 тыс. руб.

Вместе с тем участники рынка 
указывают, что регулятор содей
ствует развитию рынка ЗПИФов. 
В частности, замена с 1 февра
ля типовых правил доверитель
ного управления требованиями 
к ним создает куда больше гибко
сти в формулировании условий 
по фондам как инвестиционным 
продуктам. «Кроме того, ожида
ем, что рассматриваемые вопро
сы „автопролонгации“ ЗПИФов, 
их „расквалификации“ и разделе
ния поспособствуют положитель
ной динамике в сегменте»,— отме
чает Андрей Богданов.

Однако участники рынка пози
тивно оценивают его перспективы 
в этом году. По оценке Екатерины 
Черных, двукратный рост рознич
ного сегмента розничных ЗПИФов 
будет абсолютно нормальным для 
российского рынка в 2022 году. 
«С ростом понимания и доверия 
неквалифицированные инвесто
ры будут составлять все большую, 
а со временем — основную долю 
инвесторов в данный продукт»,— 
считает Алексей Стрелецкий. 

При этом в текущем году рост 
рынка будет происходить уже 
не только за счет складской не
движимости. «Офисный сегмент 
возвращается к росту за счет де
фицита крупных качественных 
площадей. К тому же продолжит 
некоторый рост логистика на 
фоне исключительного дефицита 
складских пространств»,— оцени
вает Андрей Богданов.

Виталий Гайдаев
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Какие инициативы рынка 
по развитию ЗПИФов недви
жимости поддерживает регу
лятор и против чего выступа
ет, „Ъ“ рассказала директор 
департамента инвестици
онных финансовых посред
ников Банка России Ольга 
Шишлянникова.

— В последние годы сегмент 
ЗПИФов недвижимости, до-
ступных неквалифицирован-
ным инвесторам, быстро растет. 
Участники рынка говорят, что 
хорошим шагом было бы сни-
жение минимального порога 
входа. Возможно ли это, учиты-
вая, что с октября введено обя-
зательное тестирование при по-
купке таких продуктов?

— За прошедший год сегмент па
евых фондов рос медленнее дру
гих видов фондов. Так, стоимость 
чистых активов ЗПИФов недвижи
мости для неквалифицированных 
инвесторов на конец 2021 года со
ставляла 170 млрд руб. при росте за 
год всего на 4 млрд руб. Доходность 
таких ЗПИФов в 2021 году, по пред
варительным оценкам, составила 
8,2%, что было в пределах инфля
ции (8,4%) и выше средней доход
ности ОПИФов и БПИФов. Однако 
нельзя забывать, что инвестиции 
в недвижимость имеют сложную 
модель ценообразования и низкую 
ликвидность.

Существующее ограничение 
по минимальной сумме вложе
ний направлено на защиту прав 
инвесторов и позволяет им при

нять более взвешенное решение 
о приобретении паев с учетом 
долгосрочного характера инвес
тиций ЗПИФов и более рискован
ных активов. Учитывая введение 
процедуры обязательного тести
рования инвесторов, Банк России 
разработал поправки о снижении 
минимальной планки до 100 тыс. 
руб. Это сбалансированное ре
шение, которое позволит, с одной 
стороны, повысить доступность 
паев ЗПИФов для неквалифициро
ванных инвесторов, а с другой — 
сохранить этот механизм защиты 
инвесторов.
— Для ЗПИФов недвижимо-
сти, доступных неквалифици-
рованным инвесторам, дей-
ствуют довольно жесткие 
ограничения. Не рассматрива-
ется возможность либерализа-
ции требований?
— Для ЗПИФов недвижимости 
предусмотрено инвестирование 
только в объекты, обладающие 
понятными инвестиционны
ми характеристиками и по кото
рым можно получить прозрачную 
оценку их рыночной стоимости. 
Вопрос расширения перечня объ
ектов инвестирования для таких 
ЗПИФов сейчас не рассматривает
ся. Но в этом году мы планируем 

уточнить требования к коммер
ческой недвижимости, которая 
может входить в состав ЗПИФов 
и была сдана в эксплуатацию не
давно. Ее можно будет приобре
тать сразу после заключения 
долго срочных договоров арен
ды — без обязательного накопле
ния арендной истории, как это 
предусмотрено в действующем 
регулировании.
— Уже не первый год ведутся 
дискуссии о введении автома-
тической пролонгации догово-
ра доверительного управления 
(ДУ) ЗПИФов. В какой стадии 
находится рассмотрение этого 
вопроса?
— Банк России ранее концепту
ально поддержал эти инициати
вы участников рынка. При этом 
обсуждалось, что введение авто
матической пролонгации дого
вора ДУ ЗПИФа возможно только 
при условии обеспечения права 
погашения инвестиционных паев 
теми пайщиками, которые не хо
тят пролонгировать договор. В на
стоящее время участники рынка 
прорабатывают конкретный пра
вовой и технический механизм 
реализации этих инициатив.
— У ЗПИФов недвижимости 
в инвестиционной фазе не-

редки сильные просадки стои-
мости. За рубежом такая пробле-
ма устраняется обязательством 
пайщика внести средства к по-
купке актива. Не рассматривае-
те возможность введения тако-
го функционала?
— Для ПИФа квалифицированных 
инвесторов законом уже предус
мотрен механизм неполной опла
ты паев, когда пайщики обязаны 
вносить дополнительные сред
ства в ПИФ по предъявлению 
требования управляющей ком
панией без выдачи новых инве
стиционных паев. Полагаем, что 
вводить такой механизм для ПИ
Фов неквалифицированных инве
сторов нецелесообразно изза его 
сложности. Кроме того, неквали
фицированный инвестор в таком 
случае будет принимать на себя 
обязательства по передаче в буду
щем средств, которых у него мо
жет не оказаться в свободном 
доступе, что приведет к дополни
тельным убыткам для инвестора 
или потере им части инвестици
онных паев.

Интервью взял  
Виталий Гайдаев

полная версия 
kommersant.ru/13249

«Инвестиции в недвижимость имеют 
сложную модель ценообразования  
и низкую ликвидность»

Ольга Шишлянникова, 
директор департамента инвестиционных 
финансовых посредников ЦБ РФ
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В Зале имени Чайковского выступили прославлен-
ный дирижер-аутентист Марк Минковский и его ор-
кестр Les Musiciens du Louvre («Музыканты Лувра»). 
Вместе с баритоном Тома Долье французские му-
зыканты исполнили новое несуществующее сочи-
нение Жан-Филиппа Рамо (1683–1764). Как звучит 
вторая серия знаменитой «Воображаемой симфо-
нии», рассказывает Юлия Бедерова.

2019 году «Музыканты Лувра» во главе с Мин-
ковским впервые привезли в Москву свой безусловный 
шлягер — созданную в начале нулевых программу «Во-
ображаемая симфония» c музыкой Рамо, по мнению 
дирижера, «отца всей настоящей и будущей француз-
ской музыки». Пестрое собрание фрагментов из бале-
тов и опер было устроено в манере Льюиса  Кэрролла 
и могло бы предваряться эпиграфом о том, что «жить-то 
он жил, а быть-то его не было». Речь шла о существую-
щей музыке, но никак не о существующем цельном со-
чинении. Дело в том, что в портфеле месье Рамо не было 
ни одной симфонии, и это неудивительно: французская 
музыкальная традиция ориентирована на театр, а жанр 
симфонии в то время был еще в активном поиске, и его 
звуковой состав мог выглядеть, в сущности, как угодно. 
Это-то обстоятельство вкупе с культом симфонизма, до-
ставшимся XXI веку в наследство от XX века, и позволи-
ло «Музыкантам Лувра» превратить Рамо в симфониста, 
а его увертюры, танцы и прочую музыку без пения — 
в части как будто бы единой, причудливой, внутренне 
контрастной, приключенческой и страстной инстру-
ментальной симфонии.

Первой версии «Воображаемой симфонии» сопут-
ствовал успех. И как тут было не продолжить дело? Но-
вая программа называется «Воображаемая симфония 
с голосом» и включает в себя, соответственно, вокаль-
ные эпизоды. Впрочем, так же как первая несуществую-
щая, вторая воображаемая иронически переговаривает-
ся с романтической традицией и даже будто имитирует 
бетховенский хоровой финал, отливая в звуке гимни-
ческий объем без хора — одним вокальным монологом 
(небесной красоты арией Поллукса «Nature, Amour») 
и одной торжественно космической чаконой, тоже из 
«Кастора и Поллукса».

В сравнении с оригиналом сиквел звучит не менее 
драматично, обаятельно и в то же время математически 
прозрачно. Минковский собирает его как конструкцию 
из почти двух десятков интерлюдий, танцев, арий, объ-
единенных в десяток номеров, распределенных на три 
части, и перемежает их своим по-барочному многоязыч-

ным конферансом: англо-русско-французский винегрет 
становится неотъемлемой частью симфонии, как выяс-
няется, не только с голосом, но и с изумительными разго-
ворами о ветрах и розах, празднествах и страхах («В следу-
ющем номере поет слуга, который всего боится, впрочем, 
как видите, не побоялся приехать сейчас в Москву»).

Первая часть симфонии предлагает слушать Рамо как 
захватывающую математическую игру. Видно и слыш-
но, как меняется числовая, звуковая фабула в каждом 
фрагменте: вступление — сверхвиртуозная увертюра 
из «Кастора и Поллукса» — предстает в образе струн-
ных, четырех фаготов, четырех гобоев, двух флейт, трех 

контрабасов; архитектурный образ «нежного рондо» из 
«Зороастра» — одна флейта и высокие струнные; выход 
трубадуров в «Паладинах» расчислен по формуле «две 
флейты, две валторны, четыре фагота». Физический те-
атр гармоний, полифонических имитаций, нежных 
соло и ригодонов звучит естественно-научной бароч-

ной драмой. Но чем дальше, тем материальный звуко-
вой сюжет стремительнее, иллюзии волшебнее, и ма-
тематика отступает на задний план, превращаясь, как 
это принято в барочном театре, в собственную проти-
воположность. Между флейт и кларнетов мы слышим 
пушечные залпы («Акант и Цефиза»), чувствуем, как фа-
готы и контрабасы перевоплощаются словно в педаль-
ную клавиатуру громадного органа. Мы видим, как еще 
недавно до смерти напуганный псевдофуриями страж 
(«Паладины») превращается в смелого глашатая Солнца, 
в горестного царя Антенора из «Драдана», к которому 
Амур оказался беспощаднее, чем морской монстр (чудо-
вище в музыке мы тоже как будто видим собственными 
глазами), в трагического полубога Поллукса с его изуми-
тельно музыкальной любовью и мелодически изящным 
долгом. Чудесный голос и мелодекламационная фан-
тазия баритона Тома Долье — как будто еще один ин-
струмент в оркестре, мастер-класс по стилю и еще одна 
феноменальная машина драматических иллюзий в му-
зыкальном театре Рамо, неистовом и прозрачном.

Каждая следующая часть симфонии масштабнее пре-
дыдущей, каждая включает в себя вокальную сцену все 
большего размера, изобретательности и градуса экспрес-
сии. Но когда дело доходило до бисов, которыми «Музы-
канты Лувра» одаривают слушателей щедро и с удоволь-
ствием (не обошлись без «Танца дикарей» из «Галантных 
Индий», снова прозвучавшего с участием деликатно хло-
пающей публики), уже казалось, что «воображаемая сим-
фония» где-то в параллельном измерении имеет как буд-
то бесконечные размеры, а вот в нашем доступны только 
ее отрывки. Потом она где-то неслышно продолжалась, 
покуда Марк Минковский, перекрывая оглушительные 
аплодисменты, громовым голосом барочного бога не без 
лиризма обращался к московской публике: «Болшое спа-
сиба! И плиз, континью ту приходить на концерты!»

КОНЦЕРТ СТАРИННАЯ МУЗЫКА

Воображение с голосом
«Музыканты Лувра» привезли в Московскую филармонию нового Рамо

Сегодня вышел в свет четвер-
тый студийный альбом британ-
ской электронной группы alt-J 
«The Dream». Многократные но-
минанты Grammy и BRIT Awards, 
любимцы прессы и авторы кли-
пов, лидирующих по просмотрам 
в YouTube, записали 12 песен 
в своем фирменном дистилли-
рованном звуке, который срав-
нивают с Pink Floyd и Radiohead. 
Музыкант alt-J Гас Ангер-Хэмил-
тон рассказал Борису Барабано-
ву о том, как спорт, современное 
искусство и подкасты помогли 
группе записать новый альбом.

— Я должен сказать, что клип alt-J 
«Hard Drive Gold» с прыгуньей 
с шестом — абсолютный шедевр. 
Думаю, многие зрители узнают 
себя в человеке, который мани-
акально стремится к своей цели, 
пока весь мир катится в ад. Кто 
это все придумал?
— Это была идея нашего вокалиста 
Джо Ньюмана. Он же и режиссер кли-
па. Если вы посмотрите другие кли-
пы, которые он снимал раньше, вы 
увидите, что он одержим темой кон-
ца света. С моей точки зрения, клип 
«Hard Drive Gold» заставляет каждого 
задуматься о том, как бы он провел 

свои последние 10 минут на Земле. 
Думаю, многие решили бы занять-
ся тем, что они больше всего любят. 
Девушка, которая бежит через город 
с шестом, на самом деле спортсмен-
ка. Она входит в британскую сбор-
ную по легкой атлетике.
— Другой новый клип, «Get Bet-
ter» — это абсолютно безмятеж-
ная картинка и тихая мелодия 
с текстом об уходе из жизни близ-
кого человека. Протрясающий 
контраст.
— Это история о человеке, чья жена 
умирает от смертельной болезни. 
«Get Better» — песня о горе и в то же 

время об исцелении. Мы не хотели 
снимать видео, которое целиком 
повторяло бы события, описанные 
в тексте. Мы нашли на Reddit немец-
кую художницу Стефани Грюнвальд, 
которая занимается пиксель-артом. 
Раньше она никогда не снимала ви-
део. Для нашей песни она создала 
30 или 40 картин, и в каждой из них 
словно разворачивается компьютер-
ная игра.
— В клипе присутствует Serpen-
tine — реально существующая 
в лондонском Гайд-парке художе-
ственная галерея. Она что-то сим-
волизирует?
— Думаю, нет, это просто хорошее 
место для первого свидания в Лон-
доне. Вообще, мы пытались воспро-
извести механизм воспоминаний, 
которые хранятся у нас в голове. 
И часто это просто отрывочные кар-
тинки, а не цельная история. Поэто-
му и наш клип — череда картинок, 
а не фильм. Герой вспоминает по-
следние месяцы жизни своей жены, 
и память словно подбрасывает ему 
отдельные кадры ее ухода.
— Насколько я знаю, весь альбом 
«The Dream» вдохновлен крими-
нальными подкастами. Вы их пос-
тоянно слушаете?
— alt-J были озабочены темой смер-
ти с первых альбомов. Вспомните 
хотя бы песню «Taro» с альбома «An 
Awesome Wave». Она рассказывает 
о трагической, обреченной любви. 
Во время локдауна у нас появилось 
много времени для того, чтобы смо-
треть и слушать все самое интерес-
ное. Джо слушал подкасты, расска-
зывающие о реальных уголовных 
делах, и они послужили топливом 
для его воображения, когда он при-
думывал песни для нового альбома.
— Персонаж на обложке «The 
Dream» словно испытывает му-
чение и наслаждение одновре-
менно.
—  О бл о ж к у  н ар и со в а л  н а ш 
друг — художник по имени Джо Уай-

ли, они росли вместе с Джо Ньюма-
ном в одном городе. Потом их пути 
разошлись, но мы внимательно сле-
дили за его работами. Джо Уайли 
предложил нам несколько рисунков 
в качестве возможных вариантов об-
ложки. Мы выбрали тот, в котором 
было чувство неопределенности. 
Ты не уверен, что понимаешь, на 
что именно смотришь и какие чув-
ства в тебе вызывает это изображе-
ние. Такое ощущение очень хорошо 
сочеталось с музыкой на нашем аль-
боме. Да и с сегодняшним днем оно 
прекрасно сочетается. У alt-J боль-
шие планы на этот год, но все меня-
ется каждый день.
— Сейчас принято говорить о «все-
ленной» любого сложного произ-
ведения. Как бы вы описали все-
ленную альбома «The Dream»?
— События большей части альбо-
ма происходят в Америке, настоя-
щей и воображаемой. Так что я бы 
сказал так: здесь американская меч-
та встречает американский кошмар. 
По правде говоря, они всегда идут 
рука об руку. «The Dream» — это пу-
тешествие по дорогам нашего во-
ображения. Иногда они приводят 

в прошлое, иногда в мифические 
или заново изобретенные миры. 
Мне наш альбом напоминает сон, 
в котором земля постоянно уходит 
из-под ног.
— Вам удалось записать альбом, 
в котором нет этого надоевшего 
чувства постоянной переработ-
ки прошлого, которое есть сейчас 
в большинстве новых записей. 
В каком соотношении у вас нахо-
дятся прошлое и настоящее?
— 37% прошлого и 63% настоящего.
— Что скажете о перспективах на 
2022 год?
— Вряд ли кто-то может сказать 
что-то определенное. У нас на по-
вестке дня двухмесячное турне по 
США. Мы смотрим в будущее с опти-
мизмом. Надеюсь, больше ничего от-
меняться не будет, и у нас получится 
насыщенный событиями год. Но мы 
осознаем, что все может опять повер-
нуться вспять. Ничего похожего на 
нынешнюю ситуацию никто в музы-
кальной индустрии никогда не пе-
реживал. Если честно, я думаю, что 
к положению вещей, которое нам 
привычно, мы вернемся не раньше 
2023 года.

ПРЕМЬЕРА АЛЬБОМ

«Американская мечта встречает американский кошмар»
Гас Ангер-Хэмилтон о новом альбоме группы alt-J

В

Под управлением Марка Минковского  
музыка Жана-Филиппа Рамо наполнилась  
колоритным барочным театром   
ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО МОСКОВСКОЙ  

(ГОСУДАРСТВЕННОЙ АКАДЕМИЧЕСКОЙ) ФИЛАРМОНИЕЙ
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Чудесный голос и мелодекламационная фантазия  
баритона Тома Долье — как будто еще один инструмент  
в оркестре, мастер-класс по стилю и еще одна феноменальная 
машина драматических иллюзий
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Главным героем мужского турнира по фигурному 
катанию на пекинской Олимпиаде стал амери-
канский фигурист Нейтан Чен. Со второй попыт-
ки, после провала на Играх 2018 года в Пхён-
чхане, ему удался штурм олимпийского золота. 
Американец, установивший мировой рекорд 
в короткой программе, затем стал с большим от-
рывом лучшим и в произвольной. У россиян все 
куда менее радужно: Евгений Семененко — 8-й, 
Марк Кондратюк — 15-й, Андрей Мозалев — 19-й.

ужские соревнования по фигурному ка-
танию на Олимпиаде в Пекине из-за запредельного 
уровня сложности и погони за четверными прыжка-
ми, в которую оказались вовлечены все мировые ли-
деры, вылились в череду падений. Единственным 
фигуристом из элиты, который сумел избежать оши-
бок, стал американец Нейтан Чен. Ему подвластно, 
кажется, абсолютно все: собрать пять четверных в од-
ной программе, чистейшим образом исполнить по 
несколько «старших», то есть самых дорогостоящих, 
квадов на гигантские надбавки и при этом легко, иг-
раючи презентовать все остальные элементы.

Для трехкратного чемпиона мира и шестикратно-
го чемпиона США Нейтана Чена Игры в Пекине — 
уже второй поход за олимпийским золотом. Первый, 
который пришелся на пхёнчханскую Олимпиаду 
2018 года, закончился провалом. Фигурист тогда ре-
шил вопреки наставлениям тренера Рафаэля Арутю-
няна рисковать в короткой программе и напичкал ее 
самыми сложными четверными прыжками. Чен ока-
зался по ее итогам только 17-м. Не удалось исправить 
ситуацию даже после блестящей, безукоризненной 
произвольной. Места на пьедестале, который окку-
пировали японцы Юдзуру Ханью и Сёма Уно, а также 
испанец Хавьер Фернандес, Чену не хватило.

На Олимпиаде в Пекине все иначе. Чен короткую 
программу, в которой исполнил четверные флип 
и лутц, выиграл с мировым рекордом (113,97 бал-
ла). Не оказалось ему равных и в произвольной про-
грамме, которую фигурист второй сезон подряд ка-
тает под композицию Элтона Джона «Rocket Man».

Он, как и четыре года назад, включил в нее пять 
четверных прыжков — два флипа, сальхов, лутц 
и тулуп. Но прыжки, похоже, не отняли у него мно-
го сил: под конец программы фигурист только на-
ращивал скорость, а затем исполнил одну из самых 
эффектных в истории фигурного катания, очень са-
мобытную дорожку шагов.

Триумф Чена был абсолютным. Американец опе-
редил ставшего вторым японца Юму Кагияму на 
двадцать с гаком баллов, ставшего бронзовым при-
зером соотечественника Кагиямы Сёму Уно — аж на 
сорок. Главный соперник американца — еще один 
японец Юдзуру Ханью — был, кажется, совсем «не 
в ногах» и пролетел мимо пьедестала. Приземлить 
аксель в четыре с половиной оборота ему не удалось, 
а к этой ошибке добавилось падение и на сольном 
четверном сальхове. Этот злополучный элемент не 
поддался ему и в первый соревновательный день. 
Двукратный олимпийский чемпион Ханью фини-
шировал четвертым.

Довольно скверно сложилась ситуация для рос-
сиян, которые все без исключения являются дебю-
тантами. Лучший результат показал Евгений Семе-
ненко, ставший восьмым. Олимпийский чемпион 
в команде Марк Кондратюк, который потратил все 
силы на выступление в командном турнире, ока-
зался 15-м. Андрей Мозалев, проваливший корот-
кую программу, занял в турнирной таблице 19-ю 
строчку.

Екатерина Ремизова

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Олимпийский квадопад
Американец Нейтан Чен выиграл золото пекинских Игр
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От очередной олимпийской медали сборную 
России по лыжным гонкам отделили сантиме-
тры, одна десятая секунды. Столько проиграла 
Наталья Непряева в борьбе за бронзу в десяти-
километровой «разделке» классическим стилем 
финке Кристе Пярмякоски. За тем, как Непряе-
ва упускает медаль, а норвежка Тереза Йохауг 
выигрывает примерно столько же, сколько Пяр-
мякоски у россиянки, в битве за золото у еще од-
ной финской гонщицы, Кертту Нисканен, наблю-
дал корреспондент „Ъ“ Алексей Доспехов.

та картина потом наверняка войдет 
в подборку самых красивых моментов пекинской 
Олимпиады. Тереза Йохауг, великая норвежская 
лыжница, которая уже взяла золото в скиатлоне и, ка-
залось, обречена взять еще одно, только что фини-
шировала. Она лежит на жестком китайском искус-
ственном снегу без сил, и, глядя на нее, невозможно 
представить, что в ближайшие полчаса их у нее най-
дется достаточно для чего-то большего, чем, с трудом 
поднявшись, проковылять к своим тренерам.

Но тут на стадион въезжает Кертту Нисканен, про 
которую Йохауг, конечно, уже сказали: идет пример-
но вровень с тобой. Тают метры и секунды норвеж-
ского запаса. Вот их — метров и секунд — остается 
совсем немного, а Нисканен продолжает отчаянно 
толкаться палками. И когда она пересекает черту, 
Йохауг, только что похожая на человека, для которо-
го подвиг — уже просто удержаться в стоячем поло-
жении, вдруг принимается с лыжами в руках под-
прыгивать вверх, словно играющая в «резиночку» 
задорная школьница. Она видит, что финка все-та-
ки проиграла ей — всего-то четыре десятые секун-
ды, но проиграла. А олимпийское золото оказыва-
ется чудодейственным лекарственным средством.

И теперь уже очередь лежать, уткнувшись носом 
в снег, Кертту Нисканен. Потом она все-таки перево-
рачивается на спину, но все равно не может встать. 
Так и остается распластанной на земле с ничего не 
понимающим взглядом, смотрящим на китайское 
солнце, а скорее — куда-то в пустоту. Нисканен даже 
не шевелится. Ей настолько плохо — видимо, во всех 
смыслах, что соотечественнице и подруге Кристе 
Пярмякоски, завершившей «разделку» чуть раньше, 
приходится подойти к ней, чтобы отстегнуть лыжи. 
Олимпийское серебро вместо близкого золота ока-
зывается ядом…

А Пярмякоски сама в тот момент еще не знает, что 
вскоре, буквально через несколько минут, ей при-
дется переживать что-то похожее на то, что только 
что пережила Йохауг. Или, не дай бог, Нисканен. Все 
может быть. Она, Пярмякоски, пока третья, но на ее 
позицию идет атака со стороны лыжницы, старто-
вавшей под 60-м номером, последней в группе силь-
нейших. И непонятно, во что она выльется…

Гонки с раздельным стартом бывают скучными, 
монотонными, предсказуемыми: не зря их «удель-
ный вес» в лыжной программе становится все мень-
ше и меньше. Но эта «разделка» из иного разряда. 
Наоборот, аттракцион увлекательнее в лыжах ред-
ко увидишь.

Интрига закрутилась быстро. Тереза Йохауг, 
которая скиатлон выиграла с подавляющим пре-
имуществом, в которой видели спортсменку, со-
ревнующуюся в собственной, для уникумов, лиге, 
отчего-то выбрала ранний, 36-й, стартовый номер, 
хотя, вообще-то, фавориты предпочитают знать чу-
жой график. В случае с Йохауг, правда, это обстоя-
тельство, казалось, не играет никакой роли. В кон-

це концов она сражается исключительно сама 
с собой. Но нет, все складывалось не так просто.

Вот «разгонная» контрольная отсечка — 1,8 км. 
И на ней Йохауг ненамного обходят и Пярмякоски 
с Нисканен, и россиянка Татьяна Сорина с ее боль-
ным плечом. А Наталья Непряева, которая взяла се-
ребро в скиатлоне и которой как раз достался 60-й 
номер, привозит Йохауг почти восемь секунд! И это 
отнюдь не то, чего ждали. Но вдруг лыжницы, ре-
шившие тянуться за ритмом фаворитки, просчита-
лись и скоро все встанет на свои места?

Встает, но не так чтобы прочно, потому что дале-
ко убежать Йохауг, как она ни старается добавить, на 
сей раз не удается. Соперницы держатся. А Ниска-
нен так вообще в какой-то момент, на седьмом кило-
метре, убегает на десять секунд вперед.

Держалась и Наталья Непряева. В этот день вся 
российская четверка была хороша. Татьяна Сори-
на, хотя и «подсела», в десятку заскочила. Юлия Сту-
пак, которую неудачи в скиатлоне и спринте приве-
ли к жутким рефлексиям, вернула тонус и заскочила 
аж в пятерку — неплохой намек на то, что в эстафете 
у сборной России все должно быть хорошо. А Непря-
ева, в конце концов чуть отстав от Йохауг с Ниска-
нен, цеплялась зубами за вторую свою олимпий-
скую медаль.

И снова был тот же коротенький финишный 
триллер. Снова — тающие под лыжами накатыва-
ющей Непряевой метры, снова — тающие секунды 
запаса, уже бронзового запаса Пярмякоски. Финка 
наверняка успела подумать, что, разумеется, росси-
янка успеет к «ленточке», прежде чем он испарится. 
Непряева все-таки не успела — не хватило одной де-
сятой секунды. И про это отставание Елена Вяльбе, 
великая лыжница, возглавляющая сейчас Федера-
цию лыжных гонок России, говорила, что лучше уж 
проиграть, скажем, три секунды, не так обидно.

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ

Женские доли
Тереза Йохауг стала первой с отрывом в 0,4 секунды,  
а Наталья Непряева уступила одну десятую в борьбе за бронзу

В ситуации, возникшей из-за задержки с официальным награ-
ждением призеров олимпийского командного турнира фигури-
стов и сообщений о положительной допинг-пробе у выступав-
шей в составе их победителей российской одиночницы Камилы 
Валиевой, вчера так и не наступило полной ясности. Однако по-
явились признаки того, что сборной России удастся все-таки 
избежать худшего для нее сценария развития событий. Камила 
Валиева появилась на очередной тренировке, ее фамилия зна-
чится в списке участниц личных соревнований, а источники ут-
верждают, что ей не грозит отстранение от них, точно так же как 
сборной России — потеря ее командного золота.

чера одной из центральных тем Олимпиады в Пекине оста-
валась тема, связанная с командным турниром фигуристов. Накану-
не издание Insidethegames сообщило, что задержка с проведением 
официальной церемонии награждения завершившегося еще в по-
недельник командного турнира фигуристов вызвана результатами 
допинг-теста, взятого у члена российской команды перед Олимпиа-
дой. Она уверенно выиграла золото в этом состязании, оставив дале-
ко позади соперников из США и Японии. Insidethegames настаива-
ло, что подозрения вызвала проба одиночницы Камилы Валиевой, 
непобедимой в нынешнем сезоне.

Кейс «усложнял» один важный нюанс. Камиле Валиевой всего 
15 лет. Согласно Всемирному антидопинговому кодексу, спортсме-
ны, не достигшие 16-летнего возраста, относятся к категории «за-
щищенных лиц». Это означает, во-первых, что даже в случае выяв-
ления допингового нарушения соответствующая структура вправе 
не придавать огласке имя спортсмена, а во-вторых, что к нему могут 
применяться гораздо более мягкие, вплоть до предупреждения вме-
сто дисквалификации, санкции.

Источники „Ъ“ подтвердили, что задержка возникла из-за до-
пинг-теста, в котором обнаружен препарат триметазидин. При этом 
они называли ситуацию «пограничной» и «спорной», утверждая, 
что Олимпийский комитет России имеет шансы отстоять как спор-
тсменку, так и командное золото.

Между тем, вопреки обещаниям Международного олимпийского 
комитета (МОК) как можно скорее внести ясность в ситуацию вокруг 
командного турнира, о полной ясности вчера не шло речи. Предста-
витель МОК Марк Адамс на очередном брифинге лишь повторил 
тезис о необходимости проведения «консультаций», охарактеризо-
вав сообщения о якобы положительной пробе как «спекуляции». 
Международный союз конькобежцев (ISU) в своем заявлении отме-
тил, что «не может раскрывать какую-либо информацию о возмож-
ном нарушении антидопинговых правил». Не внес определенности 
и комментарий министра спорта РФ Олега Матыцина. Он расска-
зал, что его ведомство «находится в постоянном взаимодействии» 
с российской олимпийской делегацией и «держит на контроле раз-
витие ситуации, связанной с переносом церемонии награждения 
победителей и призеров командных соревнований по фигурному 
катанию», а также подчеркнул, что «Россия неизменно следует прин-
ципам нулевой терпимости к любым нарушениями спортивных 
правил и олимпийской этики», призвав «проявить терпение и воз-
держаться от необоснованных комментариев до появления офици-
альной информации».

Между тем признаки того, что сборной России все же удастся из-
бежать ЧП, вчера появились. Главный среди них — приезд Ками-
лы Валиевой на утреннюю тренировку, пропущенную в среду. Фи-
гуристка, отказавшись отвечать на вопросы по поводу сообщений 
Insidethegames и других ресурсов, занималась в обычном режиме, 
выполняя в том числе четверные прыжки. Кроме того, ее фамилия 
значилась в списке участниц личного турнира одиночниц в рамках 
Олимпиады вместе с фамилиями еще двух вошедших в заявку рос-
сийской команды спортсменок — Анны Щербаковой и Александры 
Трусовой. Соревноваться в короткой программе они будут 15 фев-
раля. Камила Валиева считается безусловной фавориткой турнира.

Издание «Весь спорт», объясняя случившееся, утверждает, что «си-
туация с положительной допинг-пробой» Валиевой «близка к поло-
жительному разрешению», «благодаря профессиональной работе 
юристов Олимпийского комитета России с нее было снято времен-
ное отстранение», а российская сборная «сохранила золото команд-
ного турнира». Оно, однако, сделало оговорку, из которой следует, 
что Всемирное антидопинговое агентство (WADA) может опротесто-
вать данное решение в Спортивном арбитражном суде (CAS). Источ-
ник „Ъ“, хорошо знакомый с обстоятельствами дела, согласился 
с тем, что наказания, скорее всего, удастся избежать. Правда, он от-
казался прогнозировать, как поведут себя в новой ситуации антидо-
пинговые организации, например то же WADA.

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

Подледные игры
Слухи о возможном  
отстранении Камилы Валиевой 
остались слухами

От бронзы в гонке с раздельным стартом 
на 10 км классическим стилем Наталью 
Непряеву отделила десятая доля секунды 
ФОТО ALESSANDRA TARANTINO / AP

Триумф Нейтана Чена (на фото)  
в Пекине был абсолютным — он опередил 
ставшего вторым Юму Кагияму на 20 
с лишним баллов  ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Э

М

В

ТАБЛИЦА МЕДАЛЕЙ
 З С Б В
1. Германия 6 3 0 9

2. Норвегия 5 3 4 12

3. Австрия 4 5 4 13

4. США 4 5 1 10

5. Нидерланды 4 3 1 8

6. Швеция 4 1 2 7

7. Китай 3 3 0 6

8. Италия 2 4 2 8

9. Россия 2 3 6 11

10. Словения 2 1 2 5

ПЕКИН-2022

Фигурное катание
Мужчины. Итоговое положение  
(короткая программа + произвольная программа). 
1. Нейтан Чен (США) — 332,60 балла (113,97+218,63). 2. Юма Кагияма 
— 310,05 (108,12+201,93). 3. Сёма Уно — 293,00 (105,90+187,10). 4. 
Юдзуру Ханью (все — Япония) — 283,21 (95,15+188,06)… 8. Евгений 
Семененко — 274,13 (96,76+178,37)… 15. Марк Кондратюк (оба — 
Россия) — 248,82 (86,11+162,71).

ОЛИМПИЙСКИЙ РЕЗУЛЬТАТ

Горнолыжный спорт
Мужчины. Комбинация (скоростной спуск + слалом).  
1. Йоханнес Штрольц (Австрия) — 2.31,43. 2. Александер Омот Кильде (Норвегия) —  
отставание 0,59. 3. Джеймс Кроуфорд (Канада) — 0,68.

Конькобежный спорт
Женщины. 5000 м. 1. Ирен Схаутен (Нидерланды) — 6.43,51. 2. Изабель Вайдеман (Германия) — 
отставание 4,67. 3. Мартина Сабликова (Чехия) — 6,58… 6. Наталья Воронина (Россия) — 13,48.

Санный спорт
Смешанная эстафета. 1. Германия (Натали Гайзенбергер, Йоханнес Людвиг, Тобиас Ведль—
Тобиас Артль) — 3.03,406. 2. Австрия — отставание 0,080. 3. Латвия — 0,948. 4. Россия (Татьяна 
Иванова, Роман Репилов, Александр Денисьев—Владислав Антонов) — 1,261.

Сноуборд
Женщины. Хафпайп. 1. Хлоя Ким (США) — 94 балла. 2. Керальт Кастельет (Испания) — 90,25. 
3. Сена Томита (Япония) — 88,25. 
Мужчины. Кросс. 1. Алессандро Хеммерле (Австрия). 2. Элиот Гронден (Канада).  
3. Омар Визинтин (Италия). Даниил Донских (Россия) завершил выступление в 1/8 финала.

Фристайл
Лыжная акробатика. Смешанные командные соревнования.  
1. США (Эшли Колдуэлл, Кристофер Лиллис, Джастин Шёнефельд) — 338,34 балла. 2. Китай — 
324,22. 3. Канада — 290,98. 5. Россия (Любовь Никитина, Станислав Никитин, Илья Буров).

Хоккей
Групповой этап. Первый тур
Группа A. США—Китай 8:0. Канада—Германия 5:1.
Группа C. Швеция—Латвия 3:2. Финляндия—Словакия 6:2.

Лыжные гонки
Женщины. 10 км, раздельный старт, классический стиль. 1. 
Тереза Йохауг (Норвегия) — 28.06,3. 2. Кертту Нисканен — отставание 0,4. 
3. Криста Пярмякоски (обе — Финляндия) — 31,5. 4. Наталья Непряева 
— 31,6… 7. Юлия Ступак — 57,5… 10. Татьяна Сорина — 1.11,1… 15. 
Лилия Васильева (все — Россия) — 1.26,1.
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